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Электронную 
путевку — 
в жизнь
Ростуризм создает 
систему контроля 
за отраслью

Ростуризм, напуганный прош-
логодней серией банкротств ту-
роператоров, обещает до конца 
2015 года запустить в тестовом 
режиме информационную си-
стему «Электронная путевка», 
куда будет вноситься инфор-
мация о каждом купленном тур-
пакете. Как стало известно ”Ъ“, 
базу данных, которая позволит 
контролировать финансовые 
потоки участников туристиче-
ского рынка, создаст IT-компа-
ния «Астерос». Туроператоры 
опасаются, что в новой системе 
окажутся персональные данные 
туристов.

Подрядчиком по созданию пер-
вого этапа разрабатываемой Росту-
ризмом информационной системы 
(ИС) «Электронная путевка» станет 
IT-компания «Астерос» (97,5% при-
надлежит основателю Юрию Бяко-
ву и менеджменту, 2,5% владеет Ме-
ждународная финансовая корпора-
ция). Стороны уже подписали кон-
тракт на 153 млн руб., на эти сред-
ства «Астерос» до конца года дол-
жен разработать опытный образец 
«Электронной путевки». Об этом 

”
Ъ“ сообщил представители обе-

их сторон.
Система должна объединить 

данные обо всех турпутевках: в ба-
зе будет видно, кто, когда заброни-
ровал тур и оплатил его, пояснили 
в Ростуризме. ИС позволит хранить 
данные государственных, турист-
ских, банковских и других инфор-
мационных систем. Система смо-
жет обрабатывать информацию от 
30 млн пользователей. Директор 
проекта группы «Астерос» Алексей 
Денисов утверждает, что такая сис-
тема в других странах мира не ис-
пользуется.

В тестовом режиме в систему бу-
дут включены два-три туроперато-
ра, уточнили в Ростуризме. Полно-
стью ИС должна заработать до кон-
ца 2017 года.
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Вчера истек срок, до 
 которого шестерка меж-
дународных посредни-
ков и Тегеран должны бы-
ли подписать соглашение 
по иранской ядерной про-
грамме. Снять все разно-
гласия к обговоренной да-
те не удалось, и стороны 
решили, что продолжа-
ющиеся уже более деся-
ти лет переговоры впол-
не можно продлить еще на 
неделю. Источник, близ-
кий к российской деле-
гации, возглавляемой 
главой МИДа Сергеем 
Лавровым, заверил ”Ъ“: 
«Вероятность заключе-
ния сделки — 99%». Вто-
рой собеседник ”Ъ“, од-
нако, уточнил: для снятия 
остающихся противоре-
чий министрам придется 
через пару дней вернуть-
ся в Вену. С подробностя-
ми из австрийской столи-
цы — корреспондент ”Ъ“ 
 ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Суть происходящего в по-
следние недели в Вене на 
днях весьма поэтично обри-
совал глава МИД Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер: 
«Мы давно забираемся на эту 
гору и уже находимся на по-
следней стоянке перед вер-
шиной, мы ее отчетливо ви-
дим. Нам остается надеять-
ся, что погода не изменит-
ся». «Гора» — это получение 
гарантий мирной атомной 
деятельности от Ирана, кото-
рый мировое сообщество бо-
лее десяти лет назад заподоз-
рило в попытке создать ядер-
ную бомбу. «Стоянок» на пу-

ти к вершине с тех пор было 
немыслимое количество, и 
едва ли не каждая провозгла-
шалась «последней».

Однако никогда ранее 
участники переговоров не 
были столь уверены в веро-
ятности прорыва, как сей-
час. «Политическая воля 

есть. Я видела ее у всех сто-
рон»,— заявила накануне 
глава МИД ЕС Федерика Мо-
герини, добавив, что «все ус-
ловия для заключения сдел-
ки есть». 

Между тем вчера истек 
крайний срок, до которого 
шестерка международных 
посредников (пять постоян-
ных членов Совбеза ООН и 
Германия) и Тегеран должны 
были подписать всеобъем-
лющее соглашение по иран-
ской ядерной программе. 
Уложиться в дедлайн не уда-
лось, и дипломаты, сочтя, 
что по сравнению с десятью 
годами несколько дней — не 
срок, продлили переговоры 
еще на неделю (до 7 июля).

Глава российского МИ-
Да Сергей Лавров, побывав-

ший вчера в Вене, по ито-
гам двусторонних перего-
воров со своими коллегами 
из Ирана и США объявил: 
«Ситуация прогрессирует в 
правильном направлении. 
Есть все основания пола-
гать, что результат в преде-
лах достижимости». Некото-
рые российские эксперты 
убеждены: Москве развязка 
«иранского узла» не сулит 
ничего хорошего, так как 
после снятия международ-
ных санкций Иран станет 
едва ли не основным конку-
рентом России на энергети-
ческих рынках и начнет ак-
тивно сближаться со стра-
нами Запада. Однако в Вене 
Сергей Лавров всячески де-
монстрировал, что Москва 
не менее других членов 

«шестерки» заинтересова-
на в успехе переговоров. Пе-
ред началом встречи с гла-
вой МИД Ирана Джавадом 
Зарифом он похвалил сво-
его зама — ключевого пере-
говорщика от РФ Сергея Ряб-
кова — за «глубокие знания 
и ориентированность на ре-
зультат». Господин Зариф 
охотно согласился с такой 
оценкой. А в начале перего-
воров с госсекретарем США 
Джоном Керри российский 
министр заверил, что если 
«удастся выработать хоро-
шее соглашение (по иран-
ской ядерной програм-
ме.— 

”
Ъ“), то за резолюцией 

Совбеза ООН (в его поддер-
жку.— 

”
Ъ“) дело не станет». 

Глава Госдепартамента кив-
нул в знак согласия.

Один из источников 
”
Ъ“, 

близких к российской де-
легации, заверил: «Вероят-
ность заключения сделки 
— 99%». По его словам, и Ва-
шингтону, и Тегерану «очень 
нужно это соглашение». И 
действительно, сторонам 
уже удалось снять многие 
противоречия, которые ра-
нее казались неразрешимы-
ми. Так, Иран в соответст-
вии с политическими рам-
ками будущего соглашения 
обязывается радикально со-
кратить количество цент-
рифуг для обогащения ура-
на — с нынешних 19 тыс. до 
6104. При этом обогащать 
уран он в течение десяти 
лет имеет право только на 
объекте в Натанзе на 5060 
центрифугах первого поко-
ления. Обогащение долж-

но служить исключительно 
энергетическим, медицин-
ским и исследовательским 
целям. Оставшиеся центри-
фуги должны быть сданы 
на склад, который будет на-
ходиться под наблюдением 
экспертов Международного 
агентства по атомной энер-
гетике. Тегеран также согла-
сился на конверсию своего 
реактора на тяжелой воде 
в Араке, чтобы исключить 
возможность производст-
ва там оружейного плуто-
ния. Завод в Фордо тоже дол-
жен быть перепрофилиро-
ван — в исследовательский 
центр. В целом же Иран го-
тов взять на себя обязан-
ность в течение 15 лет не со-
здавать новые объекты по 
обогащению урана, не обо-
гащать уран до уровня более 
3,67% и сократить имеющие-
ся у него запасы низкообога-
щенного урана (во всех фор-
мах) с 10 тонн до 300 кг.

Другой дипломатический 
источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ходом переговоров, впро-
чем, призвал «не торопить-
ся с прогнозами». «По неко-
торым пунктам перспекти-
вы еще несколько смутны,— 
отметил он.— Соглашение, 
судя по всему, будет подписа-
но, однако для снятия остав-
шихся вопросов, видимо, 
потребуется полноценный 
раунд переговоров на уров-
не министров» (вчера в Вене 
присутствовали не все мини-
стры «шестерки»).
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Иранский атом постепенно  
поддается расщеплению
Переговорщики обещают поставить точку в десятилетних переговорах за семь дней

Собравшиеся в Вене 
переговорщики 
(на фото — члены 
делегаций РФ и США 
во главе с Сергеем 
Лавровым и Джоном 
Керри) решили 
продлить на неделю 
многолетний марафон 
по урегулированию 
иранской проблемы   
ФОТО US DEPARTMENT OF 

STATE / ANADOLU AGENCY / AFP

Подход к докапитализации банков за 
счет ОФЗ может в очередной раз изме-
ниться. Вслед за санкционными банка-
ми и вовсе не банками рассматривается 
возможность допустить к этому виду го-
споддержки крупного розничного игро-
ка, хотя изначально госпомощь банкам, 
специализирующимся в этом сегменте, 
не предполагалась вовсе. Речь может 
идти о банке «Русский стандарт»: имен-
но под него, по данным ”Ъ“, лоббирует-
ся изменение общих условий участия в 
этой госпрограмме.

Вчера состоялось заседание совета ди-
ректоров Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ), на котором обсуждался ряд изме-
нений в условия программы по докапитали-
зации банков через ОФЗ (на нее выделено до 
1 трлн руб.). По данным 

”
Ъ“, в числе прочих 

изменений предлагается пересмотреть усло-
вие о том, что доля розничных кредитов (кро-
ме ипотечных) не может превышать 40% акти-
вов банка, рассказали 

”
Ъ“ несколько источни-

ков, знакомых с ситуацией. По их словам, до-
пустимый уровень розницы в активах банка 

предлагается поднять до 50%. Впрочем, под-
счеты 

”
Ъ“ показали, что с учетом изначаль-

ных требований по капиталу (минимум в 
25 млрд руб.) и об отсутствии в составе акци-
онеров иностранных компаний допуск при 
повышении розничной планки может полу-
чить лишь банк «Русский стандарт». «Неофи-
циальные переговоры о том, чтобы допустить 
к ОФЗ именно этого игрока, ведутся в прави-
тельстве, и предложенные изменения имен-
но на это и нацелены»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. «Однако формальная дискус-

сия пока не запущена и окончательное реше-
ние по вопросу еще не принято»,— добавляет 
другой источник 

”
Ъ“.

Капитал банка «Русский стандарт», под-
контрольного Рустаму Тарико, составлял 
55 млрд руб. на 1 января. Именно на эту да-
ту оценивается размер капитала для участия 
в программе ОФЗ. На 1 июня 2015 года до-
ля розничных кредитов в активах «Русского 
стандарта» составляла около 41%, подсчитал 
аналитик Fitch Ratings Дмитрий Васильев.
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ОФЗ подтягивают 
к «Русскому стандарту»
Программу господдержки расширяют  
в пользу розничного банка

”Ъ“ стали известны подробности при-
знательных показаний, данных Анзо-
ром Губашевым — предполагаемым со-
участником убийства Бориса Немцова. 
Он рассказал следствию, что «убрал» 
 политика вместе с друзьями за его ан-
тироссийские и антимусульманские, 
с их точки зрения, высказывания. При-
знавшийся, по его словам, не задумыва-
ясь, «грохнул бы» и президента США Ба-
рака Обаму, от которого оппозиционер 
Немцов якобы «снабжался». Между тем 
вступивший вчера в дело новый адво-
кат Анзора Губашева назвал его показа-
ния эмоциональными и довольно пута-
ными по существу. Защитник уже подал 
ходатайство о повторном допросе свое-
го клиента.

Показания были даны Анзором Губаше-
вым 18 марта в СИЗО «Лефортово» в при-
сутствии адвоката Аркадия Остапчука, от 
услуг которого он потом отказался. При-
чем, как следует из протокола допроса, об-
виняемый в убийстве сам обратился к сле-
дователю по особо важным делам при пред-

седателе СКР Игорю Краснову с заявлением 
о том, что хочет дать показания.

Обвиняемый сообщил, что давно «на-
блюдал» за своей предполагаемой жертвой, 
но делал это в интернете и по телевидению. 
«Немцов изначально мне не понравился сво-
ими высказываниями, в которых порочил 
честь нашего государства, провоцировал на-
род своими выступлениями,— отметил Ан-
зор Губашев.— Оппозицию замутил, хотел 
какой-то марш сделать…»

Еще больше Анзора Губашева, по его сло-
вам, возмутила позиция оппозиционера Не-
мцова «по Украине». «Как война на Украине 
началась, Немцов начал агитировать, ездил 
туда, выступал. Потом приезжал сюда и наго-
варивал, что мы там что-то не так делаем, что 
мировая война может начаться. Весь мир на 
нас ополчился, что мы неправы. Хотел в об-
щем смуту навести и как на Украине здесь 
сделать»,— утверждал обвиняемый. По его 
словам, Борис Немцов «снабжался Западом» 
и «финансировался Бараком Обамой».
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Павел Крашенинников 
отстоял особый подход 
к УК и УПК

Вчера Госдума приняла в первом чтении 
законопроект главы комитета по уголовно-
му законодательству Павла Крашениннико-
ва («Единая Россия»), по которому поправ-
ки к УК и УПК РФ больше не должны вклю-
чаться в тексты законопроектов, изменяю-
щих другие законы РФ, а должны готовить-
ся как отдельные проекты. Господин Кра-
шенинников заявил, что законопроект по-
может, например, предотвратить появле-
ние ко второму чтению поправок к проек-

там, в которых уголовная ответственность 
изначально не предусматривалась. Иници-
ативу поддержала глава комитета по ЖКХ 
Галина Хованская («Справедливая Рос-
сия»). «Утром был пример, когда во втором 
чтении в Административный и Жилищный 
кодексы вносились поправки без участия 
профильных комитетов»,— пояснила она. 
По мнению депутата, господин Крашенин-
ников «защитил отрасль уголовного права». 
Софья Самохина

В 2015 году у россиян появилось 
больше желания отдыхать в Кры-
му, чем годом ранее, выяснил 
Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ). 
Но о «туристическом буме» гово-
рить рано, говорят социологи: яв-
ное желание поехать в Крым вы-
разили только 9% россиян, а 50% 
респондентов заявили, что отды-
хать на полуострове не будут.

По сравнению с 2014 годом с 3% до 
9% увеличилось число россиян, кото-
рые говорят, что точно поедут отды-
хать в Крым этим летом, выяснил ВЦИ-
ОМ. 50% респондентов заявили, что 
«точно не поедут отдыхать в Крым», год 
назад так говорили 58%. Еще 36% отве-
тили, что, возможно, посетят Крым 
следующим летом, в прошлом году о 
перспективе поездки в Крым говори-
ли 27% опрошенных. Доля затрудняю-
щихся с ответом уменьшилась с 12% до 
5%. Старший научный сотрудник ин-
ститута социологии РАН Леонтий Бы-
зов считает, что интерес россиян к от-
дыху в Крыму невысокий, потому что 
у людей «небольшие экономические 
возможности». «Сказывается кризис, а 
Крым — это не самый дешевый отдых, 
многие отказываются от отпуска во-
все»,— говорит он.

Предполагаемый бюджет на по-
ездку в Крым у россиян, собираю-
щихся в новый российский реги-
он, в этом году составляет 30,5 тыс. 
руб. на человека, выяснил ВЦИОМ. В 
2014 году он составлял 23,9 тыс. руб.

Если в 2014 году Крым привлекал 
граждан в первую очередь «наличи-
ем моря, хороших курортных зон» (об 
этом говорили 31% граждан), то сей-

час главным его достоинством стали 
«архитектура, пейзаж и достоприме-
чательности» (их отмечают 25% опро-
шенных). Море и курортные зоны 
привлекают 23% граждан, 11% любят 
крымский климат, еще 5% нравится 
то, что Крым — «это теперь часть Рос-
сии», остальные варианты менее рас-
пространены. 27% опрошенных — и 
это самый популярный ответ — заяви-
ли, что Крым их «ничем не привлека-
ет». Год назад таких было 19%. Леонтий 
Бызов отмечает, что граждан не обхо-
дит информация «о длинных очередях 
на Керченской переправе, о бытовых 
неудобствах». По его версии, в «Крым 
могут поехать одиночки или пары без 
детей, а семьи туда ездить не рискнут».

Отпугивает россиян и «беспокой-
ная обстановка в связи с событиями 
на Украине», об этом заявили 10% ре-
спондентов (в 2014 году это беспоко-

ило 19%). 10% опрошенных указали 
на «дороговизну, нехватку средств». 
Еще 8% останавливает то, что до по-
луострова неудобно добираться, 3% 
обеспокоены «низким уровнем раз-
вития инфраструктуры и плохим 
сервисом». 62% утверждают, что их 
ничего не отпугивает от отдыха в 
Крыму. Год назад так говорили 43%.

Страхи из-за того, что «Крым — 
прифронтовая территория», снижают-
ся, говорит гендиректор ВЦИОМа Ва-
лерий Федоров. «Разочарования от от-
дыха на полуострове у граждан нет»,— 
считает он. «Туристического взрыва не 
будет, инфраструктура в Крыму дейст-
вительно пока слабая»,— полагает го-
сподин Федоров. Проблема еще и в 
том, что 40% населения вообще нику-
да не ездит в отпуск, а 25% уезжают на 
дачи, отметил глава ВЦИОМа.

Сергей Горяшко

Граждане медленно привыкают 
к курортам Крыма
Им мешают высокие цены и близость Украины

Законопроект о государственно-
частном партнерстве (ГЧП), ра-
бота над которым продолжалась 
более двух лет, вчера был при-
нят Госдумой во втором, основ-
ном чтении. Юристы, у которых 
почти нет претензий к докумен-
ту, предупреждают: хотя закон в 
сравнении с ранними проектами 
перестал быть рамочным, очень 
многое в том, как он будет рабо-
тать, определится лишь будущей 
практикой ГЧП.

Глава комитета Госдумы по собст-
венности Владимир Афонский вче-
ра, представляя законопроект «Об 
основах государственно-частного 
партнерства, муниципально-частно-
го партнерства» перед парламента-
риями, заявил, что после двух лет ра-
боты над документом наконец «най-
ден компромисс». Напомним, что ос-
новные претензии к законопроек-
ту, тормозившие прохождение его в 
Госдуме, имела администрация пре-
зидента, которую не устраивало вве-
дение избыточных правовых норм 
в институте ГЧП, а также наделение 
правом заключать договоры ГЧП му-
ниципалитеты.

Законопроект о ГЧП, внесенный 
правительством в марте 2013 года, 
ко второму чтению перестал быть ра-
мочным, как предполагала его кон-
цепция — разработчики характери-
зуют его как «более регламентируе-
мый, взвешенный и четкий». Доку-
мент регулирует отношения сторон 
ГЧП и определяет ключевые призна-
ки партнерства — срок договора бо-
лее трех лет, разделение рисков и от-
ветственности между частным ин-
вестором и государством, софинан-

сирование проекта частным партне-
ром на этапе создания или эксплуа-
тации объекта. Объектами ГЧП, со-
гласно документу, могут стать авто-
дороги, порты, морские, речные и 
воздушные суда, объекты здравоох-
ранения, образования, культуры. 
Муниципалитеты все же получат 
это право, впрочем, уточнение этих 
норм в Совете федерации, видимо, 
возможно — это вопрос, существен-
но затрагивающий интересы регио-
нов и их отношения с муниципали-
тетами.

Одна из проблем при подготов-
ке документа ко второму чтению — 
пересечение понятий ГЧП и при-
ватизации. Чтобы ГЧП не трактова-
лось как приватизация госактива, а 
само партнерство не превращалось 
в чисто государственное мероприя-
тие, законопроект запрещает участ-
вовать в нем ГУПам и МУПам, а так-
же госкомпаниям и госкорпораци-
ям. Однако юристы отмечают, что 
сложности еще впереди. «Ряд форм 
соглашения ГЧП предусматривает 
переход объекта соглашения в част-
ные руки, что очень тесно связано с 
вопросами приватизации. Этот во-
дораздел на практике пока не про-
веден, и с этим возможны сложно-
сти при реализации закона»,— отме-
чает Дмитрий Царев из EY. Также за-
конопроект запрещает участвовать 
на стороне частного инвестора ино-
странным компаниям. «Эти ограни-
чения можно будет обойти. Госбан-
ки и иностранные компании уже не 
будут играть первую скрипку, а будут 
финансировать проекты через свои 
структуры»,— отмечает Анастасия 
Давыдова из Herbert Smith Freehills.

Законопроектом предусмотрена 
и частная инициатива, когда ини-
циатором партнерства может быть 
частный инвестор, но она сложнее и 
дольше, чем в концессиях, отмечают 
в Центре развития ГЧП. В отличие от 
частной инициативы в концессиях, 
инициатор при направлении пред-
ложения государству должен предо-
ставить банковскую гарантию в объ-
еме 5% от прогнозируемого объема 
финансирования проекта. «Подго-
товка предложения будет занимать 
существенно больше времени, по-
скольку частный партнер обязан пре-
доставить также сведения, необходи-
мые для проведения оценки эффек-
тивности проекта ГЧП. Решение о 
частной инициативе будет занимать 
максимально 11 месяцев»,— отме-
чает Павел Селезнев из Центра ГЧП. 
Впрочем, юристы отмечают, хоть 
частная инициатива таким образом 
и может перейти на стандартную и 
более длинную процедуру, при серь-
езности планов инициатора это не 
должно стать помехой. Впрочем, по-
прежнему неясно, как будут компен-
сироваться затраты инициатора про-
екта ГЧП, если объявленный конкурс 
на заключение партнерства выигра-
ет другой инвестор: очевидно, рос-
сийские реалии видятся разработ-
чикам проекта такими, что эта ситу-
ация возможна лишь теоретически.

У Госдумы больших претензий к 
документу не нашлось, поправки ко 
второму чтению проекта были при-
няты единогласно и почти без обсу-
ждений. При принятии депутатами 
сегодня документа закон заработает 
с 1 января 2016 года.

Дарья Николаева

Государству разрешили  
искать себе компаньонов
Закон о частно-государственном партнерстве проходит Госдуму

Комитет гражданских инициа-
тив (КГИ) Алексея Кудрина подго-
товил доклад по избирательной 
кампании на региональных выбо-
рах 13 сентября. Рост количества 
зарегистрированных за прошед-
ший год партий приостановился, 
при этом регистрацию получи-
ли структуры, не ведущие работы 
в регионах, и, напротив, в офи-
циальном статусе было отказано 
заметным структурам, например 
Партии прогресса.

В этом году в единый день голосо-
вания не будут проводиться выборы 
мэров региональных центров, ука-
зано в докладе КГИ, посвященном 
правовым и политическим особен-
ностям предстоящих выборов. Экс-
перты отметили, что выборы мэров 
отменены в большинстве регионов, 
кроме того, во многих субъектах зак-
собрания вводят новую, одноглавую 
схему формирования муниципаль-
ной власти. Напомним, что в февра-
ле Госдума узаконила два новых ва-
рианта избрания глав муниципали-
тетов и их администраций — мест-
ными собраниями из числа депута-
тов либо из числа кандидатов кон-
курсной комиссии. Ранее главой 
муниципалитета считался либо из-

бранный мэр, либо спикер местного 
совета. «Влияние депутатов и предсе-
дателя совета резко падает»,— кон-
статируют в КГИ. Авторы доклада 
считают, что новые формы «фактиче-
ски завершают инкорпорирование 
руководства муниципальных обра-
зований в систему госвласти».

В докладе отмечается, что в 2014–
2015 годах приостановился рост чи-
сла зарегистрированных партий. 
Например, в 2012 году Минюст раз-
решил участвовать в выборах раз-
ного уровня 27 партиям, в 2013-м — 
54, в 2014-м — 69. В этом году пра-
во выдвигать кандидатов в кампа-
ниях разного уровня получили все-
го пять новых партий: Партия со-
циальных реформ, Партия челове-
ка труда, Интернациональная пар-
тия России, Объединенная партия 
людей ограниченной трудоспособ-
ности России (ОПЛОТ России) и пар-
тия «Добрых дел, защиты детей, жен-
щин, свободы, природы и пенсио-
неров». «Во главе этих партий сто-
ят малоизвестные или совсем неиз-
вестные лица, активность партий в 
регионах незаметна, лишь одна из 
них (ОПЛОТ России) имеет сайт»,— 
отметили эксперты. При этом «офи-
циального статуса не получили ор-

ганизации, ведущие заметную де-
ятельность и определяющие феде-
ральную и региональную политиче-
скую повестку», например не заре-
гистрированная Минюстом Партия 
прогресса Алексея Навального.

Льготы по освобождению от сбо-
ра подписей в девяти регионах, где 
проходят выборы в заксобрания, 
имеют только пять партий — кро-
ме четырех думских партий только 
«Яблоко», получившее на выборах в 
Госдуму 2011 года более 3% голосов. 
В Воронежской области могут не со-
бирать подписи еще и «Патриоты 
России», в Белгородской области — 
«Коммунисты России», «Гражданская 
платформа», Партия пенсионеров за 
справедливость и «Зеленые».

По мнению экспертов, введение 
статуса иностранного агента «фак-
тически ограничивает» участие рос-
сийского бизнеса в поддержке не-
коммерческих организаций, зани-
мающихся в том числе контролем за 
чистотой выборов. Многие россий-
ские бизнесмены размещают сред-
ства за рубежом, поэтому их помощь 
ассоциациям наблюдателей на вы-
борах может быть сочтена иностран-
ным финансированием.

Андрей Перцев

Выборы проходят мимо мэров
Прирост участников кампаний резко сократился

На выборах депутатов заксобра-
ний, которые пройдут 13 сен-
тября в 11 регионах, баллоти-
руются девять сенаторов. В то 
же время уже известно, что 9 
из 21 главы регионов, которым 
предстоят выборы в единый 
день голосования, будут менять 
своих представителей в Сове-
те федерации (СФ). Большинст-
во глав регионов, объявивших 
о своих выдвиженцах в СФ, де-
легируют в верхнюю палату фе-
деральные фигуры. Эксперт 
считает, что тяжеловесам ком-
фортнее выдвигаться от губер-
наторов, а не проходить через 
выборы в заксобрания.

Идущие на выборы в заксобра-
ния сенаторы входят в партийные 
списки «Единой России» либо выд-
вигаются по одномандатным окру-
гам. Напомним, что представлять в 
СФ заксобрание, согласно законода-
тельству, может только его депутат. 
Настроены продолжить свои пол-
номочия Иван Кулабухов (Белгород-
ская область), Сергей Лукин (Воро-
нежская область), Сергей Лисовский 
(Курганская область), Алексей Алек-
сандров (Калужская область), Алек-
сандр Косоуров (Новосибирская об-
ласть), Олег Еремеев (Рязанская об-
ласть), Александр Ермаков (Ямало-
Ненецкий АО), Сергей Иванов (Мага-
данская область), Александр Тер-Ава-
несов (Костромская область).

Не попадет в СФ сенатор от Че-
лябинской области Константин 
Цыбко, которому предъявлено об-
винение по подозрению в получе-
нии взятки в размере 27,5 млн руб. 
По сведениям 

”
Ъ“, его место в СФ 

займет местный предприниматель 
Олег Цепкин — представитель маг-
нитогорской команды, членом кото-
рой является губернатор Борис Дуб-
ровский. Не стал выдвигаться на вы-
борах в Госсовет Коми сенатор Ва-
лерий Жилин. При этом в первую 
тройку партии власти входит де-
путат Госдумы Владимир Поневеж-
ский. Он заявил 

”
Ъ“, что «не задумы-

вался о сенаторстве»: «Для начала 
нужно, чтобы избрали в Госсовет, но 
я хочу продолжать работать в Госду-
ме». Источники в депутатском кор-
пусе не исключили, что господин 
Поневежский будет делегирован в 
СФ. Напомним, что по итогам реги-
ональных выборов в 2014 году в СФ 
перешли пять депутатов Госдумы, 

среди которых Светлана Горячева, 
Галина Карелова, Екатерина Лахова.

Вероятных выдвиженцев в сена-
торы объявил ряд губернаторов, ко-
торым также предстоят выборы 13 
сентября. Президент Татарстана Ру-
стам Минниханов намерен выдви-
нуть экс-главу управления внутрен-
ней политики администрации пре-
зидента РФ Олега Морозова, глава 
Марий-Эл Леонид Маркелов — гла-
ву комитета СФ по международным 
делам Константина Косачева (сейчас 
представляет Чувашию), глава Чува-
шии Михаил Игнатьев — бывшего 
министра сельского хозяйства Нико-
лая Федорова. Смоленский губерна-
тор Алексей Островский (ЛДПР) ви-
дит своим представителем в СФ зам-
преда фракции единороссов в Госду-
ме Франца Клинцевича. Глава Брян-
ской области Александр Богомаз (в 
бытность депутатом входил во фрак-
цию партии власти) выдвинет главу 
думского комитета по здравоохра-
нению Сергея Калашникова (ЛДПР). 
Еще один думский единоросс, Юрий 
Волков, пойдет в СФ от калужского 
губернатора Анатолия Артамонова.

Вице-президент Центра полити-
ческих технологий Георгий Чижов 
считает, что «федеральным тяжело-
весам комфортнее выдвигаться в се-
наторы через губернаторов, чем про-
ходить через выборы в местные пар-
ламенты», конкурируя, пусть и фор-
мально, с другими кандидатами.

По сведениям 
”

Ъ“, иркутский 
глава Сергей Ерощенко выдвинет в 
верхнюю палату вице-спикера пар-
ламента Кузьму Алдарова. В тройку 
кандидатов в сенаторы архангель-

ского губернатора Игоря Орлова мо-
жет войти мэр Архангельска Виктор 
Павленко, с которым глава региона 
находится в непростых отношени-
ях. Глава фракции «Единой России» в 
облсобрании Виталий Фортыгин на-
звал это слухами: «Пока не будет офи-
циального объявления тройки, ком-
ментировать нечего. На прошлой не-
деле Виктор Павленко говорил, что 
после истечения своего срока полно-
мочий в 2016 году намерен работать 
сити-менеджером». Глава обкома 
КПРФ Александр Новиков допускает 
такой сценарий: «У них общая беда 
— выборы, которая их может объе-
динить». Источник в СФ подтвердил, 
что господин Павленко «хочет идти 
в сенаторы». Игорь Орлов на звонки 
не отвечал, получить комментарии 
Виктора Павленко не удалось.

Представитель тамбовской адми-
нистрации Евгений Тарло объявил, 
что не пойдет в сенаторы, а источни-
ки 

”
Ъ“ в региональной «Единой Рос-

сии» пояснили, что его пост перейдет 
к «местному кандидату». Планируют-
ся замены сенаторов в Омской (сей-
час регион представляет Игорь Зуга), 
Пензенской (Владимир Едалов) и Ев-
рейской автономной (экс-глава реги-
она Николай Волков) областях.
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ЧЕМ ВАС ПРИВЛЕКАЕТ ОТДЫХ В КРЫМУ? (%)   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.

ОТКРЫТЫЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 16–17 МАЯ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ РФ; НЕ БОЛЕЕ ТРЕХ ОТВЕТОВ, 
ПРИВЕДЕНЫ НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫЕ; ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,5%.
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новости

В условиях остановки роста жи
лищного строительства, которое 
традиционно считается локомо
тивом всей отрасли, правитель
ство ищет новые меры стимули
рования рынка. Так, Минстрой 
просит из федерального бюд
жета 10 млрд руб. для уменьше
ния доли регионов в программах 
расселения аварийного жилья 
с 41,5% до 30% — этот вопрос бу
дет обсуждаться с Минфином. 
Кроме того, власти готовы дать 
поблажку субъектам РФ, отста
ющим от целевых показателей 
программы: если до 1 августа они 
исправят ситуацию, то им про
стят 90% начисленных штрафов.

«За первые четыре месяца мы вве-
ли в эксплуатацию почти 30,5 млн 
кв. м жилья, это на 22% больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года»,— заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев на вчерашнем со-
вещании по жилищному строитель-
ству и расселению аварийного фон-
да в Калининграде. Однако совеща-
ние во многом было посвящено бо-
лее актуальной для строительного 
рынка теме — его стимулированию. 
Как следует из данных Росстата от 29 
июня, рост ввода жилья в эксплуата-
цию остановился. Так, в мае 2015 го-
да было введено 4,6 млн кв. метров 
жилья, в мае 2014-го — ровно столь-
ко же. В Минстрое 

”
Ъ“ пояснили, что 

сейчас «отыгрывается разница» по-
сле резкого скачка роста в предыду-
щие месяцы. Так, по данным ведом-
ства, в феврале было введено 6,2 млн 
кв. метров против 4,8 млн кв. метров 
в феврале 2014-го, а в марте 2015 го-
да — 6 млн кв. метров против 4 млн 
кв. метров годом ранее.

Однако спрос на жилье падает. 
Как сообщил премьер, в 2014 году бы-
ли выданы кредиты на сумму около 
1,7 трлн руб. «В этом году по понятным 
причинам этот показатель несколько 
просел, он ниже, тем не менее это все 
равно значительные деньги»,— заме-
тил он, объяснив такое положение 
высокими ставками по кредитам. 
Эту проблему, по задумке властей, 
должна решить программа льготно-
го ипотечного кредитования. Напом-
ним, в марте было принято решение 
о субсидировании банкам, которые 
должны выдавать ипотеку по став-
ке не выше 12%, выпадающих дохо-
дов. Размер кредита при этом не дол-
жен превышать 8 млн руб. в Москве, 
Московской области и Санкт-Петер-
бурге и 3 млн руб. в других регионах. 
Программа должна была позволить 
выдать гражданам кредиты на сум-
му около 400 млрд руб. Теперь, как от-
метил глава Минстроя Михаил Мень, 
с учетом снижения ключевой ставки 
лимит может расшириться до 700 мл-
рд руб. (см. также 

”
Ъ“ от 24 июня). 

Министерство предлагает поддер-
жать и регионы — путем дальнейше-
го снижения их доли в софинансиро-
вании расселения аварийного жилья. 
Так, Минстрой намерен рассмотреть 
совместно с Минфином вопрос о вы-
делении 10 млрд руб. из федерально-
го бюджета. Это «позволит снизить 
уровень регионального финансиро-
вания до 30%, если, конечно, такое ре-
шение в сегодняшних условиях воз-
можно, чтобы поддержать наши ре-
гионы»,— добавил министр. Отме-
тим, что в этом году их участие и так 
уменьшилось до 41,5% (с почти 48%) за 
счет выделения из Фонда ЖКХ 6,6 мл-
рд руб. (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля). Однако 

этого, очевидно, оказалось мало — 
недостаточность средств региональ-
ных бюджетов остается серьезной 
проблемой. По данным Минстроя, не 
хватает денег 12 регионам — в част-
ности, Архангельской, Псковской об-
ласти и республике Карелия. 

В правительстве готовы идти на-
встречу и регионам-нарушителям 
правил программы. Напомним, что 
субъектам, не выполнившим показа-
тели на 1 июня, Фонд ЖКХ выставил 
около 800 млн руб. штрафов (см. 

”
Ъ“ 

от 15 июня). В случае если они устра-
нят отставание к 1 августа, штраф бу-
дет снижен и составит 10% от предъ-
явленной суммы — такое решение, 
сообщил после совещания Михаил 
Мень, вчера принято Дмитрием Мед-
ведевым.

Напомним, что под програм-
му расселения аварийного фонда 
в 2014–2017 годах попадают более 
730 тыс. человек и 11,4 млн кв. ме-
тров жилья. Для ее реализации не-
обходимо 312,9 млрд руб., вклю-
чая 132,9 млрд руб. из средств фон-
да ЖКХ. В этом году, по состоянию на 
1 июня, расселены 40,6 тыс. человек 
из 0,7 млн кв. метров аварийного жи-
лья. Таким образом, показатель 2015 
года пока выполнен на 23%, подчерк-
нул глава Минстроя: предстоит пе-
реселить 177 тыс. человек из 2,8 млн 
кв. метров аварийного жилья.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Стройку уговаривают не падать
Правительство обсуждает остановку роста  
жилищного строительства Как следует из бюллетеня Счетной палаты за май, 

ряд показателей, определенных майскими указа
ми президента и составивших основу госпрограм
мы в сфере здравоохранения, не были достигнуты 
в 2014 году. Хуже запланированных оказались фак
тические значения смертности населения, объем 
производства лекарств и численность медицинско
го персонала.

Майские указы президента в сфере здравоохранения 
по итогам 2014 года оказалась частично не выполнены — 
такие выводы содержатся в опубликованном вчера бюл-
летене Счетной палаты за май 2015 года. По оценке ауди-
торов ведомства, за 2014 год не было достигнуто «плано-
вое» значение показателя смертности 12,8 на 1000 населе-
ния — фактическое значение оказалось на 2,3% выше. За 
2014 год в России умерли 1,9 млн человек, что на 2,99 тыс. 
человек больше, чем в 2013 году (без учета Крымского фе-
дерального округа — 1879,3 тыс. человек, что на 1,04 тыс. 
человек больше, чем за тот же период 2013 года). По дан-
ным Росстата, прирост смертности населения был отме-
чен в 34 субъектах страны, и только в 18 — ее стабилиза-
ция на уровне 2013 года (в том числе в Москве). Наиболь-
ший рост смертности, как отмечают аудиторы, был заре-
гистрирован Росстатом в Мурманской области (на 3,6%, 
или на 256 человек), Астраханской области (на 3,3%, или 
на 440 человек), Республике Коми (на 2,5%, или на 128 че-
ловек) и Оренбургской области (на 2,2%, или на 460 чело-
век). В январе—феврале 2015 года был отмечен дальней-
ший прирост смертности — она возросла на 2,2%, увеличе-
ние было характерно для 57 регионов, включая Республи-
ку Крым и Севастополь. Зафиксированные неблагопри-
ятные демографические тенденции, по мнению авторов 
доклада ведомства, могут «в 2015 году и последующих го-
дах привести к снижению положительного естественно-
го прироста населения и недостижению целевых показа-
телей» соответствующей госпрограммы.

Еще один показатель, который, с учетом итогов 2014 
года, может быть не достигнут,— доля препаратов отече-

ственного производства, которая к 2018 году должна со-
ставить 90% в списке перечня стратегически значимых ле-
карственных средств и списке ЖНВЛП (жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарственных препаратов). По 
итогам 2014 года производство российских лекарств со-
кратилось на 6,6% — больше всего упал объем онкологиче-
ских препаратов, а именно, считая в тысячах упаковок — 
на 18,7% и в тысячах флаконов — на 16%, а также противо-
туберкулезных препаратов (в тыс. упаковок — на 23,7 %), 
препаратов для лечения болезней эндокринной системы, 
органов пищеварения и других заболеваний (в тыс. упако-
вок — на 18%). При этом, отмечают аудиторы, импорт ле-
карств за январь—ноябрь 2014 года сократился на 11,9% 
($1,3 млрд). Действие этих факторов в совокупности может 
привести «к проблемам в лекарственном обеспечении на-
селения», говорится в докладе ведомства. Сложности воз-
никли и в системе регулирования цен на препараты — по 
данным Росздравнадзора, за 2014 год цена на госторгах ле-
карств из списка ЖНВЛП выросла на 4,5%. 

Также ведомство отмечает расхождение фактических 
и плановых показателей в организации работы медперсо-
нала. Хотя по итогам 2014 года средняя зарплата медработ-
ников выросла, ее прирост сопровождался одновремен-
ным снижением числа врачей и работников с высшим не-
медицинским образованием на 2,3%, или на 12,8 тыс. че-
ловек. Ранее, напомним, Счетная палата уже заявляла, что 
зарплаты медиков растут не за счет фактического увеличе-
ния заработка, а через увеличение нагрузки на одного ра-
ботника (подробнее см. 

”
Ъ“ от 14 апреля). В результате обес-

печенность населения врачами в 2014 году по сравнению 
с 2013 годом снизилась с 41,0 до 39,7 на 10 тыс. населения, 
что ниже целей госпрограммы (40,2 на 10 тыс. населения). 
На 19 тыс. за 2014 год сократилось и число врачей клиниче-
ских специальностей в 58 регионах. Число средних меди-
цинских и фармацевтических работников при этом сни-
зилось на 2,8%, или на 40,5 тыс. человек, младших меди-
цинских работников — на 5,3%, или на 36,7 тыс. человек.

Анастасия Мануйлова

Врачебная нагрузка не лечится
Счетная палата подвела итоги майских указов за 2014 год

Майское прекращение роста 
жилищного строительства  
заставило правительство 
во главе с Дмитрием Медве
девым пообещать отрасли  
новые стимулы  

Конфликт спикера заксобрания Севастополя Алек
сея Чалого и губернатора Сергея Меняйло дошел 
до юридических тонкостей. Господин Чалый заявил 

”Ъ“, что может попросить прокуратуру проверить, 
не нарушает ли губернатор федеральное законода
тельство, отказываясь уволить своего заместите
ля, которому парламент выразил недоверие. А Сер
гей Меняйло заявил ”Ъ“, что подготовил обращение 
в Конституционный суд (КС) «о правомочности выне
сения недоверия заксобранием его заместителю». 
Юристы расходятся в оценке законности действий 
заксобрания.

Заместитель губернатора и главы правительства Се-
вастополя Алексей Еремеев, который отвечает за эконо-
мические вопросы, «продолжает работать», несмотря на 
выраженное ему на прошлой неделе недоверие со сторо-
ны заксобрания, заявил 

”
Ъ“ источник в правительстве Се-

вастополя (см. 
”
Ъ“ от 25 июня). Отказываясь увольнять го-

сподина Еремеева, губернатор ссылается на постановле-
ние КС от 18 января 1996 года. Тогда, рассматривая статьи 
устава Алтайского края, которые в том числе предусма-
тривали выражение недоверия с последующим увольне-
нием замглавы администрации области со стороны зак-
собрания, суд пришел к выводу, что это «не может быть ис-
толковано иначе как ограничение полномочий главы ад-
министрации» региона.

Но в 1999 году федеральный закон «Об общих прин-
ципах организации законодательных и исполнительных 
органов государственной власти субъектов РФ» позволил 
заксобранию выражать «недоверие руководителям орга-
нов исполнительной власти» субъекта, в назначении ко-
торых оно принимало участие. Это «влечет немедленное 
освобождение» чиновника от должности, если иное не 
предусмотрено уставом региона (ч. 2 ст. 24 закона). Устав 
Севастополя иных мер не предусматривает.

При этом изложенную в 1996 году позицию КС под-
тверждал и после вступления в силу закона «Об общих 
принципах…». Например, в 2003 году суд подтвердил 
конституционность положения устава Кировской обла-
сти о праве депутатов выражать недоверие зампредам об-
лправительства как «не предполагающего обязательного 
ухода в отставку указанных должностных лиц». КС разъ-
яснил, что такое вмешательство законодательной власти 
в кадровую политику исполнительной возможно лишь 
в случае закрепления за губернатором права на роспуск 
самого заксобрания — подобно праву президента РФ рас-
пустить Госдуму при повторном выражении недоверия 
правительству. Закон «Об общих принципах…» этого не 
предусматривает.

Приоритет позиции КС над противоречащими ей нор-
мами федерального и регионального законодательства 
подтверждают и суды общей юрисдикции. Например, 
в 2004 году прокурор Калининградской области добил-
ся в областном суде отмены нормы закона «Об админист-
рации Калининградской области», по которой постанов-
ление облдумы о недоверии руководителям органа ис-
полнительной власти области, в назначении которых она 
принимала участие, влекло «немедленное освобождение 
их от должности».

Алексей Чалый считает, что раз постановление КС 
«принималось до того, как появился федеральный закон, 
это делает постановление юридически ничтожным». 
Если губернатор откажется увольнять заместителя, то 
спикер может просить прокуратуру Севастополя прове-

рить, не нарушает ли тот федеральное законодательство. 
Господин Чалый уверен, что Алексей Еремеев «должен 
был уйти в отставку на следующий день» после выражен-
ного ему недоверия.

Между тем источник 
”
Ъ“ в правовом управлении Гос-

думы считает, что «действия заксобрания Севастополя 
полностью соответствуют законодательству». Собесед-
ник 

”
Ъ“ признает, что решение КС не имеет срока дав-

ности, но и норма федерального закона также действует, 
и ее никто в КС пока не рассматривал. «Насколько случай 
Алтайского края применителен к ситуации в Севастопо-
ле, может определить только местный суд или прокурату-
ра: тогда КС рассматривал все же положения региональ-
ного устава, который, например, мог не предусматривать 
участия заксобрания в назначении заместителей губерна-
тора»,— говорит юрист.

Устав Севастополя, закрепляющий право заксобра-
ния выражать недоверие вице-губернаторам, по данным 

”
Ъ“, был принят в 2014 году по образцу устава Санкт-Пе-

тербурга. Уставный суд Санкт-Петербурга сейчас рассма-
тривает спор группы депутатов и губернатора Георгия 
Полтавченко о толковании тех же самых норм закона «Об 
общих принципах…» и устава субъекта РФ с учетом по-
зиции КС. Процесс вызван неудачными попытками оп-
позиции с 2012-го по 2014 год выразить недоверие ви-
це-губернаторам Михаилу Мокрецову, Ольге Казанской 
и Валерию Тихонову. Эти инициативы блокировало юру-
правление аппарата заксобрания, утверждая, что по за-
кону «Об общих принципах…» законодатели могут вы-
ражать недоверие лишь члену правительства, который 
является руководителем какого-либо органа госвласти. 
Таким «портфелем» в Смольном обладает лишь глава ад-
министрации губернатора Александр Говорунов. «Зако-
нодательный орган вправе выражать недоверие вице-гу-
бернаторам, но это решение носит для губернатора реко-
мендательный характер. Недоверие является важной по-
литической оценкой деятельности члена правительст-
ва. Губернатор может к ней прислушаться и учесть в ходе 
принятия дальнейших решений, в том числе об уволь-
нении чиновника»,— заявил 

”
Ъ“ петербургский депутат 

Максим Резник.
Сергей Меняйло заявил 

”
Ъ“, что уже подготовил обра-

щение в КС «о правомочности вынесения недоверия зак-
собранием его заместителю и нарушении регламента» 
при принятии соответствующего постановления: «Засе-
дание прошло без присутствия Алексея Еремеева, даже 
мне слово не предоставили. Проект соответствующего ре-
шения был зачитан с листа и сразу поставлен на голосова-
ние». Он также отметил, что проект постановления «дол-
жен рассматриваться сначала профильной комиссией, 
затем на заседании фракции и после этого выноситься на 
рассмотрение закса, но здесь процедура была нарушена».

Если прокуратура признает незаконным решение гу-
бернатора не увольнять своего заместителя, ему будет вы-
несено представление. Но действующее законодательст-
во не предполагает санкций для губернатора и в том слу-
чае, если он предписание это не исполнит. Правда, глава 
комиссии заксобрания по законодательству Виктор По-
сметный полагает, что скоро «эмоциональная составляю-
щая должна будет уйти в сторону, нужно только чуть-чуть 
подождать».

Софья Самохина;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Алексей Вакуленко, Симферополь

Действия Алексея Чалого  
оценит Конституционный суд
А губернатора Сергея Меняйло — прокуратура

Х Р О Н И К А К А К  С С О Р И Л И С Ь  Г У Б Е Р Н А Т О Р  И  С П И К Е Р  С Е В А С Т О П О Л Я

14 апреля 2014 года президент Владимир Путин по просьбе 
и. о. главы Севастополя Алексея Чалого назначил на его место экс-
заместителя командующего Черноморским флотом Сергея Меняйло, 
которого господин Чалый назвал «человеком с безупречной военно-
управленческой репутацией».
24 августа Алексей Чалый, возглавивший Агентство стратегиче-
ского развития города, в видеообращении заявил, что жалеет об 
отказе от поста главы города, так как к власти пришли «некомпе-
тентные и чванливые» люди. 25 августа Сергей Меняйло пари-
ровал: «Каждый имеет право высказать свое мнение… Но только 
непонятно одно: почему это мнение высказано в виде видеороли-
ка, а не напрямую».
30 сентября после победы «Единой России» на выборах в пар-
ламент города занявший пост спикера Алексей Чалый предложил 
в будущем избирать губернатора напрямую. 9 октября парламент 
выбрал главой города Сергея Меняйло.

28 марта 2015 года на конференции ОНФ Алексей Чалый 
упрекнул власти города в неисполнении поручений президента. 
Сергей Меняйло в ответ призвал активистов ОНФ «к конструк-
тивным обсуждениям и действиям» и счел неправильным, что 
«площадка ОНФ становится контрольным органом».
14 апреля спикер неудовлетворительно оценил год работы власти, 
добавив, что он и губернатор должны покинуть посты, если до лета ситуа-
цию не удастся кардинально исправить.
22 мая господин Чалый добился приостановки решения городских 
властей о передаче 267 га земли мотоклубу «Ночные волки».
24 июня Алексей Чалый выразил недоверие вице-губернатору Алексею 
Еремееву, а парламент признал неудовлетворительным выполнение про-
граммы социально-экономического развития города. В тот же день Сер-
гей Меняйло заявил, что не согласен «со столь критической оценкой», 
а 27 июня заявил, что не видит оснований для отставки своего зама.

Ольга Дорохина

В Нижнем Новгороде заверши
лась многомесячная проверка 
главы Нижнего Новгорода Оле
га Сорокина на предмет возмож
ных злоупотреблений и фактов 
незаконного предприниматель
ства. В частности, следствен
ные органы изучали его причаст
ность к компаниям, выигравшим 
аукционы по продаже прав арен
ды крупных земельных участков 
в Нижнем Новгороде. Но в итоге 
ведомство не нашло «объектив
ных данных» о противоправных 
действиях главы города, и в воз
буждении уголовного дела было 
отказано «за отсутствием соста
ва преступления». 

Как сообщили 
”
Ъ“ в следственном 

управлении (СУ) СКР по Нижегород-
ской области, завершена доследст-
венная проверка по «поступившим 
из центрального аппарата матери-
алам» в отношении главы Нижнего 
Новгорода Олега Сорокина. «В ходе 
процессуальной проверки объектив-
ных данных, указывающих на совер-
шение главой города противоправ-
ных действий, не установлено»,— 
сообщила официальный представи-
тель СУ СКР Юлия Склярова. В итоге, 
по ее словам, следователь решил от-
казать в возбуждении уголовного де-
ла «за отсутствием признаков соста-
ва преступления».

Напомним, проверка Олега Соро-
кина по линии СКР началась в ноя-
бре 2014 года. Тогда представитель 
ведомства Владимир Маркин сооб-
щил, что главу и других должност-
ных лиц города проверят на пред-

мет незаконного участия в предпри-
нимательской деятельности и соблю-
дения чиновником требований зако-
на «О противодействии коррупции». 
В частности, следствие изучало две 
сделки — продажу областным прави-
тельством компании «Инградстрой» 
14 земельных участков единым ло-
том (всего 453 га в районе деревень 
Кузнечиха и Новопокровское) и про-
дажу мэрией земельного участка пло-
щадью около 2 га на улице Ильин-
ской ООО «Регионинвест 52».

Как предполагало следствие, обе 
эти компании были аффилирова-
ны с родственниками Олега Сороки-
на, а девелоперские структуры груп-
пы «Столица Нижний» (управляется 
бывшими бизнес-партнерами гла-
вы города) договорами займа фи-
нансировали сделки по приобрете-
нию прав аренды на привлекатель-
ные земельные участки. Однако вер-
сия о незаконном участии главы го-
рода и городских чиновников в ком-
мерческой деятельности при разби-
рательстве не подтвердилась.

Показания на Олега Сорокина да-
вал его бывший друг предпринима-
тель Мансур Садеков. Он оказался 
в московском СИЗО за попытку ком-
мерческого подкупа: следствие подо-
зревало, что коммерсант планировал 
передать 30 млн руб. руководству ЗАО 
«Вектрон» (Москва) за то, чтобы то не 
чинило препятствий «Инградстрою» 
в получении земли (руководство ЗАО 
в 2012–2013 годах активно писало жа-
лобы в прокуратуру, Федеральную ан-
тимонопольную службу и подавало 
судебные иски, почти на два года от-

срочив заключение договора аренды 
с единственным участником земель-
ного аукциона). В октябре прошлого 
года Мансур Садеков был осужден на 
уплату штрафа в размере 307 млн руб. 
Как указано в приговоре Мещанско-
го райсуда Москвы, встречавшийся 
с главой Нижнего Новгорода госпо-
дин Садеков «сформировал для се-
бя ошибочное представление о заин-
тересованности указанного высоко-
поставленного должностного лица» 
в том, чтобы торги по продаже 453 га 
в Кузнечихе не оспаривались. Олег 
Сорокин, по тексту приговора, не был 
осведомлен об «истинных преступ-
ных намерениях» приятеля Садеко-
ва, который рассчитывал на его под-
держку в различных коммерческих 
проектах. Иными словами, суд уста-
новил, что, пытаясь передать деньги 
«Вектрону», Мансур Садеков действо-
вал по своей инициативе. Вчера он не 
был доступен для комментариев. По 
неофициальной информации 

”
Ъ“, 

именно с изучением показаний Ман-
сура Садекова и была связана долгая 
доследственная проверка в отноше-
нии главы города: следователи долго 
не могли разыскать представителей 
ЗАО «Вектрон» и добиться от них отве-
тов на свои вопросы.

Олег Сорокин не стал обсуждать 
результаты проверки: «На данный 
момент об окончании проверки ме-
ня не информировали, и я буду при-
держиваться своего правила не ком-
ментировать деятельность правоох-
ранительных органов».

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

У главы Нижнего Новгорода 
не нашли состава преступления
Проверив чиновника, следствие отказало в возбуждении дела
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Вчера СКР сообщил о возобновлении рас-
следования уголовного дела об убийст-
ве в 1998 году мэра Нефтеюганска Вла-
димира Петухова. При этом следователи 
не исключают, что заказчиком этого пре-
ступления мог быть экс-глава НК ЮКОС 
Михаил Ходорковский, который уже про-
вел более десяти лет в заключении по об-
винениям в экономических преступлени-
ях, а теперь живет за границей. Адвокаты 
господина Ходорковского назвали заявле-
ние СКР «фантазией», а он сам связал его 
с решением Гаагского суда по иску акцио-
неров НК, а также собственными оппози-
ционными публикациями.

Как сообщил Следственный комитет РФ, ре-
шение о возобновлении расследования уголов-
ного дела об убийстве в 1998 году мэра Нефте-
юганска Владимира Петухова было принято «в 
связи с вновь открывшимися обстоятельства-
ми», которые стали известны следствию благода-
ря полученной «оперативной информации». Ее 
содержание, видимо, и позволило СКР заявить, 
что заказчиком резонансного убийства, а также 
«ряда других особо тяжких преступлений» мог 
выступать Михаил Ходорковский. В рамках рас-
следования СКР предполагает проведение «до-
просов свидетелей и подозреваемых, среди ко-
торых, вероятнее всего, будет и Михаил Ходо-
рковский», причем его отсутствие, по мнению 
официального представителя СКР Владимира 
Маркина, «не станет непреодолимым препятст-
вием для проведения с ним всех необходимых 
следственных действий».

Мэр Нефтеюганска Владимир Петухов был 
расстрелян из пистолета-пулемета 26 июня 
1998 года по дороге на работу. Перед этим он 
конфликтовал с компанией ЮКОС по вопро-
су об отчислении налогов к городскую казну. В 
частности, за месяц до убийства господин Пету-
хов публично предупредил руководство НК, что 
если налоги не поступят в бюджет, он добьется 
отмены кредита, выделенного «Юганскнефте-
газу» и ЮКОСу, а в середине июня 1998 года чи-
новник даже объявил голодовку с требованием 
возбуждения уголовного дела по факту сокры-
тия налогов ЮКОСом.

После нескольких лет расследования орга-
низатором убийства господина Петухова след-
ственные органы назвали бывшего начальни-
ка 4-го управления службы безопасности НК 
ЮКОС Алексея Пичугина. Помимо этого пре-
ступления, ему в вину вменили еще несколько 
убийств и нападений, совершенных, как пред-
полагалось, в интересах руководителей компа-
нии. В 2007 году так и не признавший вины Пи-
чугин был осужден на пожизненное заключе-
ние. Годом позже за многие из тех же престу-
плений, но уже как заказчик, получил пожиз-
ненный срок экс-акционер ЮКОСа Леонид Не-
взлин. Ему приговор был вынесен заочно, по-
скольку бизнесмен к тому времени уже жил в 
Израиле, получив там гражданство.

Впрочем, в материалах «большого дела» об 
убийстве так и остались фигурировать «неуста-
новленные лица», а само оно было приостанов-
лено (материалы на Пичугина и Невзлина вы-
делялись и расследовались отдельно). Что и по-
зволило теперь СКР возобновить расследование 
с целью проверки возможной причастности к 
убийству Михаила Ходорковского.

Защита Михаила Ходорковского, так же как 
и адвокаты Алексея Пичугина, с недоумением 
восприняли заявление Следственного комите-
та РФ. «Я не могу додумывать за следствие, что 
оно понимает под вновь открывшимися обстоя-
тельствами,— заявила 

”
Ъ“ адвокат осужденного 

Пичугина Ксения Костромина.— Не допускаю, 
что мой подзащитный пошел на сотрудничест-
во со следствием. Насколько мне известно, до-
просов с ним не проводилось. Уточнить, так это 
или нет, смогу лишь в пятницу, когда встречусь 
с подзащитным в колонии».

Со своей стороны, адвокат экс–главы НК 
ЮКОС Ходорковского Вадим Клювгант под-
черкнул, что «не расслышал» в сообщении СКР 
ссылок на «вновь открывшиеся обстоятельст-
ва», которые «четко перечислены в УПК». «Если 
в СКР конкретно скажут, что нового появилось 
в деле об убийстве мэра Нефтеюганска спустя 
17 лет,— заявил адвокат,— тогда появится пи-
ща для размышлений».

Адвокаты не стали связывать возобновле-
ние дела с решением Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ), признавшего в нача-
ле 2013 года несправедливым проведенное в 
России судебное разбирательство по уголовно-
му делу Алексея Пичугина. Верховный суд РФ 
тогда, напомним, не нашел оснований для про-
ведения нового процесса. Если бы СКР имели 
в виду исполнение этого решения Евросуда, 
считают защитники, в сообщении СКР содер-
жалась бы ссылка на «новые обстоятельства по 
делу» — именно к таковым относится, согласно 
ч. 4 ст. 413 УПК РФ («Основания возобновления 
производства по уголовному делу ввиду новых 
или вновь открывшихся обстоятельств»), «уста-
новленные Европейским судом по правам че-
ловека нарушения положений Конвенции о за-
щите прав человека».

Защитники также напомнили, что срок дав-
ности по особо тяжким преступлениям состав-
ляет 15 лет и применительно к убийству госпо-
дина Петухова истек еще в 2013 году, но не счи-
тают это обстоятельство столь уж существен-
ным. Дело в том, что в заявлении СКР говорит-
ся, что господин Ходорковский будет прове-
ряться на причастность не только к этому, но 
и «ряду других особо тяжких преступлений». 
Между тем в ст. 78 УК РФ («Освобождение от уго-
ловной ответственности в связи с истечением 
срока давности») говорится, что в тех случаях, 
когда обвиняемому грозит смертная казнь или 
пожизненное заключение, вопрос, применять 
ли срок давности, относится исключительно к 
компетенции суда.

Тем временем не скрывала вчера удовлет-
ворения решением СКР вдова Владимира Пе-
тухова Фарида Исламова. «Вся семья и жители 
Нефтеюганска ждут, что Ходорковский и его по-
дельники ответят за это преступление,— ска-
зала она 

”
Ъ“.— Никто не сомневается, что ви-

на лежит на нем, Леониде Невзлине и Алексее 
Пичугине». «Когда эта трагедия случилась, мне 
было 48 лет,— добавила она.— Теперь я на пен-
сии, но продолжаю заниматься изданием соб-
ственных книг об убийстве мужа».

Губернатор Ханты-Мансийского автоном-
ного округа — Югры Наталья Комарова заяви-
ла, что виновные в убийстве мэра Нефтеюган-
ска Владимира Петухова должны понести от-
ветственность. «Любое преступление не долж-
но оставаться безнаказанным, и независимо 
от сроков, которые прошли, виновные долж-
ны быть наказаны. Поэтому всячески привет-
ствуется то, что возобновилось расследование.  
Все виновные должны понести установлен-
ную законом ответственность»,— процити-
ровала слова губернатора ее пресс-секретарь  
Елена Шумакова.

Сам Михаил Ходорковский в своем блоге 
так отреагировал на заявление Следственного 
комитета: «Прошу Маркина уточнить, это реак-
ция на исполнение Гааги или на серию статей 
о будущем России после Путина?» «Следствен-
ный комитет политикой не интересуется. Мы 
изучаем только те статьи, по которым есть до-
казательства авторства Ходорковского. И уж не 
наша вина, что они только уголовные»,— так 
ответил Владимир Маркин.

Напомним, ранее Михаил Ходорковский 
приветствовал решение Гаагского суда. «Вооб-
ще-то я не являюсь приобретателем выгоды в 
этом процессе: партнеры выкупили мою долю 
еще в 2004 году. Но это не мешает мне как рос-
сийскому гражданину искренне радоваться 
происходящему. Это знаковый момент для на-
шей страны: во-первых, сигнал, что грабеж не 
останется безнаказанным, каким бы всесиль-
ным ни казался грабитель»,— заявлял он.

Михаил Ходорковский в последнее время 
проживает в Швейцарии. Как и экс-глава МЕ-
НАТЕПа Платон Лебедев, он провел более де-
сяти лет в заключении, где находился во время 
следствия и по приговорам по двум экономи-
ческим делам. 12 ноября 2013 года господин 
Ходорковский направил президенту РФ про-
шение о помиловании в связи с семейными 
обстоятельствами. 20 декабря Владимир Пу-
тин подписал указ о помиловании. Сразу по-
сле освобождения господин Ходорковский 
улетел из России.

Алексей Соковнин;  
Мария Полоус, Екатеринбург

Михаила Ходорковского 
включили  
в неустановленные лица
Экс-главу ЮКОСа проверят на причастность  
к убийству мэра Нефтеюганска

Басманный райсуд Москвы, удовлет-
ворив ходатайства главного следст-
венного управления (ГСУ) СКР, вче-
ра арестовал на два месяца депутата 
Белгородской областной думы Вик-
тора Филатова, ранее возглавлявше-
го «Белгородэнерго», и четырех его 
подельников. Они обвиняются в рас-
трате 880 млн руб., принадлежащих 
белгородскому филиалу ОАО «Межре-
гиональная распределительная сете-
вая компания Центра» (МРСК Центра). 
Хищения, по данным следствия, осу-
ществлялись в 2004–2010 годах под 
видом оказания услуг программного 
обеспечения.

Вчера ГСУ СКР обратилось с ходатайства-
ми в Басманный суд об аресте депутата Бел-
городской областной думы Виктора Фила-
това, возглавлявшего «Белгородэнерго» в 
2007–2011 годах, экс-главы ОАО «Корпора-
тивные сервисные системы» («КорСсис») 
Станислава Милькина, экс-директора по 
персоналу «Белгородэнерго» и «КорСсис» 
Алексея Зеленского, бывшего финансового 
директора последней компании Павла Ти-
щенко и личного охранника депутата Алек-
сандра Пивоварова. 29 июня все пять фигу-
рантов уголовного дела были доставлены 
из Белгорода в Москву, где им было предъ-
явлено обвинение по ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 160 
УК РФ (пособничество в крупной растрате).

По версии следствия, все обвиняемые 
были причастны к незаконному выводу в 
2004–2010 годах 880 млн руб. из «Белгоро-
дэнерго» в ОАО «КорСсис» под видом обслу-
живания информационных и технологи-
ческих систем. Следует отметить, что дан-
ное уголовное дело стало логическим про-
должением уголовного дела, возбужденно-
го в ноябре 2013 года в отношении экс-гла-
вы ОАО «МРСК Центра» Евгения Макарова.

Поводом для этого стало заявление ген-
директора МРСК Центра Олега Исаева в 
службы экономической безопасности ФСБ 
России. В заявлении господин Исаев ука-
зал, что его предшественник в «целях лич-
ного незаконного обогащения» заключил 
ряд экономически невыгодных для своего 
предприятия аутсорсинговых договоров, 
в результате чего акционерному обществу 
был нанесен значительный ущерб. В ходе 
проверки информация господина Исаева 
подтвердилась, и материалы проверки бы-
ли переданы в ГСУ СКР. В результате в отно-
шении Евгения Макарова было возбужде-
но уголовное дело по ч. 2 ст. 201 УК РФ (зло-
употребление полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия), в котором речь шла об 
ущербе, превышающем 1 млрд руб.

Однако после первого допроса господин 
Макаров уехал за границу на лечение — де-
ло в отношении него было выделено в от-
дельное производство и приостановлено.

Расследование же в отношении «неуста-
новленных лиц» продолжалось. В том же 
2013 году СКР совместно с ФСБ провел обы-
ски в квартирах и домах бывшего замгенди-
ректора компании Дмитрия Лагунина, быв-
ших директоров «Белгородэнерго» Виктора 
Филатова, «Тверьэнерго» Александра Ейста, 
а также топ-менеджера «Белгородэнерго» 
Алексея Зеленского и экс-главы компании 
«КорСсис» Станислава Милькина.

В ходе доследственной проверки вы-
яснилось, что в 2005 году Евгений Мака-
ров своим приказом перевел из терри-
ториальных филиалов МРСК Центра бо-
лее 1 тыс. IT-специалистов в компанию 
«КорСсис», главным владельцем которой 
являлась его жена Тамара Макарова. За-
дачей этих специалистов якобы было об-
служивание информационных и техно-
логических систем энергокомпании. Од-
нако этот перевод, по данным следствия, 

являлся фиктивным: все специалисты 
физически оставались на своих рабочих 
местах, выполняя прежние обязанности.

Как пояснили 
”
Ъ“ источники, знако-

мые с ситуацией, подобного рода аутсор-
синг подразумевал уменьшение расходов 
энергокомпании, а на самом деле такого 
рода обслуживание происходило по за-
вышенной цене.

Более того, как следует из материалов 
уголовного дела, «были умышленно созда-
ны условия, при которых ОАО 

”
МРСК Цен-

тра“ не могло выполнять свои обязательст-
ва перед потребителями электроэнергии 
без заключения экономически невыгод-
ных договоров с компанией 

”
КорСсис“».

В суде защита обвиняемых ходатайст-
вовала об избрании им любой не связан-
ной с арестом меры пресечения. Одна-
ко суд с доводами адвокатов не согласил-
ся, посчитав, что фигуранты дела могут 
скрыться и оказать давление на свидете-
лей. В результате все они были отправле-
ны судом в СИЗО на два месяца.

Юрий Сенаторов;  
Всеволод Инютин, Белгород

Белгородский депутат попал  
под программное обеспечение
Арестованы обвиняемые в растрате 880 млн руб.,  
принадлежащих энергетической компании

26 июня 1998 года в Нефтеюганске был застрелен мэр Владимир Петухов. Через несколько часов ФСБ сообщила 
о задержании двух мужчин «кавказской национальности», причиной убийства назвали решение мэра закрыть контроли-
ровавшийся «чеченским бандитами» рынок. О дальнейшей судьбе первых задержанных не сообщалось. В тот же день 
вдова господина Петухова в послании президенту Борису Ельцину заявила, что причиной убийства могла быть «попытка 
мэра города проверить деятельность НК ЮКОС».
17 июня 1999 года секретарь Совбеза, директор ФСБ Владимир Путин на встрече с Борисом Ельциным заявил:  
«Несколько дней назад задержан подозреваемый в убийстве мэра Нефтеюганска Сергея Петухова». Имя задержанного  
и другие подробности не были обнародованы.
В сентябре 1999 года представитель правоохранительных органов Ханты-Мансийского автономного округа (ХМАО) 
Владимир Кан сообщил, что убийство, «можно сказать, раскрыто на 70%». «Мы вышли на киллера, но сам он был убит  
в 1998 году»,— рассказал он. Впоследствии СМИ сообщали, что в убийстве подозревались члены камышинской ОПГ  
Игорь Попов и Вячеслав Приходько, погибшие при невыясненных обстоятельствах. В 2000 году прокуратура ХМАО 
прекратила расследование «в связи с неустановлением личности преступника».
В ноябре 2003 года Генпрокуратура возобновила дело. 14 апреля 2005 года обвинение в организации убийства 
было предъявлено экс-главе службы экономической безопасности ЮКОСа Алексею Пичугину. В том же месяце  
о его причастности к преступлению заявили находящиеся под следствием по другим делам экс-милиционер Владимир 
Шапиро и ранее судимый Геннадий Шевцов. Сам Пичугин был задержан летом 2003 года по подозрению в организации 
ряда убийств.
17 августа 2006 года Алексей Пичугин был приговорен к 24 годам тюрьмы за организацию убийства мэра Нефтеюган-
ска и другие преступления. Исполнители Геннадий Шевцов и Евгений Решетников получили по 18 лет колонии строгого 
режима. Они рассказали следствию о связи с убийством экс-совладельца ЮКОСа Леонида Невзлина.
21 февраля 2007 года ВС РФ по обращению Генпрокуратуры отменил приговор Пичугину ввиду мягкости наказа- 
ния, направив дело на новое рассмотрение. 6 августа того же года Алексей Пичугин приговорен к пожизненному  
заключению.
1 августа 2008 года Мосгорсуд заочно приговорил Леонида Невзлина, находящегося с 2004 года в международном 
розыске, к пожизненному заключению — в том числе за организацию убийства мэра Петухова. Судья счел, что с мэром 
расправились по причине предъявленного им ЮКОСу требования о своевременной уплате налогов. 

Евгений Федуненко

Виктора Филатова следствие  
считает одним из организаторов  
крупной растраты 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Наконец, Борис Немцов, по словам об-
виняемого, «затронул нашего пророка», 
поддержав вместе с господином Обамой и 
президентом Франции Франсуа Олландом 
публикацию карикатур на него. «Где-то в 
январе, когда французские гопники сдела-
ли свои высказывания, Немцов тоже начал 
ругаться на пророка. Потом начал на ислам 
заикаться… В итоге договорился. В связи с 
этим мы его убрали. И это ждет любого, кто 
будет посягать на честь мусульман»,— со-
общил на допросе обвиняемый и сказал, 
что нисколько не сожалеет о содеянном.

Подготовка к убийству оппозиционе-
ра, рассказал Анзор Губашев, началась в 
январе. В ней, по его словам, участвовали 
Заур Дадаев и Беслан Шаванов (погиб от 
взрыва гранаты при задержании). Внача-
ле в Москву приехал Дадаев, которого об-
виняемый называл братом, потом в квар-
тире на Веерной улице, которую снима-
ли чеченцы, появился Беслан Шаванов. 
Его они вызвали из Грозного по телефо-
ну. «Он согласился. Любой мусульманин, 
когда речь идет о таком, согласится!» — 
отметил обвиняемый.

По его словам, в социальных сетях об-
виняемые нашли домашний адрес Бори-
са Немцова и место его работы: «Все уста-
новили и вели наблюдение где-то около 
месяца, но никак не могли его увидеть, 
но все-таки нашли его».

27 февраля «Беслан за работой (офи-
сом Бориса Немцова.— 

”
Ъ“) смотрел, а 

я за домом на Большой Ордынке. После 
22 вечера я подумал, что его (Немцова.— 

”
Ъ“), наверное, сегодня уже не будет, и 

собрался уезжать. И тут машина выезжа-
ет, в которой он сидит. И направилась в 
сторону Красной площади, а мы поеха-
ли за ней». По словам Анзора Губашева, 
за Большим Москворецким мостом води-
тель высадил Бориса Немцова, тот пошел 
на Красную площадь, а они направились 
за ним. «Нашли его — смотрю, сидит в ре-
сторане с какой-то девушкой. Потом вер-
нулись в машину, подождем, короче, по-
ка посидят»,— сообщил он.

Затем, около 23 часов, заговорщики еще 
издали увидели, что Борис Немцов со сво-

ей «барышней» выходит из ресторана. Де-
вушка, отметил он, была в белой куртке. 
«Мы поняли, что они будут идти пешком, и 
вернулись к машине. Сели и сказали Зауру: 

”
Вон он уже идет“. Когда они пошли по мо-

сту, Заур взял пистолет, сунул его себе под 
куртку и пошел за ними. А мы на телефоне 
были и видели, что он уже на хвосте».

По словам обвиняемого, они поехали 
за Зауром Дадаевым и тот «выстрелы сде-
лал в спину» Борису Немцову, который 
сразу «завалился». «Я сразу по газам, брат 
(Дадаев.— 

”
Ъ“) в машину прыгнул, и мы 

уехали».
По пути, согласно показаниям обвиня-

емого, Заур Дадаев где-то вышел, а маши-
ну, заехав в какой-то переулок в центре Мо-
сквы, он «скинул». Потом доехали на част-
нике до метро и поехали «на свой район».

На следующий день Анзор Губашев и 
Беслан Шаванов попросили одного свое-
го товарища отвезти их в аэропорт Внуко-
во, откуда улетели к себе домой.

В совершении преступления, отме-
тил он, участвовали трое — «даже своему 
младшему брату Шадиду (он также был 
арестован по уголовному делу.— 

”
Ъ“) я ни-

чего не говорил. Мы сразу договорились, 
что все это между нами будет».

На вопрос следователя, кто и сколько 
им заплатил за убийство, обвиняемый 
ответил отрицательно: «Найма здесь не 
было никакого. Нам и не нужна была 
ничья поддержка, потому что у нас своя 
цель была — убрать. Он (Борис Немцов.— 

”
Ъ“) сам нас спровоцировал своими вы-

сказываниями».
Анзор Губашев объяснил, почему он 

признался в убийстве политика. «Я не хо-
тел про это рассказывать, а сейчас решил 
потому, что уже совсем непричастные лю-
ди страдают — мой брат, Хамзат Бахаев и 
еще один (имеется в виду также аресто-
ванный по делу Темирлан Эскерханов.— 

”
Ъ“)». Сам обвиняемый Губашев, по его 

словам, «ни капельки не раскаялся»: «Если 
сейчас представился бы случай, я бы его 
(Бориса Немцова.— 

”
Ъ“) еще бы раз грох-

нул. И его, и любого другого без разницы, 
кто посягнул бы на пророка. Любого! Я и 
Обаму не думая расстрелял бы, если бы та-
кая возможность представилась бы».

Внимательно ознакомившись с по-
казаниями Анзора Губашева, защитни-
ки других фигурантов дела об убийстве 
Бориса Немцова обратили внимание на 
эмоциональную окраску текста, а не на 
детали. Показания обвиняемого по суще-
ству дела они сочли путаными и непосле-
довательными. Во всяком случае, по их 
мнению, изложенная обвиняемым Губа-
шевым схема преступления не стыкует-
ся с показаниями предполагаемого кил-
лера Заура Дадаева, которые тот дал неде-
лей раньше, 7 марта, и от которых затем 
отказался. Так, например, Дадаев утвер-
ждал, что орудие убийства и автомобиль 
«ЗАЗ» Chance заговорщикам предоставил 
некий Русик, с которым они случайно по-
знакомились в чайхане. Русик якобы одо-
брил их план мести господину Немцову 
за его призывы публиковать карикатуры 
на пророка Мухаммеда и даже пообещал 
исполнителям убийства щедрое возна-
граждение, поэтому СКР и квалифициру-
ет преступление как заказное.

При этом Губашев утверждает, что 
«ЗАЗ» еще до начала подготовки убийства 
купил он у «какого-то черного», не офор-
мляя при этом документов. Отвечая на во-
прос о происхождении пистолета Мака-
рова, признавшийся говорит «нашли», за-
тем «приобрели» и в итоге вообще отказы-
вается отвечать на этот вопрос, ссылаясь 
на плохую память. Откровенно запутал-
ся Анзор Губашев в вопросе, касающемся 
использованных заговорщиками средств 
связи, который следователь задавал ему 
раз десять. Изначально он заявил, что те-
лефоны в момент убийства они вообще не 
использовали, затем указал, что звонили 
предполагаемому киллеру Дадаеву и из-
бавились от мобильников позже. Напом-
ним, что, по данным Заура Дадаева, пособ-
никам звонил он сам, держа пистолет в од-
ной руке, а телефон — в другой.

«Анзор Губашев по совету своего ново-
го адвоката уже подал ходатайство о по-
вторном допросе»,— сообщил источник 

”
Ъ“. На нем, как предположил собесед-

ник 
”
Ъ“, обвиняемый дезавуирует свои 

предыдущие показания и изложит новую 
версию событий.

Сергей Машкин

«Я и Обаму не думая 
расстрелял бы»

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Р А С С Л Е Д О В А Л И  У Б И Й С Т В О  
М Э Р А  Н Е Ф Т Е Ю Г А Н С К А

с1
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новости

Количество управляющих мно-
гоквартирными домами компа-
ний (УК) в Москве после введе-
ния лицензирования в отрасли 
выросло почти на треть — вопре-
ки ожиданиям властей. Чинов-
ники надеялись, что лицензии 
избавят сферу ЖКХ от недобро-
совестных игроков, а количест-
во УК снизится на 15%. В целом 
по стране их число действитель-
но снизилось, но власти столкну-
лись с тем, что некоторые дома 
остались вообще без управления 
и в них может быть введен режим 
чрезвычайной ситуации.

Об итогах лицензионной кампа-
нии в сфере управления многоквар-
тирными домами в столице расска-
зал вчера на слушаниях в Мосгорду-
ме глава Мосжилинспекции Олег 
Кичиков. Напомним, с 1 мая 2015 
года УК могут работать в РФ только 
на основании лицензий. Получить 
ее могут индивидуальные предпри-
ниматели или юрлица. Управдомы 
должны пройти квалификацион-
ный экзамен, ответив как минимум 
на 86 из 100 вопросов, утвержден-
ных Минстроем РФ (например, о пе-
речне работ уборщицы или допу-
стимости укладки транзитного си-
лового кабеля в подвале жилого до-
ма). В Минстрое заявляли, что после 
введения лицензий с рынка могут 
уйти до 15% игроков. В столичной 
мэрии надеялись, что лицензии из-
бавят сферу ЖКХ от недобросовест-
ных игроков.

Впрочем, в Москве число участ-
ников рынка после реформы лишь 
выросло. Если в январе 2015 года 
столичные чиновники говорили о 
500 компаниях, то вчера господин 
Кичиков сообщил о 614 УК, полу-
чивших лицензии. При этом чинов-
ник уточнил, что количество част-
ных управляющих компаний вы-
росло на 30%. Право занимать руко-
водящие должности в УК по итогам 
экзаменов получили 1,2 тыс. чело-
век. Господин Кичиков оговорился, 
что количество «подходов» не огра-
ничивалось: «Некоторые сдавали с 
восьмого раза». Глава комиссии Мос-
гордумы по ЖКХ Степан Орлов ин-
тересовался, не стоит ли усложнить 
вопросы, но глава Мосжилинспек-
ции заверил его, что он и сам «попо-

тел» в ходе ответов на них: «Человек 
с улицы сдать экзамен не сможет».

ЖКХ является проблемной сфе-
рой для чиновников не только в Мо-
скве, но и во всей России. По дан-
ным комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ, 57% жалоб в 
органы власти (и более 50% обра-
щений в Общественную палату РФ) 
связаны именно с ЖКХ. При этом, 
по данным Минстроя РФ, 80% жи-
лья в стране обслуживается управ-
ляющими компаниями.

В целом по России из 16 тыс. УК 
лицензии получили 12 тыс. ком-
паний, однако власти в регионах 
столкнулись с другими сложно-
стями. В частности, уход УК с рын-
ка оставил некоторые жилые дома 
без управления. По данным депута-
та Госдумы Александра Сидякина, 
речь может идти о 5 тыс. строений 
в разных регионах. В Минстрое раз-
работан порядок, по которому му-
ниципалитеты в этом случае могут 
вводить режим чрезвычайной ситу-
ации — до тех пор, пока собственни-
ки жилья не выберут УК с лицензи-
ей или муниципалитет не проведет 
конкурс по выбору такой структу-
ры. По информации «Общероссий-
ского народного фронта» (ОНФ), до 
реального введения режима ЧС де-
ло дошло в Павловопосадском рай-
оне Московской области. Однако 
чаще всего местные власти предпо-
читают режим ЧС не вводить (ведь 
в этом случае жильцы дома полу-
чают право не оплачивать жилищ-
но-коммунальные услуги), самосто-
ятельно передавая «бесхозные» до-
ма в управление муниципальным 
УК. В Москве без лицензированных 
управляющих остались 328 домов 
(из 30 тыс. строений), однако «ни 
один из них», заверил господин Ки-
чиков, не остался без управления. 
Так, в 240 домах уже прошли собра-
ния жильцов о выборе новой УК, в 
оставшихся зданиях это будет сде-
лано в ближайшее время. В Мосжи-
линспекции надеются, что к осени 
получать лицензии обяжут также 
столичные ТСЖ и ЖСК: сейчас они 
освобождены от этой процедуры, 
однако Минстрой по просьбе реги-
онов готовит соответствующие по-
правки к законодательству.

Александр Воронов

Управдомов в Москве 
меньше не становится
Столичные власти подвели итоги 
лицензирования УК

Программа содействия добро-
вольному переселению сооте-
чественников в РФ потребовала 
корректировки из-за притока бе-
женцев с Украины. ФМС разра-
ботала проект указа президента 
РФ, который даст возможность 
продлить статус участников про-
граммы на год, чтобы пересе-
ленцы успели оформить граж-
данство РФ или разрешение 
на временное проживание. Кро-
ме того, ужесточены условия пе-
реезда участников программы 
из региона в регион.

Программа переселения сооте-
чественников, проживающих за 
рубежом, действует в РФ с 2006 го-
да. За это время в Россию перебра-
лась 331 тыс. человек. Впрочем, по-
настоящему заработала программа 
лишь в последние полтора года, ког-
да на участие в ней стали претендо-
вать беженцы с юго-востока Украи-
ны, покинувшие родные дома из-за 
боевых действий.

Как заявили 
”
Ъ“ в ФМС, только за 

2014 год в РФ по программе пересе-
ления соотечественников перееха-
ли 106 тыс. человек (ранее ежегодно 
переселялись около 9 тыс. человек). 
В 2015 году этот показатель, скорее 
всего, будет перекрыт: по данным на 
июнь, участниками программы уже 
стали 79 тыс. человек. Сейчас в Рос-
сии находится более 800 тыс. бежен-
цев из соседней страны.

Из-за роста популярности про-
граммы ФМС разработала проект 
указа президента РФ, который уточ-
няет процедуру регистрации в РФ 
переселенцев. Так, согласно доку-
менту, участникам (ими могут стать 
имеющие российские корни гра-
ждане иностранного государства) 
будет предоставлена возможность 
продлить действие программы на 
один год. Сейчас статус участника 
программы действует три года. За 
это время переселенец должен вы-
брать регион для проживания (на 

данный момент программа дейст-
вует в 54 субъектах), переселиться 
туда, оформить разрешение на вре-
менное проживание и впоследст-

вии гражданство по упрощенной 
форме. Государство берет на себя 
обязательства оплатить транспорт-
ные расходы, оказать помощь в тру-
доустройстве и т. д.

«Мы решили позволить продле-
вать статус участника программы, 
потому что люди наши, как прави-
ло, не торопятся: они продают, к 
примеру, недвижимость там, отку-

да хотят уехать, и приезжают в РФ, 
когда их статус близок к аннулиро-
ванию»,— объяснил 

”
Ъ“ руководи-

тель управления по организации 
работы с соотечественниками ФМС 
Виталий Яковлев. По его словам, с 
проблемами могут столкнуться те 
участники программы, которые по-
дали заявления после 2013 года. «То 
есть те, кто приедет в Россию в октя-
бре или декабре 2015 года, уже не 
успеют оформить гражданство да-
же в упрощенной форме, посколь-
ку с 1 января 2016 их участие в про-
грамме будет аннулировано»,— кон-
статирует господин Яковлев. Это оз-
начает, что переселенцу нужно вер-
нуть в бюджет средства, которые 
были потрачены на его обустрой-
ство в РФ. По данным ФМС, в сред-
нем на одного переселенца в 2014–
2015 годах расходы составляют чуть 
больше 27 300 руб. (всего на реализа-
цию программы в 2014–2015 годах 
из бюджета РФ было выделено око-
ло 2,9 млрд руб.)

Другое изменение, которое пред-
лагается ввести в программу,— 
уточнение, с какого момента начи-
нает действовать запрет для участ-
ников программы на переезд в дру-
гой регион РФ. По правилам участ-
ник программы не может пересе-
ляться в другой регион в течение 
двух лет. Но отсчет начинается уже 
после пересечения российской гра-
ницы, и проследить исполнение 
этого предписания в ФМС не могут. 
Проектом указа президента срок за-
прета на переезд предлагается от-
считывать с момента постановки 
переселенца на учет в региональ-
ном отделении ФМС. Это, объясня-
ют в ФМС, позволит защитить инте-
ресы местных властей: «Субъекты 
федерации, предоставившие участ-
никам программы преференции и 
тратящие на это деньги, заинтере-
сованы, чтобы переселенцы остава-
лись и работали в регионе».

Вячеслав Козлов

Соотечественникам дали срок
Переселенцы получат больше времени на обустройство

С 1 июля 2015 года российские 
водители впервые получат воз-
можность оформить полис ОСАГО 
в электронном виде не выходя из 
дома. Пока речь идет о пролонга-
ции действующих договоров, но 
с 1 октября таким образом можно 
будет купить и новый полис. Стра-
ховщики утверждают, что обла-
датели электронных полисов 
избавятся от необходимости воз-
ить с собой бумажный договор, 
но предъявлять его инспекторам 
требуют действующие ПДД.

Сегодня у автовладельцев впер-
вые появится возможность офор-
мить полис ОСАГО через интернет: 
надо зайти на сайт страховщика, ав-
торизоваться, ввести необходимые 
данные (ФИО, марку автомобиля, 
мощность двигателя, возраст допу-
щенных к управлению водителей и 
т. д.). После проверки в базе данных 
Российского союза автостраховщи-
ков (РСА) пользователю будет пред-
ложено оплатить страховку, к при-
меру, банковской картой.

Электронное оформление ОСА-
ГО — часть масштабной реформы 
«автогражданки», идущей послед-
ние несколько лет. В обмен на раз-
решение повысить тарифы (с ок-
тября 2014 года — на 20–30%, с 12 
апреля 2015 года — еще на 40–50%) 
правительство обязало страховые 
компании предоставить автовла-
дельцам широкий набор бонусов. 
Среди основных — значительное 
увеличение выплат по компенса-
ции ущерба имуществу (до 400 тыс. 
руб. с 1 октября 2014 года) и здоро-
вью (до 500 тыс. руб. с 1 апреля 2015 
года), повышение лимита, который 
позволяет оформить ДТП без справ-
ки из ГИБДД (с 25 тыс. до 50 тыс. руб. 
с августа 2014 года), а также введе-
ние электронного полиса ОСАГО. 
Изначально предполагалось, что с 
1 июля начнутся полноценные про-
дажи таких полисов, но страхов-
щики попросили ЦБ на первых по-
рах ограничиться лишь продлени-
ем действующих договоров, опаса-

ясь мошенничества (
”

Ъ“ сообщал 
об этом 20 апреля 2014 года). Новые 
договоры можно будет заключать с 
1 октября 2015 года.

Президент РСА Игорь Юргенс 
подчеркнул, что оформление ОСА-
ГО через интернет является не обя-
занностью компаний, а их правом. 
На данный момент 22 компании по-
дали заявки на подключение к сис-
теме выдачи бланков ОСАГО в элек-
тронном виде, в том числе «Аль-
фаСтрахование», «РЕСО-Гарантия», 
«Уралсиб» и другие крупные стра-
ховщики. В «АльфаСтраховании», 
по информации 

”
Ъ“, услуга про-

лонгации полисов будет запущена 
в ближайшее время, но не завтра, 
в «РЕСО-Гарантии» обещали вклю-
чить новую опцию 1 июля «в тече-
ние дня».

Действующие ПДД обязывают 
водителя «иметь при себе и по тре-
бованию сотрудников полиции пе-
редавать для проверки» права, ре-
гистрационные документы и стра-
ховой полис. Штраф за отсутствие 
страховки составляет 500 руб. По 
словам господина Юргенса, стра-
ховщики еще 15 июня обеспечи-
ли доступ Госавтоинспекции к ба-
зе данных РСА, что позволяет на до-
роге проверить наличие договора 
страхования. В Госавтоинспекции 
уверены, что проблем с этим не бу-
дет. Однако президент Московской 
коллегии правовой защиты автов-
ладельцев Виктор Травин считает, 
что на практике инспекторы будут 
придираться к водителям, предъяв-
ляющим распечатки, а не оригинал 
полиса. «Закон об ОСАГО разреша-
ет электронные полисы, а ПДД — 
нет,— говорит он.— Формально за-
кон имеет большую юридическую 
силу, чем правила, установленные 
постановлением правительства РФ. 
В результате водители будут спо-
рить на дороге с инспекторами, а 
там уж как повезет. Нужно вносить 
изменения в ПДД, чтобы не было 
разночтений».

Иван Буранов

Страховщики 
подготовили  
сеть для водителей
Полис ОСАГО можно оформить  
через интернет

Участники программы  
по переселению  
соотечественников получат  
в России новые возможности   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Российское образова-
тельное сообщество воз-
мущено решением руко-
водства Нижегородского 
университета имени Ло-
бачевского уволить про-
ректора по инновациям, 
известного венчурного ин-
вестора Кендрика Уайта. 
Увольнение проживше-
го более 20 лет в России 
гражданина США после-
довало после выхода про-
граммы «Вести недели», 
авторы которой задава-
лись вопросом: как выш-
ло, что американец рабо-
тает в российском вузе 
и поместил на стены пор-
треты западных ученых. 
Ректор ННГУ Евгений Чуп-
рунов отказался коммен-
тировать ”Ъ“ кадровое ре-
шение, заявив лишь, что 
«время сейчас такое».

Сюжет «Вестей недели», 
где упоминался Кендрик 
Уайт, вышел в эфир 28 ию-
ня 2015 года. Телеведущий 
Дмитрий Киселев рассказал 
зрителям о предложении се-
наторов сформировать «па-
триотический стоп-лист» ор-
ганизаций, чья деятельность 
«наносит нам вред», и пред-
ложил «кандидатов туда». 
Первым был назван руково-
дитель консалтинговой ком-
пании Blacklin Associates LLC 
Скотт Блэклин, который 19 
мая 2015 года посетил Ниж-
ний Новгород для участия в 
инновационной конферен-
ции «Комтек», организован-
ной ННГУ. Предпринима-
тель должен был выступить 
на круглом столе «Коммерци-
ализация технологий в уни-
верситете — мировой опыт», 
однако был задержан сотруд-
никами ФМС и обвинен в на-
рушении правил въезда в 
страну. Для участия в конфе-
ренции господин Блэклин 
получил бизнес-визу, однако 
его все равно оштрафовали 
на 5 тыс. руб. и после двухне-
дельного содержания в спец-
приемнике выслали на роди-
ну (см. 

”
Ъ“ от 4 июня). В сюже-

те «Вестей» пояснялось, что 
американец «является дру-
гом Билла Клинтона», «связан 
с разведкой» и «истинные це-
ли своих визитов» в Россию 
«традиционно скрывает».

Вторым кандидатом в стоп-
лист оказался «его друг — еще 
один американец Кендрик 
Уайт», который с 2013 года за-
нимает должность проректо-

ра Нижегородского универси-
тета имени Лобачевского. Ему 
«Вести недели» уделили суще-
ственно меньше внимания — 
лишь возмутились, почему 
«гражданин США занимает 
пост проректора российского 
госуниверситета». Также в ви-
ну господину Уайту постави-
ли, что он повесил на стенах 
портреты американского би-
олога и ботаника, а «портреты 
русских ученых исчезли».

Уже на следующий день с 
сайта вуза исчезли и страни-
ца Кендрика Уайта, и упоми-
нание о должности прорек-
тора по инновациям. Госпо-
дин Уайт вылетел во Флориду. 

Во вторник вечером на сайте 
университета появился при-
каз об увольнении, датиро-
ванный 26 июня 2015 года: 
господин Уайт оставил свой 
пост «в связи с реструктури-
зацией системы управления 
инновационной деятельнос-
тью ННГУ, связанной с необ-
ходимостью усиления ее на-
учной составляющей». Ректор 
ННГУ Евгений Чупрунов отка-
зался прокомментировать 

”
Ъ“ 

подробности кадрового реше-
ния, заявив лишь: «Время сей-
час такое. Смотрите офици-
альное сообщение на сайте».

Новость об увольнении 
проректора вызвала возму-
щение в образовательном 
сообществе. «Я знаком с Кен-
дриком Уайтом и высокого 
мнения о нем как о человеке 
и профессионале,— заявил 

”
Ъ“ доктор технических на-

ук, преподаватель Сколтеха 

и МИФИ Артем Оганов.— Он 
20 лет живет в Нижнем Новго-
роде, откуда родом его жена. 
Прекрасно владеет русским 
языком и очень любит Рос-
сию». Господин Оганов рас-
сказал, что написал письмо 
руководству Минобрнауки с 
просьбой разобраться. «Его 
увольнение после пропаган-
дистской передачи — собы-
тие зловещее,— считает уче-
ный.— Очень хочется, чтобы 
оно не стало началом травли 
иностранцев. Иначе нас ждут 
добровольная изоляция и не-
избежно из нее вытекающая 
отсталость».

Декан факультета био-
медицинской инженерии 
Университета Джорджа Ва-
шингтона (США) Игорь Ефи-
мов рассказал 

”
Ъ“, что госпо-

дин Уайт помогал талантли-
вым студентам с реализаци-
ей идей — сводил с инвесто-
рами, консультировал по во-
просам защиты патента. Не-
давно Кендрик Уайт органи-
зовал визит студентов ННГУ 
в американские универси-
теты, чтобы они продемон-
стрировали свои разработки. 
«Я смог оценить те из них, ко-
торые связаны со здравоохра-
нением,— они гениальны, их 
надо продвигать на мировой 
рынок! — восхищается Игорь 
Ефимов.— Если деятельность 
Кендрика Уайта остановится, 
то все эти ребята останутся у 
разбитого корыта».

Проректор ВШЭ Исаак 
Фрумин заявил 

”
Ъ“, что ино-

странные управленцы — 
нормальная практика для 
ведущих вузов: «Ректор Маа-
стрихстского университета в 
Голландии — немец. Ректор 
Лондонской школы экономи-
ки — американец. Несколько 

американских ректоров име-
ют китайское гражданство, и 
таких примеров сотни». По 
словам Исаака Фрумина, про-
ректор Уайт активно продви-
гал Нижегородский универ-
ситет за рубежом: «Недопу-
стима ситуация, когда таких 
лояльных России людей мож-
но безнаказанно обижать».

Стоит отметить, что ННГУ 
является участником госпро-
граммы «5–100». Согласно 
указу Владимира Путина, к 
2020 году минимум пять рос-
сийских вузов должны по-
пасть в первую сотню одно-
го из трех мировых образова-
тельных рейтингов: Шанхай-
ского, QS или Times Higher 
Education. Для этого из бюд-
жета выделено 54 млрд руб. 
на 2014–2016 годы. «Миро-
вой опыт всех университе-
тов говорит, что прорыв в ра-
боте наступает, только когда 
вуз поворачивается лицом к 
миру,— заявил 

”
Ъ“ директор 

проектного отдела 
”
5–100“ 

Михаил Антонов.— Отсутст-
вие в российских вузах носи-
телей западной культуры — 
один из главных барьеров, ко-
торый мешает нам интегри-
роваться в мировое образова-
тельное сообщество». Госпо-
дин Антонов назвал увольне-
ние Кендрика Уайта «очень 
плохим прецедентом»: «Такая 
риторика против иностран-
цев существенно мешает вы-
полнению задачи, поставлен-
ной перед вузами президен-
том страны».

«Нам неизвестно, чем выз-
вано решение университе-
та об увольнении Кендрика 
Уайта,— заявил вчера 

”
Ъ“ за-

мминистра образования и 
науки Александр Повалко.— 
Но, согласно закону, Мино-
брнауки не вмешивается в 
вопросы реализации кадро-
вой политики в каждом кон-
кретном вузе. Принимать по-
добные кадровые решения 
вуз должен самостоятельно и 
взвешенно — с учетом пони-
мания, усилит или ослабит 
это его позицию».

«Это последствия той же 
самой политики истерии, 
что уже привела к закрытию 
фонда 

”
Династия“,— счита-

ет Игорь Ефимов.— Кендрик 
Уайт — один из немногих 
примеров, когда из-за грани-
цы приехал ученый в Россию, 
а не наоборот. Боюсь, что вол-
на травли пойдет и дальше».

Александр Черных

Научное прикрытие
Американский преподаватель лишился поста проректора российского вуза

Кендрик Уайт вчера  
написал в Facebook:  
«Ищу новую работу. 
Знает ли кто хорошего 
хедхантера?»   
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  К Е Н Д Р И К  У А Й Т

Кендрик Дэвис Уайт родился 27 июля 1963 года 
во Флориде (США). С 1992 года живет в России. 
До этого с 1985 года работал на различных управлен-
ческих должностях в отделах стратегического планиро-
вания, контроля и регулирования денежных операций 
банка ABN-Amro в Чикаго.

Карьеру в России начал в конце 1992 года в ад-
министрации Нижнего Новгорода с поста советника 
по развитию программ поддержки малого и среднего 
бизнеса в регионе. Создал один из первых в России 
центров подготовки начинающих предпринимателей. 
В 1995–1998 годах руководил департаментом корпо-
ративных финансов компании PriceWaterhouseCoopers. 
С 1998 по 2005 год возглавлял региональный венчурный 
фонд Quadriga Central Russia, работавший под эгидой 
ЕБРР и немецкой правительственной организации KFW. 
Руководил разработкой нескольких инвестпроектов, 

в том числе «Нижфарм» (ныне подразделение немецкой 
STADA Group), Multiflex (один из ведущих произво-
дителей гибкой упаковки в России) и других. В 2005 
году основал и возглавил инвестиционно-консалтин-
говую компанию Marchmont Capital Partners в Нижнем 
Новгороде. В 2007 году было создано подразделение 
Marchmont Media, выпускающее «Инвестиционный 
путеводитель по России».

2 сентября 2013 года назначен проректором по ин-
новационной деятельности ННГУ имени Лобачевского. 
В том же году возглавил созданный при ННГУ Центр 
коммерциализации технологий (ЦКТ). В конце 2014 года 
господин Уайт и ЦКТ запустили межвузовскую програм-
му тренингов регионального масштаба «ИнноФест».

Имеет степень бакалавра международной эконо-
мики, степень MBA в сфере финансов и международ-
ного бизнеса.
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Собеседник 
”
Ъ“ дал понять, что та-

кая встреча может состояться в бли-
жайшие дни.

Сергей Лавров вчера уточнил, 
что основные технические вопро-
сы переговорщики уже решили, 
но остаются «процедурные» мо-
менты. Министр дал понять, что 
речь, в частности, идет о графи-
ке снятия с Ирана санкций Совбе-
за ООН, мониторинге выполнения 
согла шения, а также о механиз-

ме возобновления ограничитель-
ных мер в случае, если Тегеран на-
рушит положения одобренного до-
кумента.  Ранее США настаивали на 
том, чтобы у международных экс-
пертов было право допрашивать 
иранских ученых-ядерщиков и по-
сещать любые иранские объекты, 
в том числе военные, в любое угод-
ное им время и без предупрежде-
ния. Власти Ирана эти требования 
сочли неприемлемыми. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, сейчас пере-

говорщики  работают над компро-

миссом по этому вопросу. Впрочем, 
даже ес ли все эти вопросы удастся 
решить и соглашение все-таки бу-
дет подписано, на пути к его им-
плементации придется преодолеть 
еще несколько «горных вершин»: 
скептицизм «ястребов» в Конгрес-
се США и иранском политическом 
истеблишменте, а также противо-
действие Израиля и Саудовской 
Аравии. Но пока переговорщики 
пытаются забраться хотя бы на пер-
вую «гору».

Елена Черненко

Греция вчера пропустила пла-
теж Международному валют-
ному фонду (МВФ) в объеме 
€1,5 млрд, безрезультатными 
оказались и попытки достичь 
соглашения с кредиторами 
в последний момент. Но к мо-
ментальному дефолту по суве-
ренным обязательствам страны 
это не привело — рейтинговые 
агентства считают основанием  
для этого лишь просрочку по 
коммерческому долгу. Теперь 
все зависит от итогов референ-
дума — но каким бы ни был ис-
ход, эксперты не ждут скорого 
разрешения кризиса.

Министр финансов Греции Янис 
Варуфакис вчера подтвердил, что 
до истечения срока программы по-
мощи (полночь со вторника на сре-
ду) страна не выплатит МВФ причи-
тающиеся €1,5 млрд. По сообщени-
ям СМИ, глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер вчера попытался убе-
дить премьер-министра Алексиса 
Ципраса выступить на референдуме 
в поддержку предложений Еврог-
руппы в обмен на некоторое сниже-
ние требований кредиторов. Затем 
Афины направили предложение 
кредиторам с просьбой выделить 
средства из Европейского механиз-
ма стабильности с одновременной 
реструктуризацией греческого дол-
га, но ответа не последовало. Феде-
ральный канцлер Германии Ангела 
Меркель заявила, что хотя «двери и 
остаются открытыми» для Греции, 
но до проведения референдума до-
говоренностей ждать не стоит.

П о  о ц е н к е  р е й т и н г о в ы х 
агентств, сам по себе пропуск пла-
тежа МВФ не является поводом для 
объявления дефолта по госдолгу, в 
отличие от неплатежа коммерче-
ским заемщикам. Первый платеж 

им в объеме €2 млрд, по данным 
Standard & Poor’s, предстоит 10 ию-
ля. Всего же на руках у частных ин-
весторов после реструктуризации 
2012 года находятся лишь €39 млрд 
(22% ВВП), остальные €261 млрд — 
это долг перед тройкой кредиторов 
(страны ЕС, ЕЦБ, МВФ).

Хотя референдум, назначенный 
на 5 июля, вряд ли будет иметь юри-
дическую силу, его негативный ис-
ход сделает выход Греции из зоны 
евро практически неизбежным из-
за прекращения финансовой под-
держки ЕЦБ. Сейчас вероятность 
этого сценария в S&P оценивают 
как 50/50, указывая на то, что по-
теря поддержки ЕЦБ будет грозить 
резкой нехваткой валюты как в 
частном, так и в госсекторе. Это мо-
жет привести к ограничению им-
порта, включая топливо и потре-
бительские товары. Правительство 
для осуществления платежей будет 
вынуждено перейти на долговые 
расписки — они станут своеобраз-
ной новой валютой страны. Но ее 
стоимость будет резко падать, что 
грозит Греции «экономическим и 
инвестиционным параличом», пре-
дупреждают в S&P.

Если же греки проголосуют за 
программу помощи, правитель-
ство должно будет уйти в отставку 
или сформировать коалицию с пар-
тиями, изначально выступавшими 
за продолжение реформ. Програм-
му помощи придется согласовы-
вать заново: банковские каникулы, 
из которых банки вряд ли выйдут 
до того, как ЕЦБ нарастит програм-
му поддержки (а для этого нужна хо-
тя бы предварительная договорен-
ность по программе помощи), не-
избежно негативно скажутся на со-
стоянии экономики. Капитальные 
же ограничения, судя по всему, со-

хранятся как минимум на месяцы 
(Кипр, переживший банковский 
кризис, снял их через два года по-
сле введения). Профессор Audencia 
Nantes School of Management Эми-
лиос Галариотис пояснил 

”
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как такового банковского кризиса 
в Греции нет: после реструктуриза-
ции 2012 года слабые игроки уш-
ли с рынка, банки не обременены 
плохими долгами — но из-за ухуд-
шения ситуации в экономике рас-
тет риск неплатежей по кредитам, а 
отказ от евро неизбежно приведет к 
потере средств на депозитах.

Между тем последствия возмож-
ного выхода Греции из зоны евро 
для других стран валютного блока 
оцениваются экспертами как менее 
опасные, чем два года назад, когда 
проходила реструктуризация дол-
га. «Греческий долг перешел к дру-
гому хозяину — вложения европей-
ских банков снизились с $270 мл-
рд в 2009 году до менее чем $35 мл-
рд, Греция больше не играет значи-
мой роли в финансовой системе Ев-
ропы»,— отмечает аналитик банка 
Lombard Odier Стефани де Торк.

Впрочем, вариант выхода из зо-
ны евро, похоже, не устраивает и 
правительство Греции, где готовят-
ся к обращению в Европейский суд 
в случае принудительного исклю-
чения страны из валютного блока. 
Однако, как рассказал 

”
Ъ“ председа-

тель арбитражного третейского су-
да города Москвы Алексей Кравцов, 
в состав суда ЕС входит по одному 
судье от каждого государства-члена, 
так что он «неизбежно будет подвер-
жен давлению стран—кредиторов 
Греции». В итоге такое разбиратель-
ство может также стать для Греции 
первым шагом к выходу из зоны ев-
ро, считает господин Кравцов.

Татьяна Едовина

Иранский атом постепенно 
поддается расщеплению

Греция выбирает из двух зол
Переговоры с кредиторами подождут итогов референдума

Японские активисты передали  
в парламент страны более 1,65 
млн подписей противников па-
кета законов, разрешающих 
правительству применять воен-
ную силу за рубежом. В случае 
одобрения инициативы, кото-
рая сейчас обсуждается в пар-
ламенте, Япония впервые после 
поражения во Второй мировой  
войне получит право участво-
вать в военных операциях за 
пределами своей территории. 
Вместе с тем более половины  
жителей страны не считают, 
что право на применение силы 
за рубежом отвечает интересам 
национальной безопасности.

Сбор подписей противников ре-
формы законодательства был про-
веден общественной организацией 
«Антивоенный комитет тысячи». В 
понедельник активисты переда-
ли списки в парламент страны. До 
этого 1,65 млн подписей были на-
правлены в офис премьер-минист-
ра Синдзо Абэ.

Тем временем парламент про-
должает дебаты по резонансному 
пакету законов, касающихся во-
енной сферы. Их принятие позво-
лит силам самообороны (так, со-
гласно конституции, называется 
японская армия) принимать учас-
тие в коллективных военных опе-
рациях, спасать японских залож-
ников за рубежом и реагировать на 
внешнюю угрозу в случае военных 
провокаций.

Согласно нынешней редакции 
конституции Японии, армия стра-
ны может применяться только для 
защиты ее территории в случае 
прямой агрессии. Премьер Абэ и 
сторонники новых законов утвер-
ждают, что речь об отходе от паци-
фистского характера конституции 
не идет.

По мнению сотрудника Токий-
ского фонда Тайсукэ Абиру, новые 
законы отвечают национальным 
интересам страны. «Их нужно было 
принять еще 20 лет назад. Оборон-

ная доктрина Японии устарела, на 
ней лежит отпечаток холодной вой-
ны. В новых условиях страна долж-
на самостоятельно нести ответст-
венность за свою и международ-
ную безопасность»,— говорит Тай-
сукэ Абиру в беседе с 

”
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«Сейчас Япония может прини-
мать участие в операциях США 
за рубежом только вне зоны бо-
евых действий,— напомнил 

”
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заведующий кафедрой востокове-
дения МГИМО Дмитрий Стрель-
цов.— Вдобавок каждый год прихо-
дится специальным законом про-
длевать статус и финансирование 
таких операций. Всегда есть риск, 
что парламент не одобрит продле-
ния операции. В 2003 году оппо-
зиция его заблокировала, что выз-
вало политический кризис. По но-
вым законам можно использовать 
за рубежом военных, а решение 
будет принимать только прави-
тельство».

Напомним, послевоенная япон-
ская конституция наложила стро-
гий запрет на использование силы, 
передав право на защиту страны 
США. Тем не менее с начала 1990-
х годов эта норма стала размывать-
ся. К 2015 году бюджет сил самообо-
роны вырос до рекордных $41,7 мл-
рд, став седьмым в мире. В апреле 
этого года были подписаны новые 
принципы японо-американского 
сотрудничества, в которых огова-
ривается право Японии защищать 
своих союзников и их имущество, 
даже если угроза ей самой отсутст-
вует. Теперь правительство, по су-
ти, пытается закрепить эту норму 
на национальном уровне.

Предложенные нововведения 
вызвали в стране острые дискус-
сии. Противники пакета законов 
полагают, что они фактически от-
меняют действие пацифистской 
девятой статьи конституции. «С од-
ной стороны, многие хотят покон-
чить со статусом военного протек-
тората США, с другой — не желают 
тратить много денег на военные це-

ли и терять солдат в далеких и не 
всегда понятных войнах»,— разъ-
яснила 

”
Ъ“ мотивацию скептиков 

исполнительный директор Россий-
ского центра исследований АТЭС 
Наталья Стапран.

Массовые акции протеста про-
тив нововведений периодически 
проходят с 15 мая, когда правитель-
ство одобрило законы и передало 
их на подписание депутатам. По-
пытки изменить действующее зако-
нодательство уже сказались на по-
пулярности премьера Абэ. По дан-
ным опроса газеты Asahi, 69% япон-
цев не удовлетворены его аргумен-
тацией в поддержку изменений. В 
связи с этим уровень популярности 
правительства Абэ упал до 40% — 
минимума с 2012 года.

На фоне рассуждений о предла-
гаемых «антиконституционных» 
изменениях Партия обновления 
(партнер правящей Либерально-де-
мократической партии по коали-
ции) выдвинула альтернативный 
проект, предложив сделать упор на 
расширение права на индивиду-
альную самооборону, а не на кол-
лективные действия. Он будет 
рассмотрен наравне с основным. 
По мнению Дмитрия Стрельцова, 
правящая партия так или иначе до-
бьется принятия законов. «У партии 
Абэ квалифицированное большин-
ство в парламенте»,— напомнил 
эксперт 
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Между тем перспективы еще бо-
лее тесного сотрудничества Токио 
и Вашингтона в оборонной сфере 
(в Японии и так находится почти 
50-тысячный американский кон-
тингент) вызывают озабоченность 
Москвы. Россия не раз критиковала 
планы размещения на территории 
Японии элементов глобальной си-
стемы противоракетной обороны 
США. Не менее внимательно в Мо-
скве следят и за дискуссией о разре-
шении японским вооруженным си-
лам участвовать в военных опера-
циях за рубежом.

Михаил Коростиков

Власти Дании вчера объявили  
о намерении возобновить по-
гранконтроль на своих границах 
с соседями по Шенгенскому со-
глашению — Германией и Шве-
цией — для защиты от наплы-
ва нежелательных мигрантов.  
Для правительства меньшинст-
ва, сформированного в конце 
прошлой недели либеральной 
партией «Венстре», такая ме-
ра — шаг навстречу требовани-
ям антииммигрантской и право-
популистской Датской народной 
партии, без поддержки которой 
работа нового кабинета может 
быть парализована.

О том, что Дания намерена воз-
обновить погранконтроль на сво-
их границах для борьбы с нелегаль-
ной миграцией и контрабандой, 
объявил в интервью датскому ин-
формагентству Ritzau новый гла-
ва МИД страны Кристиан Йенсен. 
При этом он пообещал, что принци-
пы погранконтроля не противоре-
чат европейскому законодательст-
ву и будут согласовываться с сосед-
ними странами. Громкое заявление 
господин Йенсен сделал в Берлине 
в ходе первого для себя зарубежно-
го визита в качестве главы датской 
дипломатии.

Новый состав правительства Да-
нии был объявлен 28 июня — спустя 
десять дней после досрочных пар-
ламентских выборов. Либеральная 
партия «Венстре» во главе с новым 

премьером Ларсом Лёкке Расмуссе-
ном объявила о формировании пра-
вительства меньшинства в результа-
те провала переговоров с правопопу-
листской Датской народной партией 
(ДНП), получившей большинство го-
лосов на прошедших выборах, но от-
казавшейся войти в правительствен-
ную коалицию.

«Проблема возобновления по-
гранконтроля стала одной из глав-
ных причин, по которой правящей 
партии и ДНП не удалось сформи-
ровать коалицию»,— пояснила 
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журналист датской газеты Berlingske 
Анна Либак. Напомним, господин 
Расмуссен уже занимал пост премь-
ера в 2009–2011 годах. При этом в 
2011 году на фоне обострения миг-
рационного кризиса в ЕС Дания уже 
объявляла о введении внутри шен-
генской зоны погранконтроля: на 
укрепление госграниц, включавшее 
оборудование блокпостов, власти 
были готовы выделить €36 млн (см. 

”
Ъ“ от 6 июля 2011 года). Решение, 

впрочем, было отменено через не-
сколько месяцев. Оно вызвало рез-
кую критику в Евросоюзе, члены ко-
торого посчитали нововведение дат-
чан нарушением Шенгенских согла-
шений, вторая статья которых ого-
варивает отмену пограничного и та-
моженного контроля внутри границ 
шенгенской зоны.

По словам Анны Либак, вернув-
шись во власть, «Венстре» не наме-
рена идти против Шенгенских со-

глашений и возводить на границе, 
например, смотровые вышки. За-
то правительство согласилось пой-
ти на уступки ДНП, пообещав ввес-
ти систематическую выборную про-
верку автомобилей. По мнению го-
спожи Либак, своей популярностью 
в Дании дебаты по проблеме мигра-
ции обязаны в том числе тому, что 
эта страна занимает одно из первых 
мест в ЕС по числу зарегистрирован-
ных краж со взломом. По словам со-
беседника 

”
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часть совершают мигранты из Вос-
точной Европы, специально для это-
го приезжающие в Данию».

По мнению экспертов, партии 
правого блока — союз «Венстре», 
Консервативная партия и ДНП, 
успешно выступившие на выбо-
рах с антииммигрантскими и евро-
скептическими лозунгами, будут и 
дальше проводить достаточно жест-
кий диалог с Брюсселем. В частно-
сти, новое правительство Дании 
намерено присоединиться к тре-
бованиям Великобритании о про-
ведении в Евросоюзе реформы си-
стемы социального обеспечения. 
«Партии правого блока сошлись во 
мнении, что ЕС не должен превра-
щаться в 

”
общество социальной по-

мощи“, где работники из бедных 
стран-участниц переезжают в бла-
гополучные страны ЕС в расчете на 
социальные пособия»,— пояснила 

”
Ъ“ госпожа Либак.

Галина Дудина

Япония выходит на тропу войны
Попытка вернуть стране право использовать вооруженные силы  
за рубежом расколола общество

Шенгенские границы закрываются
Дания возобновляет погранконтроль с Германией и Швецией

Через Вашингтон все-таки ближе
По дороге на саммит БРИКС Дилма Руссефф  
помирилась с Бараком Обамой

Президент Бразилии Дилма Рус-
сефф совершает визит в США, 
цель которого — завершить пе-
риод беспрецедентного охла-
ждения отношений Вашингтона 
с крупнейшей экономикой Латин-
ской Америки. Отменив в 2013 
году визит в Вашингтон после об-
народования материалов о слеж-
ке американских спецслужб за 
бразильским руководством, Дил-
ма Руссефф была вынуждена 
пойти на новое сближение с США 
для поддержания на плаву пере-
живающей не лучшие времена 
бразильской экономики. Визит 
проходит в преддверии намечен-
ного на будущую неделю самми-
та БРИКС в Уфе. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты считают, что поездки  
бразильского лидера в США 
и Россию продемонстрируют  
неконфронтационный характер 
БРИКС, в котором многие видят 
объединение против Вашингтона 
и Запада в целом.

Визит президента Бразилии Дил-
мы Руссефф в США, ключевым со-
бытием которого стали ее вчераш-
ние переговоры с президентом Об-
амой в Белом доме, начался с поезд-
ки в деловую столицу — Нью-Йорк 
— и встреч с ведущими американ-
скими банкирами и инвесторами. 
А сегодня, в заключительный день 
визита, Дилма Руссефф посетит Ка-
лифорнию, где побывает в Стэн-
фордском университете, штаб-квар-
тире компании Google и одном из 
центров NASA.

Договоренность о первом за по-
следние два десятилетия визите 
бразильского президента в США 
была достигнута в апреле на самми-
те Америк в Панаме. В октябре 2013 
года президент Руссефф отменила 
визит после обнародования скан-
дальных материалов Эдварда Сно-
удена, из которых следовало, что 
спецслужбы США прослушивали ее 
телефон и занимались в Бразилии 
промышленным шпионажем. Од-
нако спустя два года установка на 
конфронтацию уступила место же-
ланию нормализовать отношения.

«В свое время Бразилия полу-
чила серьезные дивиденды от со-
трудничества с США, воспользовав-
шись программой президента Джо-
на Кеннеди 

”
Союз ради прогрес-

са“. Эта программа стала одной из 
основ бразильского экономическо-
го чуда,— заявил 

”
Ъ“ профессор СП-

бГУ Лазарь Хейфец.— Последний 
кризис в отношениях с США оказал 
серьезное негативное влияние на 
экономику страны. Поэтому после 
своего недавнего переизбрания на 
второй срок Дилма Руссефф заяви-
ла о необходимости придать новый 
импульс этим отношениям, назвав 
их своим приоритетом». Эксперт 
выразил мнение, что значение ви-
зита выходит далеко за рамки дву-
сторонних отношений, напомнив 
о высказывании 37-го президента 
США Ричарда Никсона: «Куда пой-
дет Бразилия, туда пойдет и Латин-
ская Америка».

«Несмотря на всемерное стрем-
ление Бразилии и других латиноа-
мериканских стран к диверсифика-
ции своих внешнеэкономических 

связей и достигнутые ими на этом 
пути заметные успехи, их экономи-
ки по-прежнему серьезно зависят 
от сотрудничества с США. Это объ-
ясняет решение президента Дилмы 
Руссефф отбросить прошлые оби-
ды и отправиться в Америку с рабо-
чим визитом, лейтмотивом которо-
го стало развитие деловых связей 
двух стран»,— отметил преподава-
тель РГГУ, специалист по Латинской 
Америке Михаил Белят.

По мнению эксперта, приме-
чательно, что поездка президента 
Руссефф в США происходит в ситу-
ации, когда Вашингтон вовсе не от-
казался от сворачивания разведы-
вательной деятельности на конти-
ненте, а, напротив, принял реше-
ние увеличить контингент сотру-
дников американских спецслужб 
в Латинской Америке на 500 чело-
век. «Таким образом, Дилма Рус-
сефф, которая еще недавно на меж-
дународных форумах не желала да-
же смотреть в сторону Барака Оба-
мы, была вынуждена сделать шаг 
ему навстречу»,— заявил 

”
Ъ“ Миха-

ил Белят.
В том, что Дилма Руссефф от-

правилась в Штаты накануне фо-
рума БРИКС в Уфе, эксперт не ви-
дит ничего необычного, так как, по 
его словам, другие лидеры стран 
БРИКС также активно общаются с 
президентом Обамой, несмотря на 
их особые отношения с Москвой. 
«Невысокая зависимость россий-
ской экономики от сотрудничества 
с США дает возможность Москве от-
вечать на санкции санкциями и де-
лать такие жесты в отношении Ва-
шингтона, которые другие члены 
БРИКС просто не могут себе позво-
лить»,— считает господин Белят.

Мнение об экономической до-
минанте разделяет и директор ба-
зирующегося в Москве Ибероаме-
риканского института бразилец Ви-
сенте Барриентос. «США — второй 
после Китая торгово-экономиче-
ский партнер Бразилии и главный 
инвестор в ее экономику. За десять 
лет товарооборот двух стран вырос 
на 76%. В такой ситуации развитие 
торговли и повышение уровня ин-
вестиций имеют фундаментальное 
значение»,— разъяснил 

”
Ъ“ Висен-

те Барриентос.
Помимо этого эксперт обра-

тил внимание на немаловажный 
для бразильского лидера внутри-

политический аспект. «Дилма Рус-
сефф переживает непростой пе-
риод, столкнувшись с нескольки-
ми кризисами: политическим, свя-
занным с коррупционным сканда-
лом вокруг государственной неф-
тяной корпорации Petrobras, и эко-
номическим. Она все чаще подвер-
гается критике со стороны оппози-
ции и законодателей, недоволен 
и ее традиционный электорат»,— 
напомнил бразильский эксперт. В 
связи с этим поездка в США, по его 
словам,— это еще и «попытка охла-
дить пыл бразильской оппозиции». 
«Дилма Руссефф пытается показать 
своим противникам, что, встре-
чаясь с лидерами как США, так и 
стран БРИКС, ставит во главу угла 
исключительно национальные ин-
тересы»,— отметил господин Бар-
риентос. Что же касается скандала 
со слежкой, то Дилма Руссефф, по 
словам Висенте Барриентоса, его 
не забыла, а, наоборот, использует 
эту карту, чтобы набрать дополни-
тельные очки в переговорах с США.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что у визита президента Рус-
сефф в США есть и имиджевая со-
ставляющая. «Один из факторов 
— Олимпийские игры 2016 года, 
которые пройдут в Рио-де-Жаней-
ро. Для бразильского руководст-
ва очень важно провести Олимпи-
аду без каких-либо осложнений, 
которые при желании американ-
цы вполне могли бы им создать»,— 
разъяснил 

”
Ъ“ член Российского со-

вета по международным делам Глеб 
Ивашенцов. Что касается того, что 
визит президента Руссефф в США 
предваряет саммит БРИКС в Уфе, 
данное обстоятельство, как считает 
эксперт, подчеркивает неконфрон-
тационный характер этого объеди-
нения. «БРИКС — это не антиаме-
риканский союз ведущих эконо-
мик незападного мира, как может 
кому-то показаться, а инструмент 
выстраивания равноправного диа-
лога с Западом,— отметил Глеб Ива-
шенцов.— Россия как член БРИКС 
также выступает за такой диалог, а 
не за конфронтацию».

Сергей Строкань,  
Павел Тарасенко

с1

Дилма Руссефф (справа) го-
това рассмотреть новые ори-
ентиры, на которые ей указал 
президент Обама  ФОТО AFP



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20235,73 (+125,78)
РТС 939,93 (+11,9)
FTSE 100 6520,98 (–99,5)

DAX 30 10944,97 (–138,23)
DJIA* 17656,88 (+60,53)
NASDAQ Composite* 4991,98 (+33,51)

*На 20:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.07.15
Австралийский доллар 42,8582
Английский фунт 87,7602
Белорусский рубль** 36,5813
Датская крона* 83,5898

Доллар США 55,8413
Евро 62,3803
Индийская рупия*** 87,5667
Казахский тенге*** 29,9883

Канадский доллар 45,0115
Китайский юань* 90,0550
Норвежская крона* 70,8466
СДР 78,3582

Сингапурский доллар 41,5270
Новая турецкая лира 20,7743
Украинская гривна* 26,5911
Шведская крона* 67,6955

Швейцарский франк 59,9606
Японская иена*** 45,7228
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Среда 1 июля 2015 №114   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

в условиях кризиса  
проверяет корреспондент  
отдела потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

Ценовая политика Apple и Samsung 
в России в течение 2014 года была 
такой же волатильной, как и курс 
отечественной валюты: компании 
взвинчивали цены из-за падения 
рубля, периодически громко сооб-
щали о замораживании цен и нем-
ного снижали их в периоды ажио-
тажного спроса. В итоге победите-
лем в гонке вышла Apple: в 2014 го-
ду впервые по итогам всего года она 
стала лидером российского рынка 
смартфонов в денежном выраже-
нии с оборотом более 67 млрд руб., 
сообщал «Связной».

Триумф оказалось недолгим, сле-
дует из опубликованных вчера дан-
ных МТС. Во втором квартале 2015 
года Samsung вернула себе лидерст-
во по выручке от продаж смартфо-
нов. Компания реализовала 970 тыс. 
смартфонов и выручила 13,85  млрд 
руб., Apple продала 280 тыс. устройств 
и получила 10,14 млрд руб.

Один из главных факторов, 
повлиявших на снижение доли 
Apple,— высокий средний чек на 
устройства. Так, смартфоны Apple 
в среднем стоят 34,9 тыс. руб., что 
вдвое дороже устройств Samsung 
(14,3 тыс. руб.), указывают в МТС. 
Причины столь низких цен на 
смартфоны Samsung 

”
Ъ“ объясни-

ли топ-менеджер одного из зарубеж-
ных вендоров и источники в двух 
ритейлерах. По их данным, между 
МТС и Samsung на данный момент 
заключен эксклюзивный контракт, 
согласно которому МТС закупает 
устройства по ценам ниже, чем дру-
гие ритейлеры и дистрибуторы, по-
этому и продает их в своей рознич-
ной сети дешевле и в больших коли-
чествах. Samsung же взамен получа-
ет более активное продвижение сво-
их устройств среди покупателей.

Представитель МТС Дмитрий Со-
лодовников уверяет, что МТС ра-
ботает на рыночных условиях. В 
Samsung утверждают, что «открыты 
к сотрудничеству со всеми партне-
рами и работают, согласно россий-
скому законодательству, без префе-
ренций в чью-либо сторону». В лю-
бом случае делать выводы о долго-
играющем лидерстве Samsung пока 
не стоит, считают в «М.Видео». «По 
итогам января—мая разрыв между 
Apple и Samsung в денежном выра-
жении составлял только 1,5%. Вто-
рой квартал для iPhone — тради-
ционно низкий сезон, и к сентя-
брю мы сможем наблюдать возвра-
щение Apple на первую строчку по 
продажам»,— говорит представи-
тель «М.Видео» Антон Пантелеев.

вчера

СВЯЗНОЙ БАНК

провел собрание акционе-
ров, на котором утвердил но-
вый состав совета директо-
ров. По сравнению с предыдущим 
советом число его членов сократи-
лось с восьми до пяти. Из старого 
состава в новый совет директоров 
вошел лишь председатель правле-
ния Связного банка Евгений Давы-
дович. Основатель банка — ранее 
возглавлявший совет директоров 
Максим Ноготков выбыл из совета. 
Также его покинули представители 
группы компаний «Связной» и НПФ 
«Благосостояние». В нынешний со-
став совета директоров вошли но-
вый основной собственник Связно-
го банка Олег Малис, а также входя-
щие вместе с ним в совет директо-
ров ОАО «Сити» Андрей Тарабурин, 
Владимир Шишко и Георгий Азаров. 
Отдел финансов

MAIL.RU GROUP

уведомила британских фи-
нансовых регуляторов FCA 
и UKLA об увеличении общего 
количества GDR на 10,977 млн 
бумаг, которые могут быть 
выпущены для обращения 
на рынке, следует из проспекта, 
опубликованного на сайте Лондон-
ской фондовой биржи. «Такое уве-
личение носит технический харак-
тер и необходимо в связи с приня-
тием анонсированной ранее про-
граммы для вознаграждения со-
трудников RSU (Restricted Stock 
Unit — выплаты, эквивалентные ак-
циям.— ”Ъ“)»,— сообщили в пресс-
службе компании. Роман Рожков

РОСПРИРОДНАДЗОР

направил в правительство ма-
териалы проверки по «Саха-
лину-1» и «Сахалину-2». Гла-
ва Минприроды Сергей Донской 
не стал уточнять, какие наруше-
ния выявлены в ходе проверок 
и когда они будут рассматривать-
ся. При этом господин Донской за-
явил, что экологические наруше-
ния всегда присутствуют в проек-
те. Росприроднадзор в июне про-
водил внеплановые проверки про-
ектов «Сахалин-1» (у операто-
ра ExxonMobil и Sodeco — по 30%, 
у «Роснефти» и ONGC — по 20%) 
и «Сахалин-2». По данным ”Ъ“, пре-
тензии у Росприроднадзора к «Са-
халину-1» из-за того, что компа-
ния закачивает газ в пласт. Источ-
ники ”Ъ“ полагают, что это мо-
жет быть «инструментом давле-
ния» на ExxonMobil, которая пода-
ла на Россию в Стокгольмский ар-
битраж, требуя возврата ей около 
$500 млн налогов.  «Интерфакс»; 
Кирилл  Мельников

ТРУБОУКЛАДОЧНОЕ 
СУДНО CASTORO SEI,

принадлежащее компании 
Saipem, после полугодово-
го простоя вышло из болгар-
ского порта Бургас. Как поясни-
ли в «Газпроме», Castoro Sei направ-
ляется «в сторону российских тер-
риториальных вод для подготовки 
к морской укладке ”Турецкого пото-
ка“». Начать ее в первой декаде ию-
ня не получилось. На глубоководных 
участках трубу будет класть другой 
трубоукладчик — Saipem 7000, кото-
рый находится пока в Бургасе. Пе-
реговоры о реализации «Турецкого 
потока» между двумя странами про-
должаются, межправсоглашение 
пока не заключено. «Интерфакс»

правила  
игры

Триумф Apple оказал
ся недолгим. Во вто
ром квартале Samsung 
 вернула себе лидер
ство по выручке от 
 продаж смартфонов 
на российском рынке

Банки начали масштаб-
ные продажи проблем-
ных кредитов малому 
бизнесу, выдачу кото-
рых поставили на по-
ток после прошлого кри-
зиса. Портфель таких 
ссуд на 9   млрд руб. выста-
вил на продажу ВТБ 24. 
По оценкам коллекторов, 
это является самым круп-
ным единовременным 
предложением на сегод-
няшний день. Коллекто-
ры предсказывают рост 
подобных предложений, 
впрочем готовы прио-
бретать подобные долги 
не более чем за 0,5% из-за 
особой специфики рабо-
ты с ними.

О том, что ВТБ 24 объя-
вил тендер по продаже пор-
тфеля просроченных креди-
тов, 

”
Ъ“ рассказали участни-

ки коллекторского рынка. 
Основной объем предлагае-
мой к покупке задолженно-
сти приходится на кредиты, 
выданные малому бизне-
су (индивидуальным пред-
принимателям и неболь-
шим ООО). «Объем предла-
гаемого портфеля — около 
9 млрд руб., всего в нем при-
мерно 3,8 тыс. дел»,— указы-
вает собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с условиями тендера. В 
рамках тендера банк прода-
ет также и розничные долги, 
но их объем, вопреки тради-
ционным тендерам, в разы 

ниже, чем по малому бизне-
су,— 2,3 млрд руб.

По словам зампреда прав-
ления ВТБ 24 Анатолия Пе-
чатникова, такой существен-
ный объем кредитов малому 
бизнесу ВТБ 24 выставляет на 
продажу впервые. «Это креди-
ты, которые выдавались пото-
ковым образом (то есть путем 
массовых продаж),— поясня-

ет он.— Такую практику мы 
начали применять в 2012 году 
и до сих пор работали с прос-
рочкой по этим ссудам сами. 
Но сейчас вызрел определен-
ный объем долгов, который 
банку выгоднее продать, чем 
держать у себя на балансе». 
Эти кредиты также уже были 
обработаны специалистами 
ВТБ 24, добавляет он.

Опрос коллекторов пока-
зал, что это не только самая 
крупная сделка по продаже 
проблемных долгов пред-
принимателей для самого 
ВТБ 24, но и самое большое 
единовременное предложе-
ние по таким долгам на рын-
ке. Например, объем цессий 
по долгам малого бизнеса 
Сбербанка обычно не пре-
вышает 1 млрд руб. в рамках 
одного тендера, уточняет гла-
ва крупного коллекторско-
го агентства. В среднем же 
портфели таких долгов, по 
словам участников, не пре-
вышают 3 млрд руб., то есть 
втрое меньше, чем предло-
жение ВТБ 24.

Коллекторы прогнози-
руют рост крупных предло-
жений проблемных долгов 
предпринимателей, но осо-
бого интереса покупатели к 
ним не проявляют. «Появле-
ние таких объемных пред-
ложений со стороны круп-
нейших игроков на банков-
ском рынке свидетельству-
ет о том, что в будущем объ-
ем цессий по долгам мало-
го бизнеса будет расти»,— 
считает зампред правле-
ния агентства «Сентинел» 
Александр Савинов. Впро-
чем, по словам коммерче-
ского директора «Восток-Фи-
нанс Групп» Андрея Нижни-
ка, бизнес по покупке дол-
гов юрлиц для коллекторов 
не основной. Ожиданий по 

цене за продажу портфеля 
просрочки в ВТБ 24 не рас-
крывают. По оценкам участ-
ников рынка, максимальная 
цена проблемных долгов 
предпринимателей, выстав-
ленных на продажу ВТБ 24, 
составит около 0,35–0,5% от 
их объема. В то время как за 
розничные долги коллекто-
ры готовы платить до 1,5%.

Причина столь низкой 
оценки предложения ВТБ 24 
— в специфике взыскания 
долгов с предпринимателей. 
«Работа с долгами предпри-
нимателей существенно от-
личается от взыскания дол-
гов с физлиц,— говорит пре-
зидент 

”
Секвойя кредит кон-

солидейшн“ Елена Докуча-
ева.— Со стороны потенци-
ального покупателя долги 
предпринимателей требуют 
индивидуальной оценки фи-
нансовой ситуации каждой 
компании и качества ее ак-
тивов». Велика вероятность 
того, что компания, право 
требования по долгам кото-
рой перейдет к коллектору 
при покупке портфеля, ока-
жется банкротом и попро-
сту не сможет уплатить долг, 
указывает глава коллектор-
ского агентства «Активбиз-
несколлекшн» Дмитрий Те-
плицкий. А рисковать в усло-
виях кризиса коллекторы не 
намерены.

Валерия Францева, 
 Ксения Дементьева

ВТБ 24 распродает предпринимателей
Банки накопили крупные портфели малых проблем

Украина не будет закупать рос-
сийский газ в третьем кварта-
ле — такое заявление сделал 
вчера глава Минэнерго страны 
Владимир Демчишин после про-
вала трехсторонних перегово-
ров с Россией и ЕС. Украину усло-
вия Москвы не удовлетворили: 
Киев не согласен ни с предложен-
ной Россией ценой $247 за 1 тыс. 
кубометров, ни с объемом за-
качки в подземные хранилища 
к зиме 19   млрд кубометров, ни с 
трехмесячным сроком соглаше-

ния. В ближайшие дни Украина 
отберет газ по сделанной ранее 
предоплате, а затем ей придет-
ся закупать газ по реверсу. Но об-
ещания Еврокомиссии помочь 
Киеву с деньгами расплывчаты.

Трехсторонние консультации Рос-
сия—Украина—ЕС по поставкам га-
за Киеву вчера не привели ни к како-
му результату. По словам главы Минэ-
нерго РФ Александра Новака, Киев не 
устроил уровень скидки (предлага-
лось $40, до $247 за 1 тыс. кубометров, 
то есть такая же цена, что и во втором 

квартале), украинцы настаивают на 
дисконте не менее чем на 30% от стои-
мости газа. «Но если скидка будет боль-
ше $40, тогда цена для Украины будет 
ниже рыночной,— заявил министр.— 
Мы очень удивлены, что украинская 
сторона хотела цену ниже».

Глава Минэнерго Украины Влади-
мир Демчишин заявил, что РФ отказа-
лась подписывать обязывающий про-
токол к контракту с «Газпромом» (та-
кой был заключен для «зимнего паке-
та» осенью прошлого года, во втором 
квартале уже не действовал). По его 

словам, РФ считает, что если подписы-
вать трехсторонний договор, то его не-
обходимо делать полноценным обя-
зывающим межгосударственным до-
говором. Господин Новак заметил, что 
«сейчас действуют контракт на постав-
ку и транзит, в рамках которых прави-
тельство РФ может предоставить скид-
ку». Трехмесячные договоренности 
«не дают возможности сформировать 
объем, который закупает Украина для 
ПХГ», уточнил господин Демчишин.
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Экспансия МТС и «Вымпелкома» в Узбекис-
тан сопровождалась коррупционными пла-
тежами более чем на $500 млн, выяснило 
Министерство юстиции США. Эти деньги 
с 2004 по 2011 год перечислялись на счета 
трех компаний, конечным бенефициаром 
была чиновница — «близкий родственник 
президента страны». Минюст США требу-
ет конфисковать активы этих компаний 
на $300 млн.

Минюст США 29 июня направил в суд Южного 
округа Нью-Йорка иск с требованием конфиска-
ции активов компаний Swisdorn Limited, Takilant 
Limited, Expoline Limited в Бельгии на общую сум-
му около $300 млн. Как считает следствие, это кор-
рупционные платежи в пользу госчиновницы, яв-
ляющейся «близкой родственницей президента Уз-
бекистана Ислама Каримова».

Как говорится в иске (есть у 
”
Ъ“), с 2004 по 2011 

год как минимум две телекоммуникационные 
компании — МТС и Vimpelcom — выплатили бо-
лее $500 млн на счета компаний, бенефициаром 
которых является эта чиновница. Деньги требова-
лись, чтобы побудить ее использовать влияние в 

правительстве Узбекистана и помочь компаниям 
выйти на новый рынок и работать на нем, говорит-
ся в иске. В документе имя госчиновницы не ука-
зано, но там фигурирует ее «партнер» Гаянэ Авакян 
(единственный акционер и директор Takilant) и 
«бойфренд» Рустам Мадумаров (единственный ак-
ционер и директор Swisdorn и Expoline), а также 
приближенный к ней глава узбекской «дочки» МТС 
«Уздунробита» Бехзод Ахмедов.

Согласно иску, подозрительные платежи на-
чались 11 лет назад. В 2004 году МТС заплатила 
Swisdorn $100 за 33% акций «Уздунробиты». В то 
же время другой владелец — неназванная амери-
канская компания — получил за 41% акций все-
го $21 млн. «За каждый процент акций 

”
Уздунро-

биты“ Swisdorn получила $3 млн, а другой акци-
онер — $512 тыс... МТС заплатила премию с кор-
рупционной целью, чтобы получить расположе-
ние госчиновника… для выхода на рынок Узбе-
кистана»,— говорится в иске. В 2004 году госчи-
новница была председателем собрания акционе-
ров «Уздунробиты», где рассматривался вопрос 
об отчуждении акций в пользу МТС, а также бы-
ла зарегистрирована на собрании как акционер 

Swisdorn. Других доказательств связи госчинов-
ницы с Swisdorn, Takilant, Expoline в иске не пред-
ставлено. Всего с 2004 по 2009 год МТС заплатила 
Swisdorn и Takilant $380 млн.

В 2005 году, когда на узбекскую экспансию ре-
шился «Вымпелком» (в 2010 году вошел в Vimpelcom 
ltd), компания за $60 млн приобрела небольшо-
го оператора Buztel. Из этой суммы $19 млн посту-
пили на счет Takilant как «платеж за консультаци-
онные услуги». Менеджмент «Вымпелкома» пошел 
на сделку «по политическим мотивам», говорится в 
иске: Buztel они рассматривали, как «входной би-
лет» на узбекский рынок, ведь покупатель Buztel 
мог купить оператора Unitel, обслуживавшего 31% 
рынка. В 2006 году «Вымпелком» стал владельцем 
Unitel, заплатив около $200 млн. В том же году «Вым-
пелком» объединил Buztel и Unitel, причем Takilant 
получила в конечной структуре 7%. Первоначаль-
но «Вымпелком» договорился выкупить у Takilant 
эти акции через три года за $20 млн, но в результате 
заплатил $57,5 млн. Такую премию Минюст также 
считает коррупционным платежом «Вымпелкома».

деловые новости  — с10

Как провести лето без «Газпрома»
Киев не хочет брать газ по российской цене

Счет за экспансию
США конфискуют $300 млн по коррупционному делу с участием МТС и Vimpelcom
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 1 июля 2015 №114   l   Коммерсантъ

мартмартмартмартмарт апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2837

0,69 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 5,465

1,35%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 28,37

48,11%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,67%

● 1,172$ млрд ● 775,9

ЦБ объявил о запуске центра, 
 который будет собирать с участ
ников финрынка информацию 
о кибератаках и оперативно опо
вещать их о подобных угрозах,— 
FinCERT. Таким образом, испол
нено декабрьское решение Сове
та безопасности о создании цен
тра реагирования на мошенни
ческие действия в финансовой 
сфере. Привлекать участников 
рынка планируется на добро
вольной основе, но получать 
данные от ЦБ можно будет толь
ко в рамках двустороннего обме
на информацией.

Вчера ЦБ обнародовал детали рабо-
ты Центра мониторинга и реагирова-
ния на компьютерные атаки в кредит-
но-финансовой сфере, созданного при 
нем. «Подразделение создано и дейст-
вует с 1 июня в главном управлении 
безопасности и защиты информации», 
— рассказал вчера замначальника со-
зданного управления Артем Сычев. 
Возглавил FinCERT Дмитрий Фролов, 
ранее работавший в ЦБ и ФСБ. За июнь, 
по словам господина Сычева, команда 
главного управления безопасности и 
защиты информации из восьми чело-
век наладила взаимодействие с госо-
рганами (МВД и ФСБ). Теперь предсто-
ит наладить обмен с финансовыми ор-
ганизациями, добавил господин Сы-

чев. Встречи с представителями бан-
ков, страховых компаний и биржи, ко-
торые планируется подключить к об-
мену, намечены на середину июля.

О планах ЦБ создать центр реагиро-
вания на киберугрозы, подкреплен-

ных решением Совета безопасности, 

”
Ъ“ сообщал в декабре прошлого года, 

а впоследствии это подтверждал и сам 
ЦБ. Предполагается, что банки-участ-
ники направляют в ЦБ сведения о вы-
явленных компьютерных атаках (на 
карточные счета, системы дистанци-
онного обслуживания, банковские 
сайты). ЦБ анализирует данные, фор-

мулирует суть проблемы и оперативно 
направляет участникам рынка и пра-
воохранительным органам результаты 
анализа, не раскрывая источники.

Предполагается, что таким обра-
зом банки смогут лучше противосто-
ять угрозам. «Безналичные платежи 
ежегодно растут на 10%, а количество 
покушений — на 20%, наша цель — до-
биться того, чтобы покушения хотя бы 
не росли быстрее платежей», — гово-
рит господин Сычев. По его словам, 
участие для банков будет доброволь-
ным, но в случае необходимости под-
ключить к обмену «явных нежелаю-
щих» может стать обязательным. Ког-
да это произойдет, он уточнять не стал. 
Платить за участие в обмене не при-
дется. Получать информацию о кибер-
угрозах из ЦБ смогут лишь те банки, 
которые будут передавать свои дан-
ные регулятору.

В первое время функционал центра 
будет ограничен. «Рынок надеется, что 
мы начнем быстро всем обмениваться 
и участники получат информацию о 
дропах (лица, через которые мошен-
ники выводят похищенные средст-
ва.— 

”
Ъ“) и смогут ставить их себе в 

стоп-листы. Но пока для этого нет зако-
нодательных оснований»,— отметил 
Артем Сычев. Речь идет о праве банков 
приостанавливать платежи, обладаю-
щие признаками мошеннических, и 

обмениваться информацией о кон-
кретных клиентах, заподозренных в 
краже (см. 

”
Ъ“ от 18 февраля). Такой 

проект ЦБ подготовил уже давно, одна-
ко пока он проходит межведомствен-
ное согласование. В такой ситуации 
FinCERT сконцентрируется на анали-
тической работе, а также предупре-
ждении DDoS-атак на сайты банков.

Эффективность FinCERT будет за-
висеть от его оперативности и количе-
ства участников, отмечают эксперты. 
«Мы готовы присоединиться, но во-
прос в том, насколько оперативно 
центр будет информировать нас об ин-
цидентах и успеем ли мы применить 
эту информацию»,— отмечает вице-
президент Альфа-банка Вилен Тими-
рязев. По мнению начальника управ-
ления информационной безопасно-
сти Банка Москвы Василия Окулесско-
го, вне зависимости от нынешнего 
функционала FinCERT для рынка ва-
жен сам факт его появления. «Это 
упростит взаимодействие как с право-
охранительными органами, так и с 
другими банками, поскольку налажи-
вание горизонтальных связей встре-
чает ряд трудностей»,— указывает он. 
По его экспертной оценке, в участии в 
FinCERT сейчас заинтересованы около 
500 участников рынка, остальные за-
нимают пассивную позицию.

Ольга Шестопал

ЦБ взялся за киберпреступников
Регулятор поможет участникам рынка

У ломбардов, не так давно по
павших под надзор и регулиро
вание ЦБ, появилась временная 
передышка. Сроки сдачи новой 
отчетности, позволяющей оце
нить их вовлеченность в сомни
тельные операции, передвину
ты для крупных игроков на три 
месяца, для мелких — на восемь. 
Отчетные каникулы помогут 
выжить в основном крупным 
ломбардам. Впрочем, слишком 
большое число мелких и не нуж
но рынку, настаивают право
защитники.

О грядущих послаблениях в регу-
лировании для ломбардов 

”
Ъ“ рас-

сказал президент НП «Националь-
ное объединение ломбардов» Алек-
сей Лазутин. «Согласно договоренно-
стям с ЦБ, сроки предоставления но-
вой ежемесячной отчетности об опе-
рациях с денежными средствами пе-
ренесены с 1 июля 2015 года на 
1 марта 2016 года для малых ломбар-
дов и на 1 октября 2015 года — для 
крупных игроков»,— пояснил госпо-
дин Лазутин. Кроме того, по его сло-
вам, Банк России изменил дату пере-
хода ломбардов на единый план сче-
тов — с первоначально планировав-
шегося 1 января 2016 года на 1 янва-
ря 2019 года.

В пресс-службе ЦБ подтвердили 
информацию о том, что Банк России 
действительно пошел на послабле-
ния. «В первоначальном проекте все 
категории ломбардов обязаны были 
бы сдавать новую отчетность по опе-
рациям с денежными средствами с 
июля 2015 года,— говорится в ответе 
пресс-службы ЦБ.— По результатам 
обсуждения с рынком и оценки на-
грузки на поднадзорные организа-
ции был выработан дифференциро-
ванный подход. Так, по ломбардам, 
предоставившим за квартал займы 
на суммы менее 7,5 млн руб., эта от-
четность будет сдаваться за период с 
1 февраля 2016 года, а по крупным 
ломбардам (более 7,5 млн руб.) — за 
период с сентября 2015 года». Как по-
яснили в ЦБ, новая отчетность нужна 
для надзора в сфере противодейст-
вия отмыванию.

Сейчас ломбарды, попавшие под 
надзор ЦБ после получения им ста-
туса мегарегулятора, сдают в ЦБ 
лишь общий отчет о деятельности, 
да и с этой задачей справляются не 
все (см. 

”
Ъ“ от 31 октября и 18 ноября 

2014 года). Неудивительно, что об от-
срочке в предоставлении новой 
формы отчетности они стали про-
сить еще с конца прошлого года. Мо-
тивация участников рынка приве-
дена в их письме мегарегулятору от 

16 декабря 2014 года (имеется в рас-
поряжении 

”
Ъ“). Из документа сле-

дует, что даже составление общего 
отчета для ЦБ для крупного ломбар-
да с 500 отделениями занимает не 
менее трех дней и требует усилий 
нескольких бухгалтеров, а общий 
объем отчета превышает 1,5 тыс. 
страниц. «Введение же дополни-
тельного отчета ведет к увеличению 
затрат, что в конечном счете будет 
способствовать увеличению стои-
мости займов для конечных заем-
щиков»,— говорится в письме в ЦБ. 
Стоимость доработки программно-
го обеспечения для составления но-
вого отчета может составить от 
50 тыс. до нескольких миллионов 
рублей в зависимости от масштаба 
бизнеса, что по силам далеко не 
всем, указано в документе. Изна-
чально участники рынка просили о 
гораздо большей отсрочке, чем в 
итоге получили.

В результате если для крупных 
ломбардов достигнутый компро-
мисс приемлем, то в случае с малы-
ми согласованная отсрочка поможет 
далеко не всем. «У больших предпри-
ятий в основном все компьютеризи-
ровано, мы сможем сдать отчет-
ность, но в нашей отрасли много ма-
лых ломбардов»,— рассуждает вла-
делец ломбарда «Престиж» Алек-
сандр Ерофеев. При росте затрат на 
бизнес, что ведет к повышению ста-
вок по займам и, как следствие, к 
снижению спроса, выжить им будет 
тяжело. «В результате растут риски 
монополизации рынка крупными 
игроками. А ведь большее число 
участников способствует здоровой 
конкуренции»,— заключает он. Кро-
ме того, в отдельных регионах, с не-
простой политической ситуацией — 
например, пограничных с зонами 
политических конфликтов — лом-
барды и вовсе зачастую единствен-
ная возможность для отдельных ка-
тегорий населения получить заем, 
указывают участники рынка.

У правозащитников другая пози-
ция. «Обилие мелких организаций 
не способствует снижению ставок, и 
граждане попадают в денежную ка-
балу. Такой бизнес требует контроля 
качества работы и добросовестности 
его участников, и обязательная от-
четность — нормальный для этого 
инструмент. Я за то, чтобы требова-
ния к деятельности небанковских 
кредитных организаций лишь уже-
сточались»,— говорит председатель 
правления Международной конфе-
дерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин.

Анастасия Искусова

Ломбардам дали срок
Новая отчетность стала от них чуть дальше

ЦИТАТА

Практически все государства 
озабочены своей информаци
онной безопасностью, начиная  
от США... и заканчивая странами 
Африки. Россия в этом случае  
не исключение
— Артем Сычев, 
замначальника ГУБЗИ Банка России 

Несмотря на неблагоприятный 
информационный фон, сопро
вождавший IPO Московского 
кредитного банка (МКБ), была 
продана треть акций дополни
тельного выпуска. Официально 
пенсионные фонды отказались 
от участия в размещении бан
ковских бумаг изза резкой кри
тики правительством такой схе
мы. Однако, по мнению участни
ков рынка, для решения задачи 
были использованы более слож
ные финансовые инструменты, 
а также привлечены деньги стра
ховых компаний.

Во вторник на Московской бирже 
завершилось размещение 14-го до-
полнительного выпуска акций МКБ. 
По данным биржи, инвесторы выку-
пили 3,64 млрд ценных бумаг на сум-
му 13,18 млрд руб. Это составляет 
33,3% от размещаемого выпуска и 
18,8% от суммарного числа акций в 
обращении. При этом в последний 
день размещения были проданы ак-
ции на сумму 9,2 млрд руб., что в 2,5 
раза больше, чем в предшествующие 
шесть дней. В общей сложности бы-
ло заключено 487 сделок в режиме 
переговорных сделок, судя по всему, 
большая часть из них приходилась 
на физических лиц. Таким образом, 
банк перевыполнил программу-ми-
нимум по размещению 10% своих ак-
ций для соответствия требованиям 
высшего уровня, куда бумаги были 
включены в первый день IPO. Вчера 
организаторы не стали комментиро-
вать размещение, ссылаясь на усло-
вия сделки.

• Московский кредитный банк вхо-
дит по активам в топ-20 российских 
банков. По данным МСФО, активы 
банка по состоянию на 31 марта со-
ставляли 582 млрд руб. Основным 
собственником банка является Ро-
ман Авдеев, (86,2%). Кроме того, по 
6,9% принадлежит ЕБРР и IFC. Орга-
низатором размещения выступал 
«ВТБ Капитал», колидменеджерами 
— ИК «Регион» и ИК «Атон». 

Изначально предполагалось, что 
по аналогии с размещением акций 
Промсвязьбанка (см. 

”
Ъ“ от 29 мая) 

приобретать акции МКБ будут пенси-
онные фонды. Такие планы подтвер-
ждали фонды «Будущее» и пенсион-
ной группы «Бин». Однако после гром-
кого обсуждения этих сделок в прави-
тельстве НПФ заявили о пересмотре 
своих планов (см. 

”
Ъ“ от 26 июня). Вче-

ра в пенсионной группе «Бин» и в фон-
дах O1 Group Бориса Минца (НПФ «Бу-
дущее» и «Стальфонд») заявили, что не 
принимали участия в IPO МКБ. Еще в 
пяти крупных НПФ, опрошенных 

”
Ъ“, 

также сообщили, что не участвовали в 
покупке акций банка и «не располага-
ют информацией об участии других 
фондов». Гендиректор НПФ «Согласие» 
Александр Вьюницкий отказался от 
комментариев. По данным участни-

ков рынка, этот фонд контролируется 
МКБ. Причем, как следует из реквизи-
тов НПФ «Согласие», на счетах МКБ 
размещены пенсионные накопления, 
пенсионные резервы и собственные 
средства фонда.

Впрочем, такие заявления были 
сделаны, «чтобы не накалять обста-
новку», считает один из участников 
пенсионного рынка. «Фонды попро-
сили не совершать покупки, чтобы не 

повышать градус дискуссии после то-
го, как ЦБ в правительстве напрямую 
попросили предотвратить такие инве-
стиции»,— пояснил он. Однако, по его 
словам, эти словесные интервенции 
отнюдь не запрещали фактических 
покупок. «Сделки могли проходить 
при помощи структурированных про-
дуктов, когда НПФ не покупает напря-
мую акции, а покупает инструменты, 
которые обеспечены в акции, в этом 
случае покупатели не светятся».

Впрочем, пока велась кампания по 
повышению прозрачности пенсион-
ных инвестиций, поддержку МКБ ока-
зывали другие поднадзорные ЦБ 
участники — страховые компании. В 
частности, свое участие в размещении 
МКБ 

”
Ъ“ подтвердила страховая ком-

пания «Росгосстрах» (
”
Ъ“ писал о ее 

участии 26 июня). «ООО 
”
Росгосстрах“ 

в рамках своей инвестиционной дея-
тельности выкупило чуть больше 10% 
акций МКБ от текущего размещения 
на бирже,— заявили 

”
Ъ“ в компа-

нии.— Это инвестиционное решение 
определено тем, что мы считаем дан-
ный актив надежным и имеющим хо-
роший потенциал роста». Сумма сдел-
ки составила 1,8 млрд руб., а доля ком-
пании в увеличенном капитале МКБ 
не превысит 3%. Один из крупнейших 
игроков этого рынка СК «Ингосстрах», 
не комментируя свое участие в разме-
щении, в целом позитивно оценила 
возможность инвестирования в ак-
ции банка. Как заявил 

”
Ъ“ глава ком-

пании Михаил Волков, «несмотря на 
макроэкономическую ситуацию, ин-
вестиции делать надо. А МКБ — это из-
вестный и понятный актив, страхов-
щикам в принципе он может быть ин-
тересен для инвестирования».

Впрочем, большинство крупных 
страховщиков отрицали свое участие 
в размещении. Как заявил 

”
Ъ“ генди-

ректор холдинговой компании РЕСО 
Андрей Савельев, «группа РЕСО не 
участвует в этих сделках и информа-
ции о них не имеет». «Наша компания 
не участвовала в этом размещении, 
мы традиционно полагаемся на ин-
струменты с таргетированной доход-
ностью»,—сказал финансовый дирек-
тор «АльфаСтрахования» Сергей Саво-
син. Основной собственник банка Ро-
ман Авдеев вчера не стал комментиро-
вать результаты размещения.

Дмитрий Ладыгин,  
Юлия Локшина,  
Татьяна Гришина,  
Мария Яковлева

МКБ подстраховался
Из-за сложности привлечения пенсионных средств

Несмотря на то что основная 
 активность российского долго
вого рынка продолжает сохра
няться в сегменте ОФЗ, корпора
тивные заемщики постепенно 
возвращаются к размещениям. 
Благодаря притоку пенсионных 
средств, резко увеличились раз
мещения корпоративных заем
щиков. Одновременно Минфин 
собирается предлагать гособли
гации, доходность которых бу
дет привязана к инфляции.

Второй квартал текущего года ока-
зался удачным для российского долго-
вого рынка. По данным агентства 
Cbonds, в этот период российские заем-
щики привлекли 683,67 млрд руб., при-
мерно вдвое больше, чем во втором 
квартале прошлого года. Правда, в пер-
вом квартале текущего года им удалось 
разместить облигации почти на 800 мл-
рд руб., однако больше половины этого 
объема пришлось на ценные бумаги 
«Роснефти», чей выпуск эксперты назы-
вают нерыночным. Самым успешным 
месяцем как для заемщиков из корпо-
ративного сегмента, так и для Минфи-
на стал май, несмотря на меньшее по 

сравнению с другими месяцами коли-
чество рабочих дней. Тогда НПФ при-
ступили к размещению 550 млрд руб. 
«размороженных» пенсионных нако-
плений. Появление дополнительных 
средств стимулировало спрос на ин-
струменты долгового рынка.

Как эмитент Минфин сохраняет 
лидерство в размещении облигаций. 
Во втором квартале он привлек в бюд-
жет 245,8 млрд руб., почти в два с поло-
виной раза больше, чем в первом квар-
тале этого года, и в четыре раза боль-
ше, чем во втором квартале прошлого 
года. Успех госбумагам обеспечили 
выпуски с плавающим купоном, при-
вязанным к ставке Ruonia. Во вторник 
Минфин обнародовал новый купон 
по первому размещенному выпуску с 
плавающей ставкой, который соста-
вил 15,27% годовых. Таким образом, 
ОФЗ остаются одними из самых высо-
кодоходных бумаг. Например, накану-
не «Евраз» разместил облигации по 
ставке 12,95% годовых. «Текущая до-
ходность по инструментам с плаваю-
щей ставкой выше, чем по ОФЗ с фик-
сированной ставкой, кроме того, они 
предполагают меньше рисков»,— от-

мечает гендиректор «Арикапитала» 
Алексей Третьяков. При этом мини-
стерство собирается наращивать ак-
тивность — в июле планируется раз-
местить ОФЗ с купоном, привязанным 
к инфляции. О серьезности намере-
ний министерства свидетельствует 
тот факт, что впервые у выпуска рос-
сийских гособлигаций будут органи-
заторы — Газпромбанк, Сбербанк и 
ВТБ. По мнению Алексея Третьякова, 
появление нового вида ОФЗ не повли-
яет на спрос на госбумаги с плаваю-
щей ставкой, привязанной к Ruonia. 
«Первые бумаги интересны долгос-
рочным инвесторам, таким как НПФ, 
вторые — банкам, так как доходность 
напрямую связана со стоимостью фон-
дирования»,— отмечает эксперт.

Корпоративные заемщики привле-
кли во втором квартале на рынке пу-
бличного долга 419,4 млрд руб. против 
252,6 млрд руб. годом ранее. Несмотря 
на то что многие сделки все еще носят 
нерыночный характер, появляется все 
больше пользующихся спросом ры-
ночных размещений. Как поясняет 
аналитик Райффайзенбанка Денис По-
рывай, это связано, во-первых, с тем, 

что ЦБ продолжил снижать ставку, во-
вторых, с притоком пенсионных нако-
плений. Показательным, по мнению 
господина Порывая, стало размеще-
ние облигаций «Евраза» в конце июня, 
когда впервые за долгое время эми-
тент предложил выпуск объемом 
15 млрд руб. на четыре года без офер-
ты. При этом спрос превысил предло-
жение примерно в полтора раза.

Политика ЦБ привела к снижению 
стоимости заимствования, что про-
должит привлекать заемщиков из кор-
поративного сектора. Впрочем, едва 
ли июль будет удачнее июня для дол-
гового рынка. «Рублевые рынки уже 
опередили ожидания: в дальнейшем 
ЦБ будет снижать ставку по 0,5 п. п., а 
не по 1–1,5 п. п., как раньше. Возмож-
но, когда ставки немного опустят, вый-
дет большое количество эмитентов 
первого эшелона. Новый приток пен-
сионных денег в какой-то момент под-
нял рынок, но по большей части эти 
деньги уже размещены»,— считает 
портфельный управляющий УК «Ка-
питалъ» Дмитрий Постоленко.

Любовь Царева,  
Мария Яковлева

Пенсионные средства пошли на уплату долга
Во втором квартале рынок облигаций заметно оживился

На первый взгляд, докапитализа-
ция «Русскому стандарту» особо не 
требуется. На 1 апреля (последняя да-
та, на которую у банка раскрыты 
нормативы) общая достаточность 
его капитала (норматив Н1.0) состав-
ляла 17,7% при минимуме в 10%. Это-
го банк достиг благодаря пролонга-
ции субординированных облигаций 
на $350 млн (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля). 

Однако увеличил он таким образом 
лишь капитал второго уровня. «В то 
время как рост отчислений в резер-
вы и убытки давит на капитал перво-
го уровня (основной капитал)»,— 
указывает Дмитрий Васильев. Из-за 
убыточности в последние несколько 
месяцев, продолжает он, достаточ-
ность капитала первого уровня 
лишь немногим больше установлен-
ного ЦБ минимума в 6%. По данным 
раскрытой отчетности банка, на 1 
апреля этот норматив был всего 
6,3%. Докапитализация за счет ОФЗ 
позволила бы решить именно эту 
проблему, указывают участники 
рынка.

Отчисления в резервы и убытки 
«Русского стандарта» растут из-за 
стремительного ухудшения качества 
портфеля. Если на 1 января доля 
просрочки была на уровне 16,9% (по 
РСБУ), или 37,6 млрд руб., то на 1 ию-
ня — уже 31,2%, или 65 млрд руб. Это 
существенно выше, чем у конкурен-
тов, активно работающих в сегменте 
необеспеченного потребкредитова-
ния: ХКФ-банка (уровень просрочки 
на 1 июня — 15,3%), банка «Восточ-
ный» (15%), ОТП-банка (16,2%), ТКС-
банка (16,8%), «Ренессанс-кредита» 
(20,3%), Лето-банка (19%). По убыткам 
(за пять месяцев — 5,9 млрд руб.) 

«Русский стандарт» — второй после 
ХКФ-банка. Другие крупные рознич-
ные банки находятся в несколько 
лучшем положении, так как к кризи-
су подошли с более существенным 
запасом капитала (например, ХКФ, 
ТКС-банк) либо могут рассчитывать 
на поддержку со стороны материн-
ских структур (в частности, ОТП-
банк). Впрочем, под уже существую-
щие условия программы они бы все 
равно не подошли (по размеру капи-
тала либо по критерию иностранных 
владельцев).

По оценкам Fitch Ratings, убытки 
«Русского стандарта» по РСБУ по ито-
гам года могут составить около 15 мл-
рд руб. Таким образом, ему будет не-
обходимо получить как минимум 
15 млрд руб. поддержки. Впрочем, в 
случае с «Русским стандартом» нет не 
только решения, но даже и консенсу-
са по сумме. «Обсуждается цифра око-
ло 5 млрд руб.»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“, близкий к прави-

тельству. Таких денег просто нет, до-
бавляет другой собеседник 

”
Ъ“. Неиз-

расходованными в рамках програм-
мы ОФЗ остались всего около 10 млрд 
руб. из 1 трлн руб. (более 800 млрд 
руб. ушло на крупные банки, затем к 
ним добавились санкционные игро-
ки, а потом и ряд небанковских 
структур). Кроме того, часть этой сум-
мы планировалось направить на ка-
питализацию региональных банков 
(см. 

”
Ъ“ от 17 июня).

Юлия Локшина,  
Валерия Францева,  
Светлана Дементьева

ОФЗ подтягивают  
к «Русскому стандарту»

13,2 млрд рублей привлек в капи-
тал Московский кредитный банк в ходе раз-
мещения дополнительного выпуска акций

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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На фоне расширения санкций 
Канады против РФ «Ростсельмаш» 
перенесет в Ростов-на-Дону часть 
мощностей своего канадского за-
вода по производству тракторов 
Buhler Industries. Но в компании 
уверяют, что с политикой решение 
не связано. В Канаде спрос на трак-
тора Versatile низок, а после лока-
лизации в России в «Ростсельмаше» 
рассчитывают на господдержку и 
компенсации из бюджета в разме-
ре до 30% от стоимости техники.

Вчера крупнейший производитель 
сельхозтехники в РФ «Ростсельмаш» 
объявил о переносе части мощностей 
своего канадского тракторного завода 
Buhler Industries в Ростовскую область. 
В компании 

”
Ъ“ пояснили, что речь 

идет о переводе оборудования для сбор-
ки двух моделей тракторов Versatile 
мощностью 335 и 375 л. с. Стоимость пе-
реноса производства в «Ростсельмаше» 
оценивают примерно в $10 млн. Компа-
ния планирует запустить их производ-
ство в РФ через год — время нужно на за-

мену поставщиков и обучение персона-
ла. Объемы выпуска Versatile в РФ пока 
не раскрываются.

• «Ростсельмаш» приобрел 80% Buhler 
Industries в 2007 году. Завод выпуска-
ет четыре серии тракторов Versatile 
мощностью 190–575 л. с. Объем произ-
водства в 2014 году — 1,7 тыс. трак-
торов.
В «Ростсельмаше» не связывают ре-

шение о переносе с санкциями Кана-
ды против РФ, которые были расшире-
ны в понедельник. Совладелец компа-
нии Константин Бабкин сообщил 

”
Ъ“, 

что решение продиктовано «экономиче-
ской целесообразностью»: из-за деваль-
вации рубля себестоимость продукции 
значительно снизится. Еще одной при-
чиной он назвал возможное включение 
Versatile в госпрограмму льготного ли-
зинга сельхозтехники (поддерживается 
закупка локализованной техники, про-
изводителям субсидируют 15–25% стои-
мости, а в Крыму, Сибири и на Дальнем 
Востоке — до 30%). После переноса мощ-
ностей локализация Versatile достигнет 

60%, отметили в «Ростсельмаше». Конс-
тантин Бабкин говорит, что переговоры 
о поставках компонентов уже идут, на-
пример, с КамАЗом и Ярославским мо-
торным заводом (входит в группу ГАЗ), 
который может выпускать двигатели. 
К тому же, по данным «Ростсельмаша», 
в Канаде довольно низкий спрос на мо-
дели тракторов, производство которых 
переносится, а в России они популярны.

Директор Российской ассоциации 
производителей сельхозтехники «Росаг-
ромаш» Евгений Корчевой подтвержда-
ет, что один из ключевых мотивов пере-
носа мощностей — господдержка. Он до-
бавил, что тракторы конкурентов — на-
пример, John Deer или Минского трак-
торного завода — не могут претендо-
вать на госсубсидии из-за недостаточно-
го уровня локализации. Эксперт счита-
ет, что себестоимость производства мо-
жет снизиться примерно на 15–20% в за-
висимости от того, насколько успешно 
получится заменить западных постав-
щиков отечественными.

Яна Циноева

Канаду меняют на господдержку
«Ростсельмаш» выводит производство в Россию

Крупнейшие миноритарии Московской объе-
диненной электросетевой компании (МОЭСК, 
подконтрольна «Россетям») предприняли по-
пытку сместить с поста главы ее совета дирек-
торов руководителя «Россетей» Олега Будар-
гина. УК «Лидер», близкая к банку «Россия», 
предлагала заменить топ-менеджера на замми-
нистра энергетики Вячеслава Кравченко. Ми-
норитарии, по данным 

”
Ъ“, недовольны фи-

нансовой политикой «Россетей». Но недавний 
шанс усилить влияние на компанию при со-
действии «Роснефтегаза» они тоже потеряли.

Совет директоров МОЭСК 29 июня выбрал главу 
«Россетей» Олега Бударгина председателем. Топ-ме-
неджер возглавляет совет с 2012 года, но на этот раз 
выборы проходили непросто: крупнейший минори-
тарий ЗАО «Лидер» (близкое к банку «Россия» Юрия 
Ковальчука, управляет 17,62% акций) предложило 
альтернативного кандидата — замминистра энерге-
тики Вячеслава Кравченко. 

По данным источников 
”
Ъ“, события развивались 

драматично. Подписанное Олегом Бударгиным уве-
домление о созыве заочного заседания совета ди-
ректоров МОЭСК для выбора председателя пришло 
25 июня — меньше чем за четыре часа до голосова-
ния (18:00) без кандидатов. В ответ член совета, ген-
директор ЗАО «Лидер» Анатолий Гавриленко пред-
ложил включить и в опросный лист Вячеслава Крав-
ченко (письма есть у 

”
Ъ“). Но в 18:23 первый заме-

ститель гендиректора «Россетей» Андрей Демин ра-
зослал новое уведомление с фамилией только Оле-
га Бударгина. В этот день голосование не состоялось, 
а 26 июня «Лидер» от имени члена совета Сергея Ни-
китина отправил директорам письмо уже с двумя 
кандидатами. В итоге голосование прошло только с 
третьей попытки, 29 июня, единственным кандида-
том был Олег Бударгин.

В «Россетях» пояснили, что после переноса заседа-
ния на 29 июня альтернативных кандидатов не посту-
пало. За Олега Бударгина проголосовали 7 из 13 ди-
ректоров, включая Вячеслава Кравченко (остальные 
— представители «Россетей» и гендиректор МОЭСК 
Петр Синютин). Представители от «Лидера», близкого 
к нему «Газфонда», Газпромбанка (ГПБ, 9,77% акций) и 
глава департамента ТЭХ Москвы Павел Ливинский (у 
принадлежащей городу «ОЭК-Финанс» — 5%) не голо-
совали. В департаменте ТЭХ отказались от коммента-
риев, в ГПБ и «Лидере» не ответили 

”
Ъ“.

Выдвинуть кандидатуру председателя может любой 
из членов совета, поясняет глава корпоративной пра-
ктики Sameta Ольга Сницерова. Но в госкомпаниях это 
редкость: как правило, кандидата согласуют c прави-
тельством и администрацией президента, где и про-
ходят споры. В МОЭСК директивы правительства для 
выбора главы совета не требуется: контрольный пакет 
(50,9% акций) у «Россетей». Но миноритарии недоволь-
ны качеством управления в «Россетях» и не хотят, чтобы 
Олег Бударгин имел контроль над финансовыми пото-
ками и решениями в прибыльной МОЭСК, поясняет 
источник 

”
Ъ“, близкий к одному из акционеров.

Это не первая попытка смены контроля в МОЭСК. 
Недавно президент «Роснефти» Игорь Сечин и глава 
«Интер РАО» Борис Ковальчук (сын Юрия Ковальчука) 
предлагали Владимиру Путину спасти другой актив 
«Россетей», проблемную «Ленэнерго» за счет 30 млрд 
руб. от «Роснефтегаза». В рамках схемы «Роснефтегаз» 
получал и блокпакет в МОЭСК, то есть контроль над 
компанией зависел бы от позиций «Лидера» и других 
миноритариев (в частности, владеющей 8,51% акций 
УК «Агана», совладельцем которой является господин 
Гавриленко). Но «Россетям» удалось отстоять свой ва-
риант — поддержку «Ленэнерго» за счет передачи в 
капитал «Россетей» ОФЗ на 32 млрд руб.

Анастасия Фомичева

Олег Бударгин отбился от «Лидера»
Глава «Россетей» сохранил пост главы совета директоров МОЭСК

Киев настаивает, что договоренности должны по-
крывать и отопительный сезон. Позавчера премьер 
РФ Дмитрий Медведев предоставил скидку для Укра-
ины только на три месяца (о предложениях России — 
см. 

”
Ъ“ от 30 июня).

В итоге Владимир Демчишин заявил, что в третьем 
квартале Украина не будет закупать российский газ, 
это подтвердили и в «Нафтогазе Украины». «Мы будем 
покупать газ, но не российский, пока не договорим-
ся по цене»,— сказал он. В «Газпроме» ранее поясня-
ли, что у Украины осталась небольшая предоплата «на 
несколько дней июля». Стороны не сошлись и в объе-
мах закачки в ПХГ. Александр Новак заявил, что был 
согласован уровень по закачке газа в 19 млрд кубоме-
тров, но «в итоговых заявлениях Киев это отфиксиро-
вать не смог». По мнению украинского Минэнерго, Ук-

раине хватит 16,5 млрд кубометров. Вопрос о финан-
сировании закупок также не был решен. Со стороны 
вице-президента ЕК Мароша Шефчовича «назывались 
цифры €1,6 млрд, €600 млн от ЕБРР и помощь от других 
банков в целом до €2,5–3 млрд», говорил господин Но-
вак, добавляя, что «не было сказано, что все эти средст-
ва пойдут на закачку газа в ПХГ». Господин Демчишин 
подтверждал, что Украина намерена провести перего-
воры с кредиторами. Сам господин Шефчович заявил, 
что позиции сторон далеки друг от друга. 

Глава Small Letters Виталий Крюков считает, что Ук-
раина хотела зафиксировать скидку на газ и на чет-
вертый квартал, когда цена дополнительно может 
просесть вслед за ценами на нефть. При этом, говорит 
аналитик, главным вопросом по-прежнему остается 
привлечение финансирования со стороны ЕС, осо-
бенно на фоне возможного дефолта Украины в июле.

Ольга Мордюшенко, Евгений Хвостик

Как провести лето без «Газпрома»

«Росатом» в последний момент нашел, кем заменить 
в АЭС «Ханхикиви-1» финский концерн Fortum, вы-
павший из проекта после неудачи в переговорах с 
«Газпромом». Инвестором, который позволил увели-
чить европейское участие в компании—заказчике 
АЭС до необходимых 60%, стал малоизвестный хор-
ватский оператор солнечной станции Migrit Energija. 
Владельцы компании — бизнесмены российского 
происхождения, близкие к «Интеко».

Заказчик АЭС «Ханхикиви-1» в Финляндии — финская 
Fennovoima — подал заявку на получение лицензии на стро-
ительство станции, сообщило Министерство занятости и эко-
номики страны. Заявку компания сопроводила декларацией, 
что не менее 60% (63,75%) в ней принадлежит «отечественным» 
инвесторам. Это обязательное условие получения лицензии. 
Министр экономики Финляндии Олли Рен подчеркнул, что 
информация о достижении порога 60% будет проверена, в це-
лом на обработку заявки потребуется не менее двух лет.

Сейчас 34% акций Fennovoima у «Росатома», остальные — у 
Voimaosakeyhtio SF, консорциума будущих покупателей элек-
троэнергии АЭС. До недавних пор до достижения порога 60% 
Fennovoima не хватало акционеров — доля финских инвес-
торов составляла всего 55,5%. «Росатом» возлагал надежды на 
энергоконцерн Fortum, который согласился купить до 15%. 
Условием была покупка Fortum ГЭС, подконтрольной «Газ-
пром энергохолдингу» (ГЭХ), ТГК-1, где энергоконцерн владе-
ет 29,5%. Но договориться с ГЭХ не удалось, а срок подачи за-

явки на АЭС истекал 30 июня. В Минэкономики Финляндии 
пояснили, что как «отечественные» инвесторы квалифициру-
ются и представители стран ЕС или ЕАСТ. Источники в «Роса-
томе» обещали заменить Fortum неким европейским партне-
ром. Вчера стало известно, что 8,89% в Fennovoima приобре-
ла хорватская Migrit Energija, владеющая солнечной электро-
станцией в Ораховице (выработка 560 тыс. кВт•ч в год). В са-
мой компании не ответили на запрос 

”
Ъ“. В «Росатоме» выбор 

комментировать не стали.
По тому же принципу в 2010 году в проект болгарской АЭС 

«Белене» были приглашены Fortum и французская Altran 
Technologies, отмечает глава независимого издания AtomInfo 
Александр Уваров. Но с Migrit Energija могут возникнуть про-
блемы. По данным реестра юрлиц Хорватии, совладельцами 
компании являются Григорий Эдель (Загреб) и Максим Соло-
щанский (Лондон). Migrit входит в одну группу с хорватской 
строительной компанией Titan gradenje, совладельцами кото-
рой называются Григорий Эдель, Константин Эдель (вице-пре-
зидент «Интеко») и Олег Солощанский (президент «Интеко»). В 
«Интеко» вчера лишь сказали, что Григорий Эдель и Максим 
Солощанский в компании не работают. Есть к новому инвес-
тору и другие вопросы. Так, директор Greenpeace по Финлян-
дии Сини Харкки полагает, что новый собственник «не при-
вносит в проект той надежности, которую требовало прави-
тельство», ставя условие о доле отечественных собственников, 
поскольку у Migrit нет серьезного опыта работы в энергетике.

Наталья Скорлыгина

«Росатом» нашел хорватских инвесторов 
Они могут оказаться русскими
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Вызвавшие недовольство ин-
тернет-компаний поправки 
к закону «Об информации», 
 получившие название «право 
на забвение», были приняты 
во втором чтении практически 
единогласно. В новой редакции 
депутаты учли целый ряд заме-
чаний, но их оппоненты по-
прежнему настаивают, что буду-
щий закон ограничит права 
граждан на поиск информации.

Вчера депутаты приняли в ключе-
вом, втором чтении пакет поправок к 
закону «Об информации» и Граждан-
скому процессуальному кодексу, вне-
сенный 29 мая представителями всех 
четырех думских фракций. За так на-
зываемое право на забвение проголо-
совали 435 депутатов, лишь один воз-
держался. Проект предполагал обя-
зать поисковики по заявлению гра-
ждан удалять ссылки на недостовер-
ную, неактуальную или распростра-
няемую с нарушением закона инфор-
мацию, за исключением ссылок на со-
общения об уголовно наказуемых дея-
ниях, «пока не истекут сроки привле-
чения к ответственности, или о совер-
шении преступления, по которому не 
снята или не погашена судимость». По 
словам источника 

”
Ъ“ в Госдуме, тре-

тье чтение законопроекта состоится 3 
июля — во время последнего пленар-
ного заседания весенней сессии.

В первом чтении проект был при-
нят уже 16 июня, а его обсуждение с 
отраслью проходило в ускоренном 
режиме, несмотря на критику со сто-
роны интернет-компаний. Так, со-
гласно документу, поисковики долж-
ны самостоятельно оценивать разме-
щенную в интернете информацию 

на достоверность, актуальность и со-
ответствие закону, хотя, по их мне-
нию, это должно входить в функции 
Роскомнадзора и судов. Кроме того, 
поисковой системой можно было бы 
считать любой сайт в интернете, име-
ющий функцию поиска по разме-
щенной на нем информации. Также, 
подчеркивали в «Яндексе», если биз-
нес обяжут заниматься премодераци-
ей выдачи, это парализует работу по-
исковых систем и позволит необо-
снованно привлекать их операторов 
к ответственности. Первую редак-
цию проекта критиковала не только 
интернет-индустрия, но и правовое 
управление Госдумы, а также прави-
тельство, указывавшие на наруше-
ние конституционных прав граждан 
свободно передавать, производить и 
искать информацию любым закон-
ным способом и на возможное ухуд-
шение качества поиска.

В итоге интернет-компании убеди-
ли депутатов существенно смягчить 
документ. Например, срок рассмотре-
ния заявлений граждан продлен с 
трех календарных дней до десяти ра-
бочих, требования должны будут со-
держать URL-адреса, а сайты, которые 
ищут только по собственным страни-
цам, из-под действия закона выведе-
ны. «Найден компромисс между мне-
ниями законодателей, интернет-от-
расли и медиаиндустрии: из 17 по-
правок, предложенных в ходе заседа-
ний нашего экспертного совета, в тек-
сте учтено 15. По-моему, это лучший 
ответ на вопрос, удалось ли нам под-
готовить сбалансированный доку-
мент»,— заявил вчера 

”
Ъ“ глава дум-

ского комитета по информационной 
политике Леонид Левин.

Профильный комитет не учел 
два принципиальных предложения 
отрасли — исключить возможность 
предъявления иска по месту жи-
тельства истца и отложить срок 
вступления закона в силу с 2016 до 
2017 года, указывают в Российской 
ассоциации электронных коммуни-
каций. Google в Европе начал уда-
лять информацию по запросу поль-
зователей уже через два месяца по-
сле принятия аналогичного реше-
ния, парирует Леонид Левин. «А на-
счет подсудности… Мы считаем, что 
у граждан должно быть право защи-
щаться там, где они находятся»,— 
заключает он.

Впрочем, представители интер-
нет-компаний с депутатами не сов-
сем согласны. В целом спорных во-
просов меньше не стало, продолжа-
ет директор по внешним коммуни-
кациям Rambler & Co Матвей Алек-
сеев, добавляя, что ответственность 
поисковиков необоснованна. «Оче-
видно, что основная нагрузка по раз-
бирательствам ляжет на поисковые 
системы, хотя сами поисковики ни-
какой информации не распростра-
няют и ответственности за ее публи-
кацию не несут»,— говорит дирек-
тор по связям с общественностью 
«Яндекса» Очир Манджиков. Ситуа-
ция усугубляется еще и тем, что за-
кон вводит нестандартные правила 
подсудности, приравнивая судеб-
ные иски о ссылке в интернете к 
искам об алиментах и нанесению 
вреда, и тем самым стимулирует лю-
дей обращаться не к сайтам, нару-
шившим права пользователя, а к по-
иску, полагает он.

Роман Рожков

Депутаты позволят забыться
Проект о «праве на забвение» принят во втором чтении

В 2011 году российский оператор 
заплатил Takilant по консультацион-
ному договору $30 млн и вскоре Unitel 
получила частоты LTE. Поскольку за-
конодательство Узбекистана не пред-
усматривает платежей за частоты, Ми-
нюст также считает этот контракт кор-
рупционным. По данным ведомства, с 
2006 по 2011 год «Вымпелком» выпла-
тил Takilant $133,5 млн.

Деньги, перечисленные МТС и 
«Вымпелкомом», отмывались через 
сложную сеть трансакций, включая 
инвестиции. Приобретенные акти-
вы находятся на счетах ирландского 
и бельгийского подразделений Bank 
of New York Mellon и люксембургско-
го Clearstream Banking S.A. Кроме то-
го, деньги проходили через счета Cit-
ibank, Deutsche Bank, Wells Fargo 
Bank, J.P. Morgan Chase, Standard 
Chartered Bank, следует из иска. В 
Минюсте США не ответили на во-
прос, почему они пытаются конфис-
ковать только $300 млн из $500 млн 
коррупционных платежей.

В МТС не комментируют, давали 
ли они взятки, о которых говорится 
в иске, отказавшись от комментари-
ев по теме. В прошлом году компа-
ния сообщала, что получала запро-
сы Минюста и Комиссии по цен-

ным бумагам и биржам США в рам-
ках расследования деятельности 
в Узбекистане. «Нам известно о том, 
что правительство США пытается 
конфисковать активы, частично от-
носящиеся к Takilant. Как мы уже 
сообщали, Vimpelcom ранее име-
ла взаимоотношения с Takilant по 
бизнесу в Узбекистане. Мы продол-
жаем сотрудничать с властями по 

поводу расследования»,— сказал 

”
Ъ“ представитель Vimpelcom Ан-

тон Минаев.
Подавая в суд иск с требованием 

конфискации активов, обычно 
власти США имеют на руках судеб-

ное решение о доказательстве того, 
что коррупция была, отмечает парт-
нер корпоративной практики Golts-
blat BLP Кайл Дэвис. Возможно, в 
этом случае компании сами призна-
лись в этом властям, договорив-
шись, к примеру, заплатить штраф, 
и дело пошло по ускоренной проце-
дуре, предполагает юрист.

Владислав Новый

Счет за экспансию

Одобренные Госдумой в пер-
вом чтении поправки к закону 
«О торговле», снижающие в три 
раза выплаты сетям от постав-
щиков и уменьшающие сроки 
оплаты товаров, противоречат 
Гражданскому кодексу (ГК) и мо-
гут привести к росту цен на про-
дукты. К такому выводу пришел 
член Совета при президенте 
РФ по совершенствованию гра-
жданского законодательства. 
 Результаты исследования уже 
сегодня могут быть представле-
ны вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось за-

ключение на поправки к закону «О 
торговле», подготовленное заместите-
лем руководителя Исследовательско-
го центра частного права им. С. С. Алек-
сеева при президенте РФ, членом Со-
вета при президенте РФ по кодифика-
ции и совершенствованию граждан-
ского законодательства Лидией Михе-
евой. Оно было подготовлено по зака-
зу Х5 Retail Group (сети «Перекресток», 
Пятерочка», «Карусель»). В Х5 Retail 
Group подтвердили, что обращались к 
госпоже Михеевой. Получить ее ком-
ментарий вчера не удалось.

Лидия Михеева указывает, что об-
суждаемые в Госдуме поправки обо-
стряют уже существующие противо-
речия закона «О торговле» отдельным 
положениям ГК, а также общим прин-
ципам и подходам к регулированию 
экономической деятельности. Кроме 
того, они стимулируют участников 
рынка к поиску новых форм обхода 
законодательных запретов, тем са-
мым создавая для них дополнитель-
ные расходы, которые не замедлят 
сказаться на цене товаров.

«Законодатель усиливает запреты 
для равноправных участников сде-
лок, диктует им напрямую договор-
ные формы, не желая по существу за-
ниматься отладкой публично-право-
вых механизмов администрирова-
ния конкурентной среды, придания 
этим механизмам большей гибкости 
и эффективности»,— пишет в своем 
заключении Лидия Михеева. Она по-
ясняет, что в проекте закона запреща-
ется взимать плату за право поставок 
продовольственных товаров в функ-
ционирующие или открываемые ма-
газины. Между тем в ГК с 1 июня теку-
щего года введена статья, допускаю-
щая возможность заключения таких 
сделок: «опцион на заключение дого-
воров» (ст. 429), напоминает она. По 
такому договору одна сторона дает 
другой право за плату или иное 
встречное предоставление заклю-
чить один или несколько договоров 
на условиях, предусмотренных опци-
оном, пишет госпожа Михеева. 

• В мае Госдума приняла в первом 
чтении поправки к закону «О торгов-
ле», подготовленные группой депута-
тов и сенаторов во главе с председа-
телем комитета Госдумы по безопас-
ности Ириной Яровой. Поправки сни-
жают допустимый размер совокуп-
ных выплат сетям от поставщиков 
до 3%, тогда как сейчас только пре-
мия за объем закупки (ретробонус) со-
ставляет 10%. Сетям также могут 
сократить сроки оплаты постав-
ленной продукции до 5–35 дней в за-
висимости от сроков хранения про-
дукции (сейчас 10–45 дней).
Результаты юридической экспер-

тизы будут переданы в Ассоциацию 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ), куда входят крупнейшие 

продовольственные сети, пояснили в 
Х5 Retail Group. Позже руководство 
АКОРТ представит итоги анализа пра-
вительству, сообщают в компании. 
Сопредседатель президиума АКОРТ 
Илья Ломакин-Румянцев может сде-
лать это уже сегодня на совещании по 
поправкам к закону «О торговле» у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича, ут-
верждают два приглашенных на 
встречу участника рынка. Исполни-
тельный директор АКОРТ Андрей 
Карпов не исключил, что результаты 
исследования могут быть обнародо-
ваны на встрече у господина Дворко-
вича как одно из мнений бизнеса, ко-
торый ищет дополнительных под-
тверждений своих аргументов. В ап-
парате вице-премьера не стали ком-
ментировать его график.

Один из авторов законопроекта 
— зампред комитета Госдумы по эко-
номической политике Виктор Зва-
гельский — с выводами госпожи Ми-
хеевой не согласен. «В том, что мы 
определяем правила игры для биз-
неса, не может быть противоречий с 
Гражданским кодексом. Противоре-
чия могли бы быть, если бы мы пред-
лагали ограничивать наценку»,— 
объясняет депутат. Он подчеркивает, 
что несоответствие действующему 
законодательству существует сейчас, 
когда ритейлеры навязывают по-
ставщикам какие-либо услуги. Ди-
ректор по развитию «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков полагает, что за-
конопроект вряд ли сможет достичь 
поставленных целей: сети либо най-
дут пути обхода обновленного зако-
на, либо «задавят» поставщиков 
скидками, компенсирующими раз-
меры бонусов.

Анастасия Дуленкова

Бонусы не чтут  
Гражданский кодекс
В поправках к закону «О торговле»  
обнаружили торговые противоречия

В будущем Ростуризм может само-
стоятельно эксплуатировать систему. 
Изначально весь проект «Электрон-
ная путевка» оценивался в 600 млн 
руб. Но эта сумма будет уменьшена 
на фоне общего секвестра госпро-
грамм, добавили в ведомстве, не 
уточняя объемов сокращения.

Идея создания единой ИС начала 
обсуждаться в 2012 году, после кру-
шения «Ланта-тур». Но реальным 
толчком стала случившаяся осенью 
2014 года серия банкротств несколь-
ких десятков туроператоров. Тогда 
же правительство поручило Росту-
ризму разработать концепцию по 
внедрению «Электронной путевки»: 
ее первоначальную концепцию 
подготовила Stins Coman (сумма 
контракта составляла 5,8 млн руб.). 
«Раскрытие информации будет не-
избежным, ведомство увидит пол-
ную картину, где находятся тури-
сты, сколько их, а также какие опе-
раторы демпингуют»,— говорила в 
прошлом году замминистра культу-
ры Анна Манилова.

Заказчики и разработчики ИС 
пока не могут договориться, будут 
ли вноситься в систему персональ-
ные данные покупателей турпаке-
тов. Именно этот вопрос, а также 
опасения, что под контролем госу-
дарства окажутся финансовые пото-
ки туроператоров, изначально вы-
зывали жесткую критику со сторо-

ны туроператоров. «Компании 
очень боятся за свои клиентские ба-
зы»,— объясняет вице-президент 
Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. В Ростуризме об-
ещали решить этот вопрос в рамках 
технического проектирования. Вто-
рой проблемой господин Барзыкин 
называет администрирование сис-

темы: «Туроператоры работают с 
сотнями агентств, всем придется по-
ставить специальные программы, 
затраты сначала лягут на плечи ком-
паний, а потом и туристов». Поня-
тие «электронная путевка» все еще 
не утверждено законодательно, хо-
тя соответствующие поправки к от-
раслевому закону направлены в Гос-
думу, напоминает президент Ассо-

циации турагентств Андрей Гаври-
лов. Изначальный вариант предпо-
лагал, что электронный билет будет 
полной копией бумажного догово-
ра с клиентом, но этот вариант не 
понравился бизнесу, тогда началось 
обсуждение возможности введения 
усеченной формы, но и оно пока не 
завершилось, объясняет господин 
Гаврилов.

Опасения у представителя «Би-
блио Глобуса» Игоря Антонова вы-
зывает технический уровень разра-
батываемой системы: «Когда в по-
следний раз представляли концеп-
цию туроператорам, 

”
Электронная 

путевка“ содержала лишь 10% необ-
ходимой информации». По идее в 
ИС нужно вносить также информа-
цию об изменениях после брониро-
вания стоимости туров, по какой 
причине это произошло, добавил 
господин Антонов. При этом он уве-
рен, что само по себе предоставле-
ние информации не проблема для 
туроператоров. «Единственная ин-
формация, которую компании 
обычно не раскрывают,— себестои-
мость продукта, но порядок этих 
цифр и так понятен игрокам рын-
ка»,— заключает эксперт.

Александра Мерцалова, 
 Мария Коломыченко

Электронную путевку — в жизнь
с1

с7

500 миллионов долларов
коррупционных платежей получил 
 неназванный узбекский госчиновник 
от МТС и «Вымпелкома», по данным 
Минюста США

ЦИТАТА

Мы уже знакомы с ситуацией, 
 когда наши туристы сталкиваются 
с проблемами, потому что наша 
туристическая отрасль не явля
ется прозрачной и понятной
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма  
(цитата «РИА Новости»)

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm



культура

На сцене Театра имени Моссовета 
в рамках Чеховского фестиваля идут 
гастроли Центра исполнительских 
искусств из японского города Сидзу-
ока со спектаклем режиссера Сатоси 
 Мияги «Махабхарата». Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Центр исполнительских искусств из горо-
да Сидзуока SPAK — давний партнер москов-
ского Чеховского фестиваля (в этом году про-
ходящего при поддержке М2М Прайвет Бан-
ка и банка АТБ). Когда им руководил знаме-
нитый режиссер Тадаси Судзуки, ни один из 
фестивалей в Москве не обходился без япон-
ских спектаклей, вместе с Судзуки и его теа-
тром было придумано немало международ-
ных проектов, в том числе и незабываемая 
всемирная Театральная олимпиада в нача-
ле нулевых. Умный Тадаси Судзуки хорошо 
понимал, что для успешного экспорта япон-
ского театра нужно правильно сочетать при-
емы традиционного театра своей страны 
с сю жетами и темами других культур. С по-
мощью Центра исполнительских искусств 
на Чеховском фестивале были организова-
ны гастроли театров кабуки и но, бунраку 
и кеген, но все они, разумеется, проходили 
по ведомству экзотики — залы были полны, 

но лишь избранные могли похвастаться тем, 
что получили искреннее удовольствие.

Когда Судзуки передал руководство SPAK 
своему ученику Сатоси Мияги, в отношени-
ях наступила объяснимая пауза. Впрочем, 
Мияги, судя по спектаклю «Махабхарата», 
который в эти дни играют на сцене Театра 
имени Моссовета, уроки Судзуки прекрасно 

усвоил — фрагменты индийского эпоса «Ма-
хабхарата» он рассказал театральным язы-
ком, в котором легко опознаются опоры на 
японскую традицию, но очевидны и добав-
ки, которые помогают легкому усвоению ма-
териала европейцами.

В прошлом году «Махабхарата» стала од-
ним из самых успешных проектов Авинь-

онского фестиваля. Немаловажным об-
стоятельством было и то, что в Авиньоне 
японцы играли в карьере Бульбон, где не-
сколько десятилетий тому назад показыва-
ли «Махабхарату» Питера Брука — велико-
го мастера, по существу заново открывше-
го индийский эпос для европейцев и этим 
спектаклем узаконившего понятие «миро-

вой театр», в котором культуры разных ци-
вилизаций подпитывают друг друга.

Театр имени Моссовета мало похож на 
открытый южному небу карьер под Ави-
ньоном, но и эта сцена принимала столько 
знаменитых спектаклей из разных стран, 
что уже сама может помогать гастролерам. 
Впрочем, спектаклю Сатоси Мияги и помо-

гать особенно не нужно — он сделан весь-
ма крепко и в то же время очень легко, вро-
де бы и серьезно, но с уместной иронией. 
Из всей «Махабхараты» режиссер выбрал 
поэму о любви между царем Налой и прин-
цессой Дамаянти — историю о вынужден-
ной разлуке и нелегких испытаниях, ко-
торые, конечно же, заканчиваются радост-
ным единением.

Мияги берет составляющие своего спек-
такля из разных японских источников, но 
смешивает их деликатно — маски героев 
напоминают о масках театра но, однако не 
копируют их, грим вызовет воспоминания 
о представлениях театра кабуки, костюмы 
героев взяты из традиционного бумажного 
театра (впрочем, не европейцам судить, на-
сколько стилизованы приемы — нам оста-
ется только внимать). Десять отличных му-
зыкантов виртуозно играют на традицион-
ных музыкальных инструментах, и им то-
же даны моменты, когда они целиком от-
влекают внимание на себя, словно останав-
ливая действие.

Индийский эпос и великий японский 
театр встречаются в спектакле Сатоси Ми-
яги на территории какой-то чистой теа-
тральности, состав которой вряд ли выве-
ден в какой-то национальной театральной 
культуре, но вкус которой ценится абсо-
лютно везде в мире. И даже когда артисты 
начинают вне каких-то традиций пароди-
ровать современную рекламу, это не смо-
трится безвкусной вставкой — потому что 
все, что делают актеры, они делают именно 
как современные люди. Историю о торже-
стве любви они играют с полной отдачей 
и невероятно сосредоточенно, как требу-
ют правила японской культуры, но с иро-
нией — которая только и позволяет с ис-
кренностью и радостью воспринять счаст-
ливый финал.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Экспорт эпоса
Японская «Махабхарата» на Чеховском фестивале
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В прокат выходит фильм «Терминатор: Генезис».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В японской «Махабхарате» легко опоз-
наются опоры на японскую традицию, 
но очевидны и добавки, которые по-
могают легкому усвоению материала 
 европейцами  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В галерее «Пересветов переу-
лок» заработала выставка арт-
группы «Мухомор». История 
представителей одного из са-
мых ярких явлений в истории 
московского андерграунда уме-
стилась всего в одну комнату, 
но при этом получилась вполне 
исчерпывающей. Рассказывает 
МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

Поводом для выставки стало пере-
издание «Золотого диска» — подбор-
ки «самых смертельных номеров» (на 
самом деле абсурдистских стихов под 
классические мелодии), которые не-
сколько участников группы «Мухо-
моры» в 1982 году записали у себя 
на квартире, а потом Сева Новгород-
цев поставил в своей передаче «По-
севы» на BBC. Этот диск и стоил «Му-
хоморам» карьеры: группой заинте-
ресовался КГБ и вскоре досрочно от-
правил ее участников в армию. На ре-
ставрацию записи ушло целых 20 лет, 
и по этому случаю планировалась 
большая презентация. Презентация 
же плавно переросла в персональную 
выставку с показом картин, которые 
не выставлялись четверть века.

В крошечном районном зале на 
Автозаводской, кажется, уместилось 
все, как могло бы уместиться когда-
то в известном формате квартирной 
выставки. Дизайном занимался сам 
Сергей Мироненко, один из участ-
ников «Мухоморов», так что выстав-
ка получилась обаятельной и немно-
го семейной, как будто бы художни-
ки рассказывают сами про себя. Про-
странство устроено просто и понят-
но: с одной стороны — временной 
график всех историй и выходок, на 
стене напротив — картины и пор-
треты, начиная с судьбоносной «Охо-
ты индейцев на орла» и заканчивая 
смешными зарисовками друг дру-
га. Вот Свен Гундлах рисует Алексея 
Каменского, вот Каменский рисует 
Владимира Мироненко, а вот и Сер-

гей Мироненко — Гундлаха. У даль-
ней стены — как раз тот самый «Зо-
лотой диск» плюс кинематографиче-
ское наследие художников, где они 
то поочередно падают с забора, то 
переодеваются в римские тоги. Ря-
дом — раритетные артефакты: крас-
ная тряпка с акции «Красная тряпка» 
и каска Мироненко, которая когда-
то использовалась при откапывании 
из земляного подвала Свена (выход-
ка «Раскопки»). Посередине — сенти-
ментальные рисунки, нашивки, пе-
чати, «гробик с Лениным» и само-
вольное «удостоверение концептуа-
листа СССР».

Художник и романист Максим 
Кантор рассказывал в интервью 
в 1997 году, что десять лет назад (по-
лучается, в конце 1980-х) любой за-
падный интеллигент первым делом 
спрашивал его, не из группы ли он 
«Мухоморы» или «Коллективные дей-
ствия», и расстраивался, когда узна-
вал, что это было не так. Пусть даже 
Кантор чуть преувеличивает реаль-
ность, но в этом есть своя правда: «Му-
хоморы» были невероятно важны для 
того периода, они ударили весельем 
по слишком серьезному и авторитар-
ному московскому концептуализму. 
В этой полемике и заключался глав-
ный смысл их работы. «Мы работали 
над разрушением имиджа серьезно-
го искусства»,— пишет Гундлах в ком-
ментариях к одной из работ. Все рабо-
ты «Мухоморов» — это диалоги с кон-
цептуализмом, прежде всего с «духов-
кой» Андрея Монастырского. На вы-
ставке можно найти и смешнейший 
набросок маленького Монастырско-
го («Появление А. Монастырского»), 
пародийную акцию «Расстрел» и, на-
конец, рассуждение Гундлаха, кото-
рое он производит после слива ван-
ной: «Когда события происходят од-
новременно, какое из них считать 
главным? Где центр, а где периферия 
действия?»

Если «Коллективные действия» 
занимались в основном выездами 
на природу, то «Мухоморы» много ра-
ботали в городе и вместе с группой 
«Гнездо» отвоевали себе право на го-
род. Без «Мухоморов», группы «Гне-
здо» и еще, пожалуй, основателей 
соц-арта Комара и Меламида у серь-
езного и тяжеловесного московско-
го концептуализма просто не бы-
ло бы альтернативы, задор которой 
параллельно развивала питерская 
школа — с некрореализмом и «Поп-
механикой».

Это большое послесловие, конеч-
но же, не могло бы поместиться в вы-
ставку, поэтому здесь мы видим гер-
метичную историю конкретной груп-
пы, существовавшей в конкретную 
эпоху, такое сентиментальное путе-
шествие во времени. Путешествие 
поддерживает и таймлайн на стене, 
и фоном звучащие The Beatles и The 
Doors. Как та же группа The Doors, 
«Мухоморы» в свое время закончи-
лись по независимым от них причи-
нам и оставляют ощущение цельно-
сти и завершенности, в отличие от не-
которых известных концептуалист-
ских групп.

Куратор выставки Анна Гершо-
вич на открытии говорит, что то, что 
в 2004 году казалось неактуальным, 
сегодня становится актуальным. 
С ней можно, конечно, согласиться 
и, например, кивнуть коллажу, на 
котором советская гражданка за гра-
ницей вдоволь поела сыра, а можно 
увидеть в главном мухоморском при-
зыве к «полному идиотизму» вневре-
менную ценность. Моменты «свя-
той скуки» и монотонные размыш-
ления о важности периферии дейст-
вия в искусстве за это время никуда 
не ушли.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Веселые концептуалисты
Открылась выставка арт-группы «Мухомор»

Все работы «Мухоморов» — 
это диалоги с концептуализмом 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Едва ли не главным гостем 
ММКФ, завершившегося на 
прошлой неделе, стал австрий-
ский режиссер УЛЬРИХ ЗАЙДЛЬ, 
приехавший в Москву с персо-
нальной мини-ретроспективой. 
На протяжении трех дней с ним 
беседовал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Вы начинали как документа-
лист, потом прославились игро-
выми фильмами с сильным доку-
ментальным началом. Ваша самая 
новая картина «В подвале» опять 
документальная, хотя и не в тра-
диционном смысле. Чем объяс-
нить это возвращение к истокам?
— Документальный фильм не озна-
чает, что вы показываете реальность. 
Это всего лишь значит, что вы не ре-
петируете сцены заранее. А потому 
видите на экране не актера, а само-
го человека — неважно, имеет он ак-
терскую профессию или нет. Задача 
состоит в том, чтобы зритель не по-
нимал, находится он в фильме или 
в реальной действительности.
— «В подвале» — документальная 
сатирическая комедия. Хотя на-
звание, учитывая австрийский 
контекст, вызывает подозрение, 
что речь пойдет о пленниках и за-
рытых трупах…
— Почему же. В подвалах можно хра-
нить банки с вареньем, можно выпи-
вать в мужской компании. Вообще, 
подвалы — это преимущественно 
мужское дело. Иногда, да, они стано-
вятся местом преступления.
— Ваши ранние фильмы вызы-
вали в Австрии негативную ре-
акцию, сейчас, похоже, все поме-
нялось…
— Довольно долго я ощущал себя 
под огнем критики, которая, кажет-
ся, добивалась воспрепятствовать 
мне делать свое кино. Но я продол-
жал снимать, и многие стали пони-
мать, для чего. Постепенно я стал са-
мым успешным кинематографистом 
в Австрии — конечно, в моем жанро-
во-тематическом сегменте. Все это 
произошло благодаря международ-
ному успеху: если бы не он, ничего 
бы не было. Все мои фильмы адре-
сованы западной публике и говорят 

о разочаровании в том образе жиз-
ни, который она приняла и ведет.
— Банальный вопрос: как вам уда-
ется уговорить ваших героев сни-
маться, демонстрируя свои не са-
мые привлекательные стороны?
— Это вопрос доверия. И времени. Мы 
не подписываем никаких договоров. 
Исполнители получают свои неболь-
шие гонорары, но это не главный сти-
мул для их работы. Они соглашаются, 
потому что понимают: перед камерой 
им придется делать то, что они при-
выкли делать и что считают нормаль-
ным, хотя общество это осуждает.
— Например, садомазохистский 
секс или камлания под портре-
том Гитлера. Некоторые усма-
тривают цинизм в вашей пози-
ции: выбрать, наблюдать, прово-
цировать…
— Цинизм? Не думаю. С этим обра-
щайтесь к авторам ТВ-шоу. Я не уста-
навливаю моральные критерии. Са-
мое важное для меня — картинка. 
Как у братьев Люмьер. Люди движут-
ся, камера фиксирует это движение. 
Все. Кто берется решать, что право-
мерно снимать, а что нет? Да, мно-
гие не хотят смотреть на неэстетич-
ные старые тела и на то, что они счи-
тают извращениями. Но это не имеет 
никакого значения: правда жизни не 
перестанет ею быть.
— Вас критиковали также за воль-
ное обращение с христианскими 
символами…

— Эти символы — часть человече-
ской жизни и культуры. Я вырос 
в христианской семье, посещал като-
лическую школу-интернат, даже соби-
рался стать священником. Мне с дет-
ства твердили про рай и ад, про веру, 
надежду, любовь. Христианство с его 
основными постулатами несомнен-
но повлияло на мое развитие в детст-
ве и юношестве, но если тогда я его от-
вергал, что во многом связано не с са-
мим христианством, а с его препо-
даванием в школе и со «средневеко-
выми» методами воспитания детей 
в интернате, то сейчас... Сейчас его 
нравственные основы дают мне силу 
и вдохновение для работы и размыш-
лений о моих героях. В то же время, 
став взрослым, я убедился, что в сов-
ременном обществе все эти понятия 
коммерциализированы, и об этом то-
же приходится откровенно говорить.
— Вы подарили мне книгу-фото-
альбом, посвященную фильму 
«В подвале». Это уже второй такой 
подарок: два года назад я получил 
от вас не менее прекрасную книгу 
«Рай: Вера. Надежда. Любовь», по 
названию вашей кинотрилогии. 
В обеих — избранные кадры и фо-
тографии со съемочной площадки. 
Это что — своеобразное продолже-
ние кинопроекта? Когда смотришь 
на статичные кадры, понимаешь, 
что даже «безобразное» обретает 
статус живописного искусства.
— В моих фильмах мало изображе-
ния природы, все сосредоточено на 
человеке и на том, что создано его 
руками. А это и есть «искусство». Ког-
да-то я мечтал стать фотографом или 
художником. Работая над своими 
малобюджетными фильмами, я ду-
маю также об их рекламе, о плакатах 
и киартах. Так постепенно созрела 
идея фотоальбома. Действительно, 
в статичных кадрах концентрирует-
ся идеология и стиль фильма.
— Вы уже не первый раз приез-
жаете в Россию. Что-то вас при-
влекает в этой стране как кине-
матографиста?
— Ну, у вас не так много подвалов, 
как в Австрии, зато у вас очень попу-
лярны гаражи, а там тоже происхо-
дит кое-что интересное.

ИНТЕРВЬЮ КИНО

«Мои фильмы  
говорят о разочаровании»
Москву посетил Ульрих Зайдль
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В матче Аргентина—Парагвай  
определился соперник  
сборной Чили в финале  
Кубка Америки

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

РЕГЛАМЕНТ

Fair play отыграли назад
UEFA смягчил положения своей основной программы

На фоне роста недовольства клубами 
и инвесторами практикой применения 
финансового fair play (FFP) Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) 
решил смягчить ряд положений своей 
ключевой программы. Так, введен трех-
летний льготный период, в течение ко-
торого владельцы команд, сумевшие 
представить в UEFA устраивающий ор-
ганизацию экономический план, смо-
гут вкладывать в них деньги, не заботясь 
о безубыточности. Послабления сдела-
ны и для стран с неразвитой футбольной 
экономикой. Благодаря этим рефор-
мам, в выигрыше останутся российские 
клубы, многие из которых уже пострада-
ли из-за санкций в связи с FFP.

Тема финансового fair play была главной 
на очередном заседании исполкома Сою-
за европейских ассоциаций, состоявшего-
ся в Праге. После него в программе, которую 
можно считать ключевой для президента 
UEFA Мишеля Платини, появились довольно 
существенные корректировки. Они вступа-
ют в силу сегодня. Господин Платини назвал 
их «расширением и усилением» правил, ос-
новной целью которых являлось лимитиро-
вание разными способами расходов владель-
цев клубов и приведение их к состоянию без-
убыточности. Однако в действительности из-
менения больше напоминают смягчение ре-
гламента, и довольно существенное.

Основное из них — появление трехлетне-
го периода, в течение которого клубным хо-
зяевам будет разрешено тратить деньги, не 
обращая внимания на дефицит бюджета. Это 
право достанется тем клубам, которые смо-
гут представить в UEFA программу развития, 
из которой следует, что, скажем, сделанные 
ими покупки игроков и прочие траты приве-
дут в будущем к улучшению экономической 
ситуации.

Также под действие FFP перестали под-
падать расходы на содержание юношеских 
и детских команд. А клубам, которые высту-
пают в странах с плохо развитой футбольной 
экономикой — таких, где телевизионные до-
ходы и доходы от продажи билетов сущест-
венно ниже, нежели в ведущих лигах,— 
UEFA пообещал льготный, «менее суровый» 
режим аудита и оценки.

Пункт, соответствующий определению 
«усиление», обнаруживается лишь один. 
UEFA наконец четко прочертил границу 
между «рыночными» и «нерыночными» 
(иными словами, фиктивными, с помощью 
которых владелец просто переоформляет 
расходы) спонсорами. Теперь любой спон-
сор или заемщик, чей вклад превышает 
30% от доходов клуба, автоматически прев-

ратится в объект расследования на предмет 
связи с владельцем клуба. Однако на пра-
ктике UEFA очень часто сквозь пальцы смо-
трит на такую связь.

Объясняя, почему финансовый fair play 
подвергся этим реформам, организация 
привела ряд цифр, которые, как она пола-
гает, доказывают, что с 2011 года, момента 
старта программы, экономика клубного ев-
ропейского футбола уже претерпела благо-
даря ей серьезное оздоровление. Если четы-
ре года назад совокупные убытки клубов со-
ставляли €1,67 млн, то теперь они уменьши-
лись более чем втрое — до €487 млн. Если 
четыре года назад десять клубов истратили 
за сезон более €50 млн, то теперь таких все-
го три. Если четыре года назад превышение 
расходов клубов над доходами исчислялось 
€382 млн, то теперь, наоборот, доходы пре-
вышают расходы на €757 млн.

«Мы просто переходим от периода аске-
тизма к периоду стабильного роста»,— ска-
зал Мишель Платини, комментируя коррек-
тировки. Расшифровывая эти слова, гене-
ральный секретарь UEFA Джанни Инфанти-
но сообщил, что изменения направлены на 
стимулирование инвестиций. По его словам, 
инвесторы, которые раньше воздержива-
лись от активного участия в футбольном биз-
несе в том числе из-за опасений нарушить 
FFP, сейчас будут охотнее приходить в него, 
зная, что, если их вложения в игроков при-
ведут к повышению результатов и доходов, 
UEFA не применит к ним никаких санкций.

Между тем невозможно не обратить вни-
мания на то, что смягчение положений фи-
нансового fair play произошло на фоне атаки 
на позиции его авторов со стороны тех, кто 
уже пострадал из-за программы. И атаки до-
вольно успешной.

На прошлой неделе брюссельский суд 
принял решение по иску, поданному к UEFA 
группой физических и юридических лиц. На-
иболее мощной силой, стоящей за ним, ста-
ли объединения болельщиков двух клубов-
гигантов — английского «Манчестер Сити» и 
французского ПСЖ, первых крупных жертв 
FFP (см. 
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Жан-Луи Дюпон уверены, что финансовый 
fair play, вместо того чтобы способствовать 
развитию футбола, тормозит его, ограничи-
вая доходы футболистов и агентов и умень-
шая трансферную активность, и просто про-
тиворечит здравому смыслу. А формулиров-
ки искового заявления объединения болель-
щиков «Манчестер Сити» практически по-
вторяют те, которыми пользовался Джанни 
Инфантино. В частности, в нем говорилось 
о том, что финансовый fair play «лимитиру-
ет инвестиции в футбол» и «препятствует ам-

бициозным бизнесменам развивать клубы». 
Невозможность осуществить такие инвести-
ции, в свою очередь, приводит к переклады-
ванию расходов на болельщиков, заставляя 
хозяев команд повышать цены на билеты.

Жан-Луи Дюпон и его клиенты одержа-
ли в брюссельском суде победу. В постанов-
лении суда сказано, что в качестве времен-
ной меры он отменяет вторую фазу в поло-
жении FFP, касающемся расходов владель-
ца клуба на покрытие его дефицита. До сих 
пор они не могли превышать €45 млн за три 
года, а со следующего сезона планка долж-
на быть понижена до €30 млн. Судебный 
вердикт означает, что понижения не будет 
и хозяева клубов сохранят чуть больше про-
странства для маневра.

Но, не исключено, еще важнее второе ре-
шение: брюссельский суд постановил пере-
дать дело на рассмотрение Европейского су-
да с просьбой к высшему юридическому ор-
гану дать оценку FFP по поводу возможного 
нарушения ею двух базовых принципов Ев-
росоюза. Речь о свободе конкуренции и сво-
боде перемещения рабочей силы и услуг. Та-
ким образом, истцы сделали определенный 
шаг в направлении признания всей про-
граммы нелегитимной.

«Очевидно, что итоги исполкома UEFA — 
реакция на иски, связанные с ограниче-
нием конкуренции»,— отметил в разгово-
ре с 

”
Ъ“ генеральный секретарь Профсоюза 

футболистов и тренеров России известный 
спортивный юрист Николай Грамматиков. 
На его взгляд, программа финансового fair 
play действительно не реализовывала те эко-
номические задачи, которые были в ней за-
ложены, а само по себе ее появление мож-
но расценивать как признание неэффектив-
ности системы лицензирования клубов, уже 
существовавшей в UEFA. Николай Граммати-
ков подчеркнул, что FFP в реальности «слу-
жила интересам крупных клубов, резко ог-
раничив приток инвесторов».

По его мнению, внесенные в FFP измене-
ния могут быть очень актуальны и для Рос-
сии. За два года санкции UEFA, связанные с 
финансовым fair play, коснулись 23 клубов. 
В их числе и несколько отечественных — 
«Зенит», «Рубин», «Анжи», «Краснодар», «Ло-
комотив». А жестче всех было наказано «Ди-
намо», в июне исключенное из Лиги Евро-
пы. В свете послаблений наказать их будет 
труднее. Ведь Россия относится как раз к ка-
тегории тех стран, где футбольная экономи-
ка крайне слаба. По оценкам Николая Грам-
матикова, в российских клубах доходы от 
продажи билетов и телеправ в лучшем слу-
чае составляют около 10% от бюджета.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Андрей Воронков  
уступил место победителю
Новым наставником сборной России,  
скорее всего, станет Владимир Алекно

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Первый круг Wimbledon
Мужчины. Александр Зверев (Германия)—Теймураз Га-
башвили (Россия) 6:3, 1:6, 6:3, 3:6, 9:7. Григор Димитров 
(Болгария, 11)—Федерико Дельбонис (Аргентина) 6:3, 6:0, 
6:4. Ришар Гаске (Франция, 21)—Люк Сэвилл (Австралия) 
6:3, 6:2, 6:2. Кевин Андерсон (ЮАР, 14)—Лукас Пуйе (Фран-
ция) 6:2, 7:5, 3:6, 6:3. Фабио Фоньини (Италия, 30)—Тим 
Смычек (США) 6:4, 6:3, 6:2. Иво Карлович (Хорватия, 23)—
Элиас Имер (Швеция) 6:7 (2:7), 6:2, 6:4, 7:6 (7:2). Андре-
ас Сеппи (Италия, 25)—Брайдан Клейн (Великобритания) 6:3, 
6:2, 6:2. Александр Долгополов (Украина)—Кайл Эдмунд (Ве-
ликобритания) 7:6 (7:4), 6:1, 6:2. Роберто Баутиста (Испа-

ния, 20)—Рубен Бемельманс (Бельгия) 6:1, 6:3, 7:6 (8:6). Бе-
нуа Пэр (Франция)—Михаил Южный (Россия) 6:4, 6:4, 6:3. 
Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Дамир Джумхур (Босния и 
Герцеговина) 6:1, 6:3, 6:3. Сэмюэл Грот (Австралия)—Джек 
Сок (США, 31) 6:3, 3:6, 6:3, 6:3. Жо-Вильфрид Тсонга (Фран-
ция, 14)—Жиль Мюллер (Люксембург) 7:6 (10:8), 6:7 (3:7), 
6:4, 3:6, 6:2. Рафаэль Надаль (Испания, 10)—Томас Беллуч-
чи (Бразилия) 6:4, 6:2, 6:4. Виктор Троицки (Сербия, 22)—
Александр Недовесов (Казахстан) 6:1, 6:4, 3:6, 6:3. Фелисиа-
но Лопес (Испания, 15)—Стив Дарсис (Бельгия) 6:2, 7:6 (7:4), 
6:4. Энди Маррей (Великобритания, 3)—Михаил Кукушкин 
(Казахстан) 6:4, 7:6 (7:3), 6:4. Жиль Симон (Франция, 12)—
Николас Альмагро (Испания) 6:4, 6:4, 7:5.
Женщины. Луция Шафаржова (Чехия, 6)—Элисон Риске 
(США) 3:6, 7:5, 6:3. Ирина Бегу (Румыния, 29)—Дарья Гав-

рилова (Россия) 7:6 (8:6), 6:1. Анастасия Павлюченкова 
(Россия)—Мона Бартель (Германия) 6:7 (3:7), 7:6 (7:4), 6:2. 
Петра Квитова (Чехия, 2)—Кики Бертенс (Голландия) 6:1, 6:0. 
Элина Свитолина (Украина, 17)—Мисаки Дои (Япония) 3:6, 
6:3, 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 20)—Варвара Лепчен-
ко (США) 6:4, 6:1. Ангелика Кербер (Германия, 10)—Карина 
Витхёфт (Германия) 6:0, 6:0. Евгения Родина (Россия)—Ло-
ра Робсон (Великобритания) 6:4, 6:4. Хизер Уотсон (Великоб-
ритания)—Каролин Гарсия (Франция, 32) 1:6, 6:3, 8:6. Дуань 
Инин (Китай)—Эжени Бушар (Канада, 12) 7:6 (7:3), 6:4. Яна 
Цепелова (Словакия)—Симона Халеп (Румыния, 3) 5:7, 6:4, 
6:3. Агнешка Радваньска (Польша, 13)—Луция Градецка (Че-
хия) 6:3, 6:2. Елена Янкович (Сербия, 28)—Елена Веснина 
(Россия) 6:4, 3:6, 10:8. Светлана Кузнецова (Россия, 26)—
Лаура Зигмунд (Германия) 6:3, 6:4. 

В отставку подал глав-
ный тренер мужской 
 волейбольной сборной 
 России Андрей Ворон-
ков. Под его руководст-
вом этим летом коман-
да, которая выиграла 
лондонскую Олимпиаду 
2012 года, потерпела де-
сять поражений подряд. 
Воронкова в тренерской 
должности, скорее всего, 
сменит наставник казан-
ского «Зенита» Владимир 
Алекно, автор олимпий-
ской победы.

Вчера Всероссийская фе-
дерация волейбола (ВФВ) со-
общила, что главный тренер 
мужской сборной России 
Андрей Воронков обратил-
ся к президенту ВФВ Стани-
славу Шевченко с просьбой 
освободить его от занимае-
мой должности. Просьбу ре-
шено было удовлетворить.

Отставка Андрея Ворон-
кова не стала неожиданно-
стью. В настоящий момент 
сборная России готовится 
к матчам заключительного 
тура предварительного эта-
па Мировой лиги в Иране. 
Однако для нее они не бу-
дут иметь большого турнир-
ного значения. Дело в том, 
что россияне уже остались 
за бортом финального раун-
да престижного турнира — 
он состоится в июле в Рио-
де-Жанейро. Они умудри-
лись проиграть все десять 
матчей, предшествовавших 
иранскому выезду.

Оправданием для Анд-
рея Воронкова могли слу-
жить два обстоятельства. 
Сборной России пришлось 
иметь дело в группе с элит-
ными соперниками — по-
мимо иранцев ими были по-
ляки и американцы. Плюс 
по разным причинам — в 
основном из-за травм — ни 
в одной из этих встреч в рас-
поряжении Воронкова не 
было состава хотя бы близ-
кого к оптимальному.

Но в любом случае серия 
выглядит странной. Она яв-
ляется повторением анти-
рекорда сборной, установ-
ленного в 1997 году также 
в рамках предварительно-
го этапа Мировой лиги. Но 
в том розыгрыше перед ко-
мандой не стояло никаких 
турнирных задач (в финаль-
ный этап она отобралась ав-
томатически как его хозяй-
ка), и к тому же у нее не бы-

ло настолько высокого ста-
туса, как сейчас. Сборная 
России за последние годы 
успела выиграть почти все 
значимые титулы, включая 
олимпийский.

Андрей Воронков, тре-
нер новосибирского «Локо-
мотива», возглавил нацио-
нальную команду как раз 
после Олимпиады в Лондо-
не, сменив на этом посту 
Владимира Алекно, сослав-
шегося, уходя, на усталость 
и желание сконцентриро-
ваться на клубной работе 
в казанском «Зените». Пер-
вый сезон в сборной у не-
го получился вполне удач-
ным — она первенствовала 
в Мировой лиге и на чемпи-
онате Европы. Во втором — 
дела шли чуть хуже. И в Ми-
ровой лиге, и на чемпиона-
те мира сборная не попала в 
полуфинал, остановившись 
в шаге от него. Наконец, в 
третьем — случилась позор-
ная серия.

Назначение нового глав-
ного тренера произойдет на 
заседании президиума ВФВ 
17 июля. Но уже сейчас фак-
тически ясно, кто сменит 
Андрея Воронкова. В феде-
рации не стали скрывать, 
что «стопроцентно основ-
ным кандидатом» являет-
ся бравший тайм-аут Влади-
мир Алекно. Руководство ка-
занского «Зенита» заявило, 

что не возражает против сов-
мещения им двух постов. А 
господин Алекно подчерк-
нул, что, если ему поступит 
официальное предложение 
тренировать сборную, он со-
гласится на него.

В том, что поиски тре-
нера, по сути, замкнулись 
на Владимире Алекно, нет 
ничего странного. Во-пер-
вых, он, безусловно, самый 
успешный среди всех рос-
сийских специалистов. В 
прошлом десятилетии Алек-
но блестяще проявил себя в 
сборной, а в нынешнем — в 
клубе. Под его началом «Зе-
нит» добыл золотые медали 
двух последних чемпиона-
тов России, а весной победил 
в Лиге чемпионов.

Во-вторых, Владимиру 
Алекно уже дважды доводи-
лось принимать сборную в 
похожей ситуации — в пре-
долимпийский сезон. И оба 
раза он сработал очень хо-
рошо. В первый раз сборная 
Алекно дошла до полуфи-
нала Олимпиады в Пекине 
в 2008 году, где на тай-брей-
ке в равной борьбе уступи-
ла американцам, будущим 
чемпионам. Во второй — он 
добился триумфа в Лондо-
не, одолев в финальном мат-
че казавшихся почти неуяз-
вимыми бразильцев.

Отбор на очередную 
Олимпиаду, которую при-
мет в 2016 году Рио-де-Жа-
нейро, станет для нового 
главного тренера первооче-
редной задачей. Ключевым 
в этом плане будет сентябрь-
ский Кубок мира в Японии. 
Чтобы получить олимпий-
скую путевку, избежав до-
полнительных отборочных 
раундов, на нем надо будет 
попасть в топ-двойку.

Алексей Доспехов

Сборную России 
по  волейболу, скорее 
всего, вновь возглавит 
 самый успешный рос-
сийский специалист 
Владимир Алекно, под 
руководством которо-
го она выиграла золо-
то Олимпийских игр 
в Лондоне    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

ФУТБОЛ

В финал Кубка Америки добавили остренького
Хозяева состязаний не подвели букмекеров

Первыми финалистами Кубка 
Америки ожидаемо стали хозя-
ева турнира чилийцы. Ярко пре-
одолев групповой этап, но по-
мучившись в четвертьфинале с 
действующим обладателем тро-
фея — сборной Уругвая, в полу-
финале команда Чили одолела 
скромных перуанцев — 2:1 — бла-
годаря дублю Эдуардо Варгаса, 
которого и признали лучшим иг-
роком встречи.

Сборную Чили ждали и готови-
лись увидеть в финале не только не-
истовые местные болельщики, но и 
расчетливые букмекеры, которые 
выставили на победу чилийцев в 
матче с перуанцами крайне высокий 
коэффициент — 1,23, говоривший о 
том, что специалисты не сомневают-
ся в успехе хозяев турнира. Такие же 
коэффициенты обычно выставляют 
на победу Серены Уильямс в первых 
раундах турниров Большого шлема. 
Чилийцы ожиданий общественно-
сти, конечно, не обманули.

Проблемы в матче с командой 
Перу у хозяев возникали только до 
середины первого тайма — наглые 
перуанцы однажды даже попали в 
штангу (а в другом эпизоде мяч едва 
не угодил в девятку), но потом нео-
жиданно остались вдесятером. Уда-
ление их стержневого игрока, за-
щитника Карлоса Самбрано, стало 
очередным скандальным решени-
ем судей на этом турнире. Уже имея 
желтую карточку, Самбрано наот-
машь выносил мяч и, по инерции 
опуская ногу, задел шипами под-
скочившего Чарлеса Арангиса. Глав-

ный арбитр матча Хосе Арготе трак-
товал эпизод как предумышленную 
грубость и показал столпу обороны 
перуанцев вторую желтую карточ-
ку. «Не знаю, чем бы все закончи-
лось, если бы не удаление»,— бро-

сил журналистам после матча разо-
чарованный ветеран сборной Перу 
Хосе Паоло Герреро.

С удалением же все закончилось 
весьма предсказуемо. Никто не ме-
шал чилийцами уверенно контр-

олировать мяч, никто не мог вы-
вернуться из-под их жесткого прес-
синга — чилийцы чувствовали се-
бя хозяевами положения (да так 
оно и было). Итоговый счет 2:1 сов-
сем не отражает происходившего 

на поле, где главная звезда встре-
чи — форвард сборной Чили Эдуар-
до Варгас — мог сделать не дубль, а 
как минимум хет-трик (да и другие 
чилийские футболисты были близ-
ки к голу). Впрочем, все три мяча в 
этой встрече чилийцы забили са-
ми — случился и автогол Гари Ме-
деля, вдохновенно проводящего 
турнир. Но даже при счете 1:1, ко-
торый продержался менее пяти ми-
нут, не возникало сомнений в пре-
восходстве хозяев. В конце концов 
это подтвердил даже тренер сбор-
ной Перу Рикардо Гарека: «Нужно 
также отдать должное сопернику, 
уровень которого не позволил на-
шей мечте о финале воплотиться 
в жизнь. Сборная Чили — серьез-
ный претендент на чемпионство. 
Это было понятно и до старта Кубка 
Америки, и чилийцы подтвержда-
ют свой статус на поле».

Сборная Чили на этом турнире 
действительно выглядит чрезвы-
чайно сплоченной и крепко сби-
той командой почти без слабых 
мест. В ее игре нет снисходитель-
ности по отношению к оппонен-
ту и вальяжности, обычно прису-
щей фаворитам. Только страсть и 
напор, которыми чилийцы подав-
ляют соперника.

Петр Кузнецов

1/2 финала
Чили—Перу 2:1.

Варгас, 42, 64 — Медель (автогол).  
Удаление: Самбрано (Перу), 20 (2 ж.к.).

Матч Аргентина—Парагвай завершился  
после подписания номера в печать.

Форвард сборной Чили Эдуар-
до Варгас (на переднем  плане) 
забил в ворота перуанцев два 
гола и вывел свою команду 
в финал Кубка  Америки    
ФОТО REUTERS
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